
【本报讯】佐科维总统
正式提选海军参谋长尤托
上将（Yudo Margono）成为国
军总司令候选人，以取代进
入 退 休 期 的 安 迪 卡 将 军
（Andika Perkasa）。

关于提选尤托上将成
为国军总司令候选人事项，
是政府于 11 月 28 日向国会
提交总统信函才知道的。

当时由国务秘书部长

普拉迪诺（Pratikno）向国会
议长普安（Puan Maharani）提
交总统信函的。

普安在雅加达国会大
厦召开的记者会上表示：

“刚才我接待了国务秘书部
长普拉迪诺先生，他带来了
一份提选国军总司令候选
人的总统信函。我在此也
宣布，总统提议由海军参谋
长尤托·玛戈诺将军接替进

入退休期的国军总司令安
迪卡将军。”

普安强调说，上述总统
信函是在当天下午接到的，
并非早在前天已送到国会。

她说，收到这封总统信
函之后，国会领导层将命令
相关的委员会跟进，以实行
更换或提拔新的国军总司令
的机制，这是根据2004年第
34号关于国军的国家法令实

施的，特别是根据第13条第
（4）款所述，国军总司令只能
从现任参谋长或仍在服兵役
的前任参谋长中选出。

如悉，收到总统信函之
后，国会将为国军总司令候
选人进行资格测试，包括到
官邸去访问国军总司令候选

人。按计划，尤托上将在下
周将接受资格测试，事后尤
托成为国军总司令一事也将
在国会全体大会上给予通
过，然后在 2022 年 12 月 16
日国会休会期之前，又举行
第二次国会全体大会给予正
式确定。 （Sm）
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提选海军参谋长尤托将军提选海军参谋长尤托将军
成为国军总司令候选人以替换安迪卡将军

佐科维自愿者应远离激进主义
哈斯托要求不可损害总统已取得的成就

【本报讯】斗争民主党
秘书长哈斯托批评多个地
区的佐科维支持者，在雅加
达翁加诺体育馆召开的努
山达拉团结大会。因为他
们在这个聚会会见佐科维
总统后发出近乎激进主义
的言论。

哈斯托要求志愿者不
要作出有损佐科维形象的
无用举动。他在周一（28/
11）的声明中说，请不要用
对人民使用无用的花招来
削弱佐科维的成功，例如日
益普遍的不容忍和激进主
义。

哈斯托说，“努山达拉”
运动的志愿者们只是在做

演习以保护自己的乐趣，即
提选 2024 年大选的总统和
副总统候选人。

他说，斗争民主党的批
评是为了维护佐科维取得
的成就，不会因为志愿者重
聚活动而受到损害。

所有批评都是在对佐
科维成就表示尊重的情况
下提出的，这样就不会与可
能降低佐科维形象的策略
相提并论。

哈斯托还提醒说，佐科
维领导的特点是赋予人民
政治权力，而不是像前天在
翁加诺体育馆那样的政治
动员。

在此基础上，现在最重
要的就是让佐科维成就卓
著的领导成功发展成为一

种理念。
哈斯托声称佐科维已

经成功地建设了基础设施，
通过自主教育运动提高了
印度尼西亚的教育质量，在
巴布亚成功举办亚运会和
第 20 届全国运动会，在非
常困难的时期建设经济，并
成功举办了一场盛大的二
十国集团（G20）峰会。

哈斯托说，这是一个充
满进取精神和自豪感的未
来发展构想，事实证明，以
印度尼西亚为中心的发展
提高了国家的尊严。

最感人的是在边疆，全
国好男儿都拥有独立精神，
以作为印度尼西亚民族感
到自豪，只有佐科维能够取
得这一突破。 （Irw）

【本报讯】根据 11 月 28
日的报告资料，西爪哇省
展 玉 县 发 生 的 里 氏 5.6 级
地震所造成的死亡人数共
321 人 ，另 有 11 人 还 是 下
落不明。联合搜救队至今
还在展开搜寻行动。

根据记录报告，直到 11
月 27 日早上的死亡人数共
318 人，后来联合搜救队又
找到了 3 具尸体，加起来就
共有 321 人死亡。

与此同时，万隆搜救办
公 室 主 任 祖 马 里 尔（Ju-
maril）在另一个场合表示，
直至 11 月 27 日下午 3 时 30
分，由于灾区的天气不佳，
加上会危及联合搜救队的
安全，不得不暂停搜寻行
动。

在搜寻行动停止之前，
联合搜救队已疏散了 3 具
尸体，他们分别在早上 7 时

30 分 发 现 了 一 具 女 性 尸
体、上 午 9 时 50 分 发 现 了
一 具 男 性 尸 体 、下 午 2 时
20 分再发现了一具女性尸
体，发现地点全在 Cijedil 村
03 邻 组 ，这 3 具 尸 体 全 已
送往到 Sayang 地方公共医
院做进一步的鉴定。

祖马里尔说，联合搜救
队 周 一（11 月 28 日）又 再
持续展开搜寻行动，搜寻
地点仍然集中于 3 处灾区，
也许在此处会再发现有罹
难者的尸体。根据当天的
数据报告，遭受地震的受
伤人数共有 703 人，离家避
难的共有 7 万 3693 人。

另 一 方 面 ，地 理 物 理
学、气候学和气象局声称，
由于最近一周以来，展玉
县的地震强度和频率已开
始减少，对受地震影响但
房屋未受损的居民，已可

以返回各自的住家了。
（Sm）

展玉县地震罹难者达321人
气象局称余震已减缓 房屋未损居民可返家

总统向东盟残疾人运动会印尼得奖人颁奖
11 月 28 日，佐科维总统（中）在雅加达独立宫接见了

参加 2022 年东盟残疾人运动会的我国代表团，并向得奖
的印尼残疾运动员颁发奖金。这次颁发的奖金总额达
3090 亿盾。
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【本报讯】于 周 日（27/
11）在邦加-勿里洞海域失
踪的属于国家警察国防和
安全局的直升机的机组人
员之一霍伊鲁尔·阿南警察
中士（Khoirul Anam）的尸体
于周一（28/11）被发现。

伊鲁尔·阿南警察中士

的尸体是于周一上午 08:30
在 东 勿 里 洞 县 布 隆 曼 迪
（Burong Mandi）乡的中伦邦
（Rumpong Tengah）渔场附近
被发现。

周一（28/11)，国家警察
公共关系司公共信息局长
艾 哈 迈 德·拉 马 丹 准 将

（Ahmad Ramadhan）表示，现
在，霍伊鲁尔·阿南警察中
士的遗体停放在东勿里洞
地方医院的太平间。

稍后，总警长里斯提约
将军说，他已命令有关单位
继续寻找失事的直升机和
其他的机组人员。他说，我
们希望能听到比较好的消
息。

槟 港 (Pangkal Pinang) 搜

救机构办公厅指出，发现的
一具尸体距离发现直升机
座椅靠背的位置约7海里。

截至周一（28/11）下午，
对直升机上另外三名警察
的搜索行动仍在进行中，并
由当地渔民协助。据报道，
目前海上天气状况晴朗。

根据报道，属于国家警
察国防和安全局海上警察
部队的直升机105/P-1103号

于周日（11/27）下午在东勿
里洞县海域失去联系。在
直 升 机 飞 行 的 清 单 中 ，
P-1103 直升机有四名机组
人员，都是国家警察的成
员，即阿里夫警察上尉（Arif
Saleh）为直升机驾驶员、拉
斯 民 多 警 察 下 士（Lasmin-
to）、佐科警察少尉（Joko M）
和霍伊鲁尔·阿南警察中士
（Khoirul Anam）。 （亮剑）

警察直升机邦加勿里洞海域失联
已发现一名机组人员遗体 总警长命令继续搜救
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【本报讯】目前已有一
些省区公布了 2023 年省级
最低工资标准，其中包括雅
加达省府提议要上调 5.6%
或增加 32 万 6953 盾，变为
490万 1738盾。其它还有苏
西省、万丹省、亚齐省、东爪
省、北苏省和占碑省，每个
省区的增幅各不相同，但最
高不可超过10%。

这是根据 2022 年第 18
号劳工部长条例的规定实
施 的 。 据 上 述 条 例 ，2023
年最低工资标准必须使用
政府规定的公式计算。

根据已有的资料，苏西
省最低工资标准的增幅达
9.15%为最大，但增升后的
工资为 251 万 2539 盾并不
太 大 ，而 且 增 额 为 22 万
9937 盾同样不是最大。

另有万丹省，2023 年最
低 工 资 标 准 从 250 万 1203
盾增为 266 万 1280 盾，增幅
为 6.4%。

亚齐省制定2023年最低
工资标准，从 316 万 6460 盾
增为 341 万 3666 盾，增幅为
7.8%或增加24万7606盾。

东爪省制定2023年最低
工资标准，从 189 万 1567 盾
增为 204 万 244 盾，增幅为
7.8%或增加14万8677盾。

北苏省制定 2023 年最
低工资标准，从 331 万 723
盾增为 348 万 5000 盾，增幅
为 5.24%。

占碑省制定 2023 年最
低工资标准，从 260 万盾增
为 294 万盾，增幅为 9.04%
或增加 24 万 4000 盾。

（Sm）

雅加达最低工资增为490万盾
苏西省最低工资标准增幅9.15%为最大
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Antam 公司LM纯金价格 （2022年11月28日）

金属重量（单位：克）
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深圳股市
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28,162.83
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3,078.55

10,829.08
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（+/-）
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-120.20

-275.64
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%
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-0.14%
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-1.50%

0.45%

-0.52%
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Vale与中国华友钴业公司合作
在东南苏省科拉卡县建世界最大镍冶炼厂
【本报讯】海事与投资

统 筹 部 长 卢 虎（Luhut Pan-
jaitan）于 11 月 27 日在东南
苏 省 科 拉 卡（Kolaka）县 波
麻 拉（Pomalaa）镍 矿 区 ，为
建成的一座未来可成为世
界上最大的镍冶炼厂主持
开幕仪式。

波麻拉镍矿工业区是
Vale Indonesia 公司与浙江华
友钴业股份有限公司的合
作项目，这座镍冶炼厂一
旦投产之后，预计每年能
生产共 12 万吨的镍产品。

卢虎强调说，我国的高
压酸浸（HPAL）厂是全球最
大，产量也是全球最多，没
有这种高压酸浸就无法制
造电池，因此高压酸浸对
我国来说，是一个非常重
要的生态系统。

卢虎也对 Vale Indonesia
公司和华友钴业股份有限
公司之间进行的合作一事
表示赞赏和全力支持。他
还声称认识华友钴业股份
有 限 公 司 的 董 事 长 陈 学
华。

他说：“我和陈学华一
起去了德国，与宝马车厂
巨擘进行谈判，由于陈学
华的技术非常好，一直给
人 紧 追 。 因 此 当 我 听 到
Vale Indonesia 公司与他携手
合作时，我说这是正确的
选择。”

卢虎认为，上述企业业
绩也可从位于中苏省摩罗
瓦 利 的 Vale Indonesia 公 司
旗下高压酸浸镍加工厂的
成 果 得 以 看 得 出 来 。 目
前，这家工厂的生产和技

术，可以说已经迅速发展
了。

他说：“这个项目势在
必行，因为这个项目是建
立一个生态系统，而不是

建立一个项目而已。我们
想为一个锂电池建立一个
生态系统，这可以用以电
动汽车方面，也可以用以
其它方面。” （Sm）

【本报讯】西爪哇省茂
物植物园是许多游客在假
期喜爱游览的景区。倘若
您计划来到茂物植物园旅
游，以下是一些很好的提
示：

（一）通过在线订购入
门票。虽然可在旅游当天
直接购买入门票，然而因为
游客人数众多必须花时间
大排长龙。此外，在线购买
入门票，能使用电子支付系
统、自动提款机及信用卡付
款。

（二）预先决定要旅游
的时间。也就是要在上午、
中午或晚上期间旅游。上
午来的游客可做轻松的体
育 活 动 如 跑 步 或 骑 自 行
车。自行车租费从 2.5 万盾
起不等。接着在中午前来
游览的游客，可一边带着席
子坐在树荫下欣赏自然美
景及一边享用午餐。至于
下午时分前来的游客，可使

用照相机尽情追寻日落的
晚霞景色。

（三）接 种 疫 苗 规 定 。
要进入茂物植物园的游客
必须至少已注射两剂疫苗，
同 时 也 已 有 PeduliLindungi
应用系统的证明。这些都
是在植物园入口处实施的
规定。

（四）入门票。在解禁
节假期间会有入门票的调
整价格。茂物植物园入门
票价格每人为 2 万 6500 盾，
必须买票的是从两岁以上
的所有人。至于摩托车的
入场票为 1.5 万盾及车辆 5
万盾。

对于有兴趣环绕茂物
植物园的游客，则有如电动
滑板车、电动自行车及穿梭
巴士。每人乘穿梭巴士的
车 费 每 20 分 钟 为 2.5 万
盾。自行车租费从 2.5 万盾
起。

（Ing）

茂物植物园旅游四项提示
最好在线订购入门票以免大排长龙

【本报讯】新国都努山
达拉（IKN）国家资本管理
局 主 任 班 邦（Bambang Sus-
antono）表 示 ，他 希 望 参 与
建设新首都的投资者数量
继续剧增。

投资家们最为看重的
是 中 央 政 府 核 心 区
(KIPP)。

班 邦 说 ，在 政 府 对 该
地区提供的项目进行市场
评 估 之 前 ，对 这 些 项 目 感
到兴趣投资家人数已增加
至原先的 25 倍。

他 预 估 ，若 等 到 政 府
进 行 市 场 试 探 后 ，有 意 投
资的企业或人数将增升至
39 倍。

班邦于周一（28/11）在
总统府与佐科维总统会面

后说，出于这个原因，根据
总 统 的 指 示 ，将 再 次 开 放
投 资 范 畴 ，以 满 足 无 法 在
中央政府核心区获得投资
机 会 的 企 业 。 现 在 ，我 们
将 在 1B 区 和 1C 区 再 次 向
投资者开放。但他未指明
预期的投资者是谁。

不 仅 如 此 ，政 府 还 将
立即在新首都的开发区开
放投资机会。开放的投资
将 集 中 在 旅 游、金 融 或 经
济中心、教育和卫生领域。

班 邦 阐 明 ，政 府 的 的
指示是尽可能扩大投资者
的 参 与 范 围 ，并 尽 快 在 这
个 新 国 都 区 域 进 行 建 设 。
我认为这是早期投资的重
点。

（Irw）

班邦称新首都的投资者剧增
当局开放旅游金融教育和卫生等投资领域

20222022年全国卫生日年全国卫生日
雅加达卫生局举办2022年全国卫生日活动，目

的是要提高民众对卫生健康的知识，也一并推动大
流行病后对全国卫生系统的转型。

对新国都提出投资请求者剧增对新国都提出投资请求者剧增3939倍倍
努山达拉新国都管理局主任班邦（Bambang

Susantono）声称，对新国都努山达拉提出的投资请
求的投资家剧增了39倍。
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地震无情，人间有爱人间有爱
中国银行雅加达分行向印尼西爪哇省地震灾区捐赠2亿印尼盾

【本报讯】11月28日，
中 国 银 行 雅 加 达 分 行
（Bank of China Jakarta
Branch）向印尼西爪哇省
地震受灾地区捐款2亿印
尼盾，中国银行雅加达分
行行长张朝阳先生向印
尼红十字会基金和基础
设 施 主 管 Johnny Dhar-
mawan先生移交了捐款。

11月21日，印尼西爪
哇省Cianjur 突发 5.6级地
震，震源深度10公里，地震
造成超过300人死亡，20余
人失踪，超千人受伤，数百
栋学校、医院等各类建筑倒
塌，众多家庭失去家园。地
震发生后，中国银行雅加达

分行迅速做出为受灾地区
民众提供帮助的决定。

“作为一家在印尼已
历经近85年的银行，我们
对印尼人民怀有深切的
情感，对地震给受灾民众

造成的伤害感同身受！”，
在当天的捐赠仪式上，中
行行长张朝阳先生动情
地表达着全体中行人的
心声，“地震无情，人间有
爱，中行真诚地希望通过

这笔捐款，将我们对受灾
民众的关切之意，并为灾
区民众克服困难、重建家
园尽绵薄之力！我们坚
信，并祝愿灾区民众早日
战胜灾情！”

印尼红十字会基金和
基 础 设 施 主 管 Johnny
Dharmawan先生代表印尼
红十字会接受捐款，代表受
灾民众对中国银行心系灾
情、慷慨捐助表达诚挚谢
意，表示红十字会一定会把
捐款转交地震受灾地区，将
中国银行的爱心传递给受
灾民众。

中国银行雅加达分行
秉承“植根于斯，服务于
斯”的宗旨，践行 ESG 理
念，在积极推动中印尼经
贸往来的同时，积极履行
社会责任，热心社会公益，
近年来先后向龙目岛地
震、中苏拉威西省地震海
啸、巴布亚洪水等多个灾
区捐赠；2020年新冠疫情
爆发后，更先后三次捐赠，

帮助印尼民众抗击疫情。
中国银行雅加达分行的爱
心善举，赢得了当地民众
与社会舆论的广泛好评与
赞誉。

【本报讯】11月 28日，印
尼央行正式批准并对外宣布
中国银行雅加达分行成功加
入 BI-FAST 清算网络，雅加
达中行亦于同日正式对客户
推出此项服务。客户将可通
过 雅 加 达 中 行 各 网 点 或
BOCNET 个人网银进行跨行
实时转账交易。该项服务的
顺利推出，增强了中国银行
在印尼的本地跨行转账和清
算能力，推动分行金融产品
服务进一步向当地主流同业
银行看齐。

当前，印尼当地支付清
算主要使用 SKN 和 RTGS 两
套系统，SKN主要用于小额转
账（不支持实时清算），RTGS
支持大额转账和银行间的清
算结算，均非 7x24 小时实时
清 算 系 统 。 本 次 投 产 的
BI-FAST（全称印尼银行快速
支付系统）是印尼央行在其
2021-2025 支付系统数字化
发展蓝图中明确提出的领跑

项目。BI-FAST推出后，客户
将可享受到更加安全便利的
7x24小时实时转账服务。值
得一提的是，通过 BI-FAST
特有的“proxy”功能，客户可
在中国银行将自己常用的手
机号或 Email 注册为代理号
码或账户别名，这样客户无
需再去查找记忆冗长的银行

账号，只需提供这个简单易
记的代理号码作为收款账
号，即可轻松实现转账收付。
与 以 往 清 算 系 统 相 比 ，
BI-FAST具备费用更低廉、转
账更快捷、交易更安全等特
点，将大大提升客户对支付功
能的体验。未来，在印尼央行
支付系统数字化发展蓝图引

领下，将继续推出 BI-FAST
2.0即批量转账、直接借记、付
款请求等支付功能。

展望未来，雅加达分行
将继续依托中银集团和印尼
本地的金融科技力量，守正
创新，加快数字化转型，持续
提升金融产品移动化、智能
化，以客户需求为中心，以信

息科技为引领，以区域化品
牌为依托，不断丰富产品种
类，提高服务水平，优化客户

体验，打造符合移动互联时
代的差异化竞争优势，更好
地服务于中印尼两国客户。
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【本报讯】“共同复苏，更强复苏”，G20
峰会主办国印尼的数字化转型和能源转
型、低碳减排等新经济，为中国企业家带来
新机遇。香港独家投资的上海新能源科技
有限公司，今天在雅加达香格里拉举办务
实对接会，探寻低碳减排等领域合作共赢
良机。中国银行雅加达分行行长、印尼中
国商会总会主席张朝阳，印中商务理事会
主席、印尼金锋集团董事长兼总裁林文光
博士，中国-东盟企业协会印尼会长、PT
ADITYA SARANA GRANA 主席、印尼广东
社团联合总会主席张锦泉，熊氏集团 CEO
熊雪珍，中国电力建设集团驻印尼首席代
表过晓丹、副代表赵冯军、振石华宝园区董
事长刘文辉、江苏联发纺织、PT GOLDEN
TEKSTIL INDONESIA等企业负责人出席。

会上，张朝阳行长赞扬印尼是应对疫情
平衡经济发展做得最好国家之一，疫情三年，
新能源，电力等中资企业在印尼发展迅猛。

“大道同行，成就未来”，张行长预
计，在未来，印尼将成为一个开放水准更

高、市场空间更广、创新步伐更快、发展
韧性更强的国家。中印尼合作将迎来黄
金五年。他希望香港利用自身的优势，积
极推进“后疫情时期”的交流与合作，化

疫情之危为发展之机。
上海诺层新能源科技公司在服务城市

低碳减排的具有独特的科技优势，该公司
买断西班牙专利技术，并再出口欧盟十多

年的国际市场。近年，依托清华大学的科
研力量，研发最新的热能科技溴化锂系统，
吸收型热泵余热和废气利用率达120%，建
立了全自动远程智能控制 PM2.5，二氧化
碳、一氧化碳、温度和湿度的体系，实现碳
零排放，清洁能源、节能环保......独家专利
已应用于上海进博会、上海海洋大学，以及
发电厂、钢厂、水泥厂、造 纸厂、化工厂等；
也适用于宾馆、综合商场及办公、机场、交
通枢纽、娱乐中心、产业园区。

泗水历史悠久的工业园区创办者林文
光博士、在印尼参建多个大型项目的中国
电力建设集团、从事房地产和酒店等综合
体的熊氏集团、营业建材、家电、酒店、房
地产的 PT ADITYA SARANA GRANA 等与会
者，对上海诺层新能源科技的溴化锂系统、
冷却塔能源再生型水循环冷却装置表示浓
厚的兴趣，期待后疫情时代进一步的交流
洽商。会议由国际日报集团副社长兼亮点
国际新媒体总编张萍、上海诺层新能源科
技海外战略顾问策划并主持。

中印尼将迎来黄金五年 上海诺层新能源科技“溴化锂”拓展雅加达市场

张朝阳行长张朝阳行长、、林文光博士林文光博士、、熊雪珍熊雪珍、、过晓丹过晓丹、、刘文辉等企业家出席对接会刘文辉等企业家出席对接会

张朝阳张朝阳、、林文光林文光、、熊雪珍熊雪珍 看好印尼新能源及低碳减排潜力看好印尼新能源及低碳减排潜力

爱帕斯博服饰贸易爱帕斯博服饰贸易（（上海上海））带来了中国最先进纺织品生产企业带来了中国最先进纺织品生产企业““三河纺织集团三河纺织集团””的的
精纺精纺、、印染印染、、仿蜡等样品仿蜡等样品，，熊氏集团有意一起开拓东盟市场熊氏集团有意一起开拓东盟市场

张朝阳、林文光、张锦泉、熊雪珍、过晓舟等共同探索“碳中和零排放”新商机
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Siloam医院集团 SingHealthSingHealth建立战略合作伙伴关系

印尼潮州乡亲公会向展玉县地震灾民捐赠救济物品
【本报讯】11 月 26 日，

印尼潮州乡亲公会向西爪
哇展玉县（Cianjur）地震灾
民捐赠了一批救济物品。

印尼潮州乡亲公会长
周沅瑶，副会长主管福利
部吴炳松，福利部主任陈
美玉，秘书长卢勤胜，副秘
书长郑英瑛，青年部代表
纪经辉于 11 月 26 日，在展
玉县象征性向西爪哇省长
夫 人 Atalia Praratya 女 士 移

交 了 3 大 卡 车 之 救 济 物
品。

周沅瑶会长在受访
时，感谢印尼潮州总会暨
印尼潮州乡亲公会乡亲们
的慷慨解囊，大家爱心奉
献，为地震灾民们伸出援
助之手，希望灾区民众能
够战胜灾害，早日重建家
园 。
( 印尼潮州乡亲公会秘书
处供稿/图)

右起右起：：纪经辉纪经辉、、吴炳松吴炳松、、周沅瑶周沅瑶、、
卢勤胜卢勤胜、、陈美玉陈美玉、、郑英瑛等合影郑英瑛等合影

印尼潮州乡亲公会一行人在展玉县向西爪哇省长印尼潮州乡亲公会一行人在展玉县向西爪哇省长
夫人夫人Atalia PraratyaAtalia Praratya 女士移交救济物品女士移交救济物品 印尼潮州乡亲公会一行人在地震现场合影印尼潮州乡亲公会一行人在地震现场合影

印尼潮州乡亲公会一行人将救济物品移交给西爪哇印尼潮州乡亲公会一行人将救济物品移交给西爪哇
省长夫人省长夫人Atalia PraratyaAtalia Praratya

印尼潮州乡亲公会一行人印尼潮州乡亲公会一行人
和西爪哇省长李德万在现场合影和西爪哇省长李德万在现场合影
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【本报讯】2022 年 11 月
26 日 上 午 9 时 ，座 落 在 雅
加达历史旺义喜乐安医院
Siloam Hospitals。

在该院大楼会议厅与
新 加 坡 知 名 SingHealth 医
疗集团签署了战略合作伙
伴关系协议书。

Siloam Hospital 所 属 李
文 正 综 合 癌 症 中 心（Moc-
tar Riady Comprehnsive Cancer
Centre）创办人李文正博士
出 席 见 证 下 ，并 与 Siloam
Hospitals 副总裁 Caroline Ri-
ady 与 SingHealth 医 疗 集 团
所属新加坡癌症治疗中心
（National Cancer Centre Sin-
gapore“NCCS”）首 席 执 行
官 维 镰 教 授（ Prof. William
Hwang）共同签字

Prof.Weilliam 表 示 ，Si-
loam Hospitals 和 SingHealth
达成战略合作伙伴关系，
旨在推进癌症护理、临床
研究和医疗人才培养。

他说，“这战略伙伴合
作 关 系 进 一 步 加 强 了 Si-
loam 医院在印尼提供最佳
肿瘤治疗的承诺。”

他指出，与印尼 Siloam
医院集团合作，它有最先
进和创新的医疗服务，在
全国拥有高质量的服务标
准，是对印度尼西亚医疗
服务和患者临床产生积极

影响。提高卫生服务质量
将大大有助于为所有人建
设一个更健康的社会。”

SingHealth 拥有并经营
广泛的医院网络，在全国
设有优质专科中心，并在
新加坡设有社区医院和综
合 诊 所 。 SingHealth 提 供
全 面 的 40 多 种 专 科 和 临
床服务，将医学专业知识

与最先进的技术相结合，
为患者提供最高质量的护
理。除了全面的专科和临
床 服 务 外 ，SingHealth 还 通
过其附属专科中心提供专
业护理和医疗服务，包括
妇女儿童中心、癌症中心、
牙科中心、心脏中心、神经
科学中心和眼科中心。

此 外 ，Siloam 和 Sing-

Health 的 医 生 和 医 疗 专 业
人员可以从临床研究和培
训 中 受 益 。 目 前 ，Siloam
在 印 度 尼 西 亚 管 理 着 41
家 医 院 ，每 年 为 超 过 28,
000 名 化 疗 患 者 提 供 服
务，并进行超过 300,000 次
放射治疗。

通过 MRCCC，Siloam 医
院还通过在其本国网络中

的 几 家 医 院 开 设 肿 瘤 中
心，在肿瘤学领域进行了
重大投资，包括提供超过
10 个直线加速器（直线加
速器）以满足雅加达以外
地区对高级癌症护理的需
求.和爪哇岛。

Caroline Riady 说“肿瘤
病例在 Siloam 医院在印尼
斯 患 病 率 最 高 的 病 例 之
一。与新加坡领先的医疗
保 健 组 织 之 一 SingHealth
NCCS 的 合 作 标 志 着 Si-
loam 的 另 一 个 重 要 里 程
碑，也是我们对印度尼西
亚承诺的有力证明。凭借
共同的愿景，我们将继续
提供世界一流的医疗保健
创 新 和 肿 瘤 治 疗 专 业 知
识，以对本国人民的福祉
产生重大影响。”

之 前 ，李 文 正 博 士 也
表示，这合作希望能给两
国人民的健康带来福祉。
本报记者明光报道/摄影

签署后宾主双方领导合影签署后宾主双方领导合影 右一医院院长右一医院院长dr.Adityawatilidr.Adityawatili、、李文正博士李文正博士、、Caroline RiadyCaroline Riady 、、Prof.WilliamProf.William等嘉宾合影等嘉宾合影

李文正博士与李文正博士与 SingHealthSingHealth发展部高级经理发展部高级经理Vijaya RaoVijaya Rao签字签字
签署后相互握手签署后相互握手..左起李文正博士左起李文正博士、、

Caroline RiadyCaroline Riady、、WilliamWilliam 教授教授、、VIjaya RaoVIjaya Rao 李文正博士李文正博士__见证签字仪式见证签字仪式

提高印尼肿瘤科治疗技术

【本报讯】印尼华人团
结 论 坛（FORTIBER）领 导
人 和 管 理 层 为 西 爪 哇 展
玉 地 震 受 害 者 表 达 了 关
怀 之 情 。 该 活 动 于 上 周

三（23/11）举行。
代表团由印尼华人团

结 论 坛 总 主 席 李 新 华
（Dr. HM Anda Hakim）和 几
位行政人员组成，即善查

雅（Sanjaya Halim）、鲍鲁斯
（Paulus Sukiyanto）、恩德拉
（Engdra）、波比亚宛（Pop-
iyawan）、雅 雅（Yayah）一
群友人。

他 们 于 周 三（23/11）
印 尼 西 部 时 间 08:00 从 雅
加 达 西 区 Jelambar 的 印 尼
华 人 团 结 论 坛 中 央 领 导
理事会办公室出发，于印
尼 西 部 时 间 13:00 抵 达 展

玉县曼德（Mande）镇 Mek-
arjaya 村。

在 走 访 期 间 ，印 尼 华
人 团 结 论 坛 一 团 人 走 访
和勘察了多处受损地点，
并 与 受 地 震 灾 害 的 灾 民
会 面 。 该 小 组 由 当 地 社
区 领 袖 杰 坚 宗 教 老 师 接
见和陪同。

李新华进一步说：“我
们 代 表 印 尼 华 人 团 体 论

坛 总 部 为 那 些 在 各 家 医
院 或 其 它 医 疗 机 构 接 受
治疗的受害者祈祷，祝愿
他们早日康复，心灵受创
伤 的 公 众 也 早 日 康 复 并
恢 复 正 常 的 活 动 。 印 尼
华 人 团 结 论 坛 递 送 关 爱
信物，以减轻地震受害者
的负担。”

此外，李新华表示，关
爱身处灾难的他人，是全
国 儿 女 受 到 良 知 的 呼
唤 。“ 没 有 人 希 望 发 生 地
震 或 自 然 灾 害 。 所 以 我
们 能 做 的 就 是 为 受 这 场
灾 难 受 害 的 邻 居 祈 祷 。
此外，我们希望有许多捐
赠 者 或 慷 慨 解 囊 的 民 族
子 女 来 重 建 居 民 受 损 的
房屋。在这样的时刻，我
们被要求互相关心，互相
分 享 ，互 相 关 注 ，互 相 帮
助。”

鲍 鲁 斯 （Paulus Suki-
yanto） 补充道，印尼华人
团 体 论 坛 想 感 受 一 下 受
地 震 影 响 的 人 们 的 经

历。他说：“我们来自印
尼 华 人 团 结 论 坛 的 人 真
正 感 受 到 受 地 震 灾 害 影
响 的 展 玉 居 民 的 感 受 。
我 们 在 这 里 为 我 们 的 兄
弟 姐 妹 提 供 精 神 和 物 质
上 的 支 持 。 我 们 一 起 为
正 在 经 历 痛 苦 或 悲 伤 的
民 众 祈 祷 。 希 望 这 场 考
验能尽快过去，我们能迅
速团结起来，成为一个强
大而坚固的国家。”

代表曼德镇 Mekar Jaya
村 地 震 灾 民 的 节 坚 宗 教
老师，对印尼华人团体论
坛 领 导 和 管 理 层 表 示 感
谢，他们愿意来到地震现
场，亲眼目睹社区的遭遇
并提供人道主义援助。

“ 希 望 印 尼 华 人 团 论
坛 领 导 人 管 理 层 的 善 意
和关心支持，能得到全能
上 帝 的 回 报 。 来 自 展 玉
外 的 各 界 各 种 形 式 的 支
持，对我们所有人而言都
非常有益的。”他说。

（Vit/EKA）

印尼华人团结论坛为展玉地震灾民提供人道援助

自左至右自左至右：：鲍鲁斯鲍鲁斯、、李新华李新华、、杰坚宗教老师杰坚宗教老师、、波比波比
亚宛亚宛、、善查雅善查雅、、恩德拉和雅雅在地震损坏民房所在地恩德拉和雅雅在地震损坏民房所在地

李新华将人道主义援助品由杰坚宗教老师递转李新华将人道主义援助品由杰坚宗教老师递转
交给展玉地震受害者交给展玉地震受害者

与与与与与与与与与与与与与与与与与与与与与与与与与与与与与与与与
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民进党的故伎重施为何不灵了？
台湾地区“九合一”选

举 结 果 11 月 26 日 揭 晓 。
除 嘉 义 市 市 长 选 举 因 故
延期外，在已选举产生的
21 个县市长中，中国国民
党 获 13 席 ，民 进 党 获 5
席。这样一来，民进党执
政 县 市 人 口 就 仅 占 约 全
台 的 1/4，台 湾 地 区 的 政
治、经济和科技中心都不
再 由 民 进 党 执 政 。 这 被
普 遍 认 为 是 民 进 党 36 年
来 地 方 选 举 的“ 最 差 成
绩”。国台办发言人朱凤
莲表示，这一结果反映了
岛内的主流民意。

所 谓 的“ 九 合 一 ”选
举，指的是岛内选举县市
长、议员等九种地方性选
举，每一届国民党和民进
党 都 竞 争 得 很 激 烈 。 民

进 党 曾 数 次 通 过 毫 无 底
线的卑劣方式打压对手、
渲 染 制 造 岛 内 一 些 民 众
对大陆的恐惧骗取选票，
获得竞选优势，这次民进
党又故伎重施，试图把选
举定性成“不仅仅是一次
地方选举”，而是“会决定
台 湾 要 向 世 界 传 递 什 么
样 的 讯 息 ”，但 最 后 的 效
果 却 适 得 其 反 。 岛 内 舆
论纷纷感慨，民进党拼命
打 出 的“ 抗 中 保 台 ”牌 失
灵了。从这个层面上讲，
此 次“ 九 合 一 ”选 举 及 其
结果带有一定标志性。

我们至少可以看出两
点：一是岛内民众对民进
党 这 几 年 执 政 表 现 的 整
体不满意度在上升，林智
坚 论 文 抄 袭 案 爆 出 的 丑

陋黑洞，以及民进党与黑
道之间暧昧不清的关系，
都 引 起 岛 内 民 众 的 不 满
和反感；二是岛内民众对
民 进 党 擅 长 并 依 赖 的 政
治 把 戏 具 备 了 更 强 的 辨
别 力 ，换 句 话 说 ，民 进 党
当 局 在 岛 内 没 那 么 容 易
骗下去了。

26 日 晚 ，蔡 英 文 宣 布
辞去民进党党主席职务，
以 示 对 这 次 选 举 结 果 负
责。她声称，“没有让台湾
人民再次感动，赢得人民
的托付”。但民进党是因
为“没有让台湾民众再次
感动”而落败吗？蔡英文
上台 6 年来，一再“倚美谋
独 ”，拒 不 承 认“ 九 二 共
识”，大搞“去中国化”，推
行“渐进式台独”，导致两

岸关系越来越紧张，也让
台湾民众利益严重受损。
这也难怪今年“九合一”选
举前，马英九发文称，“票
投民进党，青年上战场”。
这一次的结果，再次表明
了台湾民众对和平与稳定
的期待。

有 观 点 认 为 ，这 次 受
到重挫的民进党有可能变
得更加激进。鉴于民进党
一贯的政治本性，不得不
说，这确实有可能。我们
在 这 里 奉 劝 也 可 以 说 提
醒、警告蔡英文和民进党
当局，不要在冲向悬崖的
时候还踩油门加速，要避
免粉身碎骨的命运，该踩
刹车了。“台独”的风险是
任 何 分 裂 势 力 都 无 法 承
受，更是驾驭不了的。民

进党当局应该对这次选举
挫败做触及灵魂的深刻反
思，在调整两岸政策方面
早下决心，否则只会是死
路一条。

按照民进党过去的经
验，今年“九合一”选举可
以操弄的话题资源很“丰
富”。佩洛西窜台让台海
局势骤然升级，民进党当
局加强“倚美谋独”勾连活
动，逐渐将台湾推到兵凶
战危的边缘。民进党一直
喜欢利用或者刻意营造两
岸紧张氛围，为自己谋取
政治私利。但物极必反，
民 进 党 无 节 制 的 政 治 操
弄，反而让很多岛内民众
对“台独”危险有了更多直
观认识，这对两岸和平是
有益的。人们看到，在岛

内甘愿被绑到“台独”战车
上的人毕竟是极少数。来
源：环球时报

民 进 党 已 经 开 始 为
2024 年台湾地区领导人选
举进行布局，就岛内政治
走势而言，各种变量还很
多。这次“九合一”选举显
露出一些征兆，但远不是

“结局”。如果真要说“结
局 ”，其 实 早 就 确 定 无 疑
了：台湾的前途在于两岸
统一，台湾同胞福祉系于
民族复兴。只有早日实现
两岸统一，台湾同胞的利
益福祉和光明前途才能得
到坚不可摧的保障。历史
潮流浩浩汤汤，统一进程
势不可当，逆潮流者必将
被时代的洪流所淹没。

来源：环球时报
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新华社酒泉 11 月 28
日电 神舟十五号载人飞
行任务新闻发布会 28 日
上午在酒泉卫星发射中
心举行。中国载人航天
工程新闻发言人、中国载
人航天工程办公室主任
助理季启明回答记者提
问时表示，神舟十四号任
务创造了中国载人航天
史上多个“首次”。

自 6 月 5 日神舟十四
号飞船发射入轨以来，航
天员乘组已在轨工作生
活 176 天。

有记者问，神十四乘
组已在轨工作生活近半
年 ，任 务 完 成 得 怎 么
样？返回前还有哪些工
作？

季启明介绍，神舟十
四号乘组在轨任务安排
饱满，是空间站任务实施
以来的“最忙乘组”。任
务期间，乘组与地面配合
完成了空间站“T”字基本
构型组装建造，经历了 9
种组合体构型、5 次交会
对接、2 次分离撤离和 2
次转位任务，开展了大量
空间站平台巡检测试、设
备维护、维修验证、物资
管理和站务管理等工作，
进行了两个实验舱多个
实验机柜的解锁安装，按
计划实施了多项科学实
验与技术试验，完成了 1

次“天宫课堂”太空授课。
神 舟 十 四 号 任 务 创

造了中国载人航天史上
多个“首次”：一是首次实
现两个 20 吨级的航天器
在轨交会对接；二是首次
实现空间站舱段转位；三
是航天员乘组首次进入
问天、梦天实验舱，开启
中国人太空“三居室”时
代；四是首次实现货运飞
船 2 小时自主快速交会对
接，创造了世界纪录；五
是首次利用气闸舱实施
航天员出舱活动，并创造
了一次飞行任务 3 次出舱
的纪录；六是首次使用组
合机械臂支持航天员出
舱活动；七是航天员乘组
首次在轨迎来货运飞船
来访。

此外，季启明介绍，
即将首次开展飞行乘组
在轨轮换，迎来六名中国
航天员同时在轨飞行的
历史时刻。

季启明说，按照计划，
神舟十四号乘组返回前
要把空间站设置为六人
在轨模式，为新乘组入驻
做好准备。乘组轮换期
间，主要完成空间站组合
体与物资状态以及实验
项目的工作交接。同时，
神舟十四号乘组还将为
返回地面继续开展相关
针对性准备工作。

神舟十四号任务创造多个“首次”
“最忙乘组”任务饱满

新华社酒泉 11 月 28
日电 神 舟 十 五 号 载 人 飞
船将于 11 月 29 日 23 时 08
分 发 射 ，飞 行 乘 组 由 航 天
员 费 俊 龙、邓 清 明 和 张 陆
三人组成。

这是中国载人航天工
程 新 闻 发 言 人、中 国 载 人
航天工程办公室主任助理
季启明 28 日上午在酒泉卫
星发射中心举行的神舟十
五号载人飞行任务新闻发
布会上宣布的。

季 启 明 说 ，经 任 务 总
指 挥 部 研 究 决 定 ，瞄 准 北
京时间 11 月 29 日 23 时 08
分发射神舟十五号载人飞
船 ，飞 行 乘 组 由 航 天 员 费
俊龙、邓清明和张陆组成，
费俊龙担任指令长。航天
员费俊龙参加过神舟六号
载 人 飞 行 任 务 ，邓 清 明 和
张陆都是首次飞行。

季 启 明 说 ，执 行 此 次
发射任务的长征二号 F 遥
十五火箭即将开始推进剂
加注。

季 启 明 表 示 ，此 次 任
务是载人航天工程今年的

第 六 次 飞 行 任 务 ，也 是 空
间站建造阶段最后一次飞
行 任 务 ，航 天 员 乘 组 将 在
轨 工 作 生 活 6 个 月 ，任 务
主 要 目 的 为 ：验 证 空 间 站
支 持 乘 组 轮 换 能 力 ，实 现

航 天 员 乘 组 首 次 在 轨 轮
换 ；开 展 空 间 站 舱 内 外 设
备及空间应用任务相关设
施 设 备 安 装 与 调 试 ，进 行
空 间 科 学 实 验 与 技 术 试
验 ；进 行 空 间 站 日 常 维 护

维 修 ；验 证 空 间 站 三 舱 组
合体常态化运行模式。

按 计 划 ，神 舟 十 五 号
载 人 飞 船 入 轨 后 ，将 采 用
自 主 快 速 交 会 对 接 模 式 ，
对接于天和核心舱前向端
口，形成三舱三船组合体，
这是中国空间站目前的最
大 构 型 ，总 质 量 近 百 吨 。
在 轨 驻 留 期 间 ，神 舟 十 五
号航天员乘组将迎来天舟
六 号 货 运 飞 船、神 舟 十 六
号 载 人 飞 船 的 来 访 对 接 ，
计划于明年 5 月返回东风
着陆场。

目 前 ，空 间 站 组 合 体
状 态 和 各 项 设 备 工 作 正
常 ，具 备 交 会 对 接 与 航 天
员乘组轮换条件。神舟十
五号载人飞船和长征二号
F 遥十五运载火箭产品质
量 受 控 ，神舟 十 五 号 航 天
员 乘 组 状 态 良 好 ，地 面 系
统 设 施 设 备 运 行 稳 定 ，发
射前各项准备工作已基本
就绪。神舟十四号航天员
乘组计划于一周内完成在
轨 轮 换 任 务 ，返 回 东 风 着
陆场。

飞行乘组确定

11 月 28 日，执行神舟十五号载人飞行任务的航天
员乘组费俊龙（中）、邓清明（右）、张陆在酒泉卫星发
射中心问天阁与中外媒体记者集体见面，并回答记者
提问。 新华社记者 刘磊 摄

神舟十五号载人飞行任务航天员与记者见面

新华社北京 11 月 28
日电 国务院总理李克强 11
月 28 日上午在人民大会堂
会见来华进行国事访问的
蒙古国总统呼日勒苏赫。

李 克 强 表 示 ，中 蒙 是
山水相连的友好邻邦，发
展 友 好 合 作 条 件 得 天 独
厚，在多个方面互补优势
明显。习近平主席将同总
统先生举行会谈，全面规
划两国关系发展。中方始
终高度重视对蒙关系，将

中蒙关系放在周边外交的
重要位置，愿同蒙方密切
高层交往，尊重彼此核心
利益和重大关切，加强发
展战略对接，深化各领域
互利合作，增进在地区和
国际事务中的沟通协调，
携手推动中蒙关系不断取
得新发展。

李克强指出，中蒙合作
既有利于地区稳定和发展，
也为世界和平注入积极力
量。中方愿同蒙方努力提

高两国经贸合作水平，加强
基础设施建设、煤炭等能源
开发合作，共同维护能源安
全和稳定供应。积极推动
边境口岸过货、铁路口岸联
通等合作。加强两国荒漠
化防治合作，努力应对气候
变化挑战。

呼日勒苏赫祝贺中国
40 多年来坚持改革开放取
得的发展成就，表示蒙中是
好邻居、好朋友、好伙伴。
蒙方致力于同中方发展长

期稳定的睦邻友好关系，愿
同中方加强发展战略对接，
落实好即将签署的新版蒙
中经贸合作中期发展纲要，
提升双边贸易水平。深化
基础设施建设、能源、荒漠
化防治等领域合作。更好
便利物流运输，提高边境口
岸通关能力。共同努力推
动蒙中全面战略伙伴关系
达到新高度。

王毅、何立峰等参加会
见。

李克强会见蒙古国总统呼日勒苏赫

神舟十五号29日23时08分发射

【环球时报-环球网报
道】外交部发言人赵立坚 28
日主持例行记者会。环球时
报-环球网记者提问：日前，
德国外长贝尔伯克在《南德
意志报》“欧洲经济之夜”活
动上发表演讲，称中国和沙
特等“富有的七十七国集团
成员国”对其他国家施压以
攫取绝对利益；在谈及所谓

“对等”问题时，她还称外资
企业无法在中国投资包括机
场、港口、电网等在内的关键
基础设施。近段时间，一些
德国政客反复警告德企要降
低对华依赖。请问中方对此
有何评论？

赵立坚表示，德方的官
员有关言论不符合事实。

她提到了几个问题。首
先，中国并非七十七国集团
成员。作为最大的发展中国
家，中国始终站在发展中国
家一边，始终坚定维护发展
中国家共同利益，为发展中
国家发展提供力所能及的帮
助，实现互利共赢，而不是像
有些国家那样通过向发展中
国家施压攫取私利。

第二，中国在机场、港

口、电信等领域是开放的。
我可以给大家举几个例子：
全球最大的航运集团之一丹
麦马士基在中国大连、天津、
青岛、上海、深圳等地都投资
了码头。2012年还曾获得宁
波 港 43 亿 元 人 民 币 项 目
25%的股份。

根据中国信息通信研究
院发布的《外商投资电信企
业发展态势》报告，截至2020
年 6 月，在华获得批准的外
商投资电信企业共 266 家。

去年中国已经将民航外资准
入政策调整为负面清单模
式。我们一贯主张，发表评
议应该尊重基本事实，秉持
客观公正立场，而非根据错
误信息或者主观臆测横加指
责。

最后，所谓她提到的“对
华依赖”，这就是个伪命题。
因为合作从来都是互利的，

“依存”从来都是相互的。中
国改革开放 40 多年来不断
扩大开放领域，致力于为外
国投资者提供市场化、法治
化、国际化的营商环境。我
们愿与世界各国进一步深化
合作，共享机遇。

赵立坚回应德国外长涉华言论：

不符合事实，并强调了3点

【环球时报-环球网报
道】中国外交部发言人赵
立 坚 28 日 主 持 例 行 记 者
会，有记者就加拿大政府
近 日 发 布“ 印 太 战 略 ”提
问。

赵立坚表示，加拿大出
台的有关战略涉华内容充
斥意识形态偏见，渲染炒

作所谓“中国威胁”，对中
国无端指责攻击，中方对
此强烈不满，坚决反对，已
经向加方提出严正交涉。
中方始终坚持和平发展，
倡导开放包容，践行合作
共赢，始终是世界和平的
建设者，全球发展的贡献
者，国际秩序的维护者。

中国的发展是世界的
机遇，是世界和平力量的增
长，无论发展到什么程度，
中国永远不称霸，永远不搞
扩张。究竟是谁在维护世
界和平，促进共同发展，谁
在煽动冷战思维，渲染阵营
对立，国际社会看得清清楚
楚。不干涉内政原则，是国

与国交往的黄金法则。台
湾、新疆、香港事务纯属中
国内政，不容外部势力指手
画脚。中方维护国家主权、
安全和发展利益的决心坚
定不移。加方曾多次表示
重视对华关系，愿本着向前
看的态度，致力于改善和发
展对华关系，加方应言行一
致，拿出诚意和善意，秉持
求同存异的精神，奉行理性
务实的对华政策，用行动将
承诺落到实处。

加拿大有关战略渲染炒作所谓“中国威胁”
中国外交部：中方已严正交涉

【环球时报报道】日本
共同社 26 日援引消息人
士的话报道称，日本联合
执政的公明党党首山口那
津男正寻求访问中国。共
同社称，若能实现此次访
华，那么将成为山口时隔3
年 4 个月再次对中国进行
访问。山口希望通过访问
中国来增强存在感，并推
动两国关系改善。

报道称，本月中旬，山
口那津男与中国驻日本
大使孔铉佑举行会谈，表
明了希望在明年 1 月访问
中国的意愿。15 日，山口
那津男曾表示，“期待以
日中领导人会谈为契机，
推进包括政党间在内的
多层次交流。”

公明党长期被视为日
本政坛的友华力量，山口
那津男本人也一直积极推
进中日友好。日本《每日
新闻》称，山口那津男自
2009年就任公明党党首以
来 曾 6 次 访 华 。 其 中 ，
2013 年 1 月的访华正值日
本政府对“尖阁列岛”（即
我钓鱼岛及其附属岛屿）
进行所谓“国有化”，导致
中日关系陷入低谷。《每日
新闻》称，山口那次访华为
2014 年 11 月日中领导人
会晤铺平了道路。如果山
口 那 津 男 实 现 第 7 次 访
华，将再次为改善两国关

系作出贡献。
近期，作为执政党的

自民党与公明党就修改
《国家安全保障战略》等 3
份文件展开磋商。对于
自民党主张在 3 份文件中
将中国定位为“安全上的
重大威胁”，公明党表现
出慎重姿态，认为“不应
仅仅将中国视为威胁”，

“ 也 需 要 重 视 外 交 关
系”。《东京新闻》曾分析
称，公明党与其支持母体

“创价学会”自豪地认为，
从 50 年前的中日邦交正
常化之前开始，他们就为
改善中日关系做出积极
贡献。因此，公明党对于
采取“敌视”中国的做法
尤为敏感。

上海外国语大学日本
研究中心主任廉德瑰 27
日告诉《环球时报》记者，
山口那津男既是公明党
党首，也在一定程度上代
表日本政府，如果能来华
访问，可以充分与中方交
换意见，也将代表日本政
府传递想法，回去之后再
把会谈成果向岸田文雄
做汇报，商量两国关系下
一步该怎么走。他可以
起一个桥梁的作用，公明
党如果和中方达成任何
协议，要转化到两国政府
之间的政策才更有实际
意义。

正寻求访问中国
公明党党首想为中日关系“再铺路”



【本 报 讯】2022 年
11 月 25 日（星期五）上
午 10 时 ，由 菲 律 宾 菲
华 各 界 联 合 会 主 办 ，
中 国 福 建 省 人 民 政 府
侨 务 办 公 室 支 持 协 办
的“ 第 十 届 世 界 福 建
同 乡 恳 亲 大 会 ”在 菲
律 宾 首 都 马 尼 拉 市 隆
重 举 行 。 鉴 于 新 冠 疫
情 大 流 行 尚 未 结 束 ，
大 会 以 线 上 线 下 相 结
合方式同步举行。

除主会场外，本届大
会还设有雅加达印尼福

建 社 团 联 谊 总 会 ( 简 称
“印尼福联”)、柬埔寨王
国柬埔寨福建总商会、
英 国 福 建 社 团 联 合 总
会、美国晋江联合会等
五个视频分会场。

印尼福联由俞雨龄
总主席率领各理事或代
表齐聚太阳城酒楼，以
视频连线方式出席该活
动。

菲 华 各 界 联 合 会
主 席 兼 第 十 届 世 界 福
建 同 乡 恳 亲 大 会 筹 委
会 主 席 杨 华 鸿 、中 国

驻 菲 律 宾 特 命 全 权 大
使 黄 溪 连 、马 尼 拉 市
长 拉 库 娜 、马 来 西 亚
福 建 联 合 会 总 会 长 丹
斯 里 林 福 山 等 嘉 宾 出
席活动并致辞。

中 国 福 建 省 省 委
书 记 周 祖 翼 、福 建 省
人 民 政 府 省 长 赵 龙 ，
以 及 福 建 省 常 务 副 省
长 郭 宁 宁 女 士 分 别 发
来 贺 词 ，向 大 会 的 成
功 举 办 表 示 热 烈 祝
贺 ，并 勉 励 旅 居 菲 律
宾 闽 籍 乡 亲 继 续 发 挥

自 身 独 特 优 势 ，为 菲
律 宾 的 经 济 社 会 文 化
发 展 、为 中 菲 两 国 友
好 关 系 不 断 添 砖 加
瓦，作出积极的贡献。

世界福建同乡恳亲
大会是福建省海外侨胞
规 模 最 大 、层 次 最 高 、
影响最广的盛会。海内
外闽籍乡亲云集千岛之
国 ，以 乡 情 为 纽 带 ，以
恳亲为桥梁，汇聚侨心
侨力，共同为家乡福建
自贸区建设、21 世纪海
上 丝 绸 之 路 核 心 区 建

设、海外福建华人侨团
联谊发展，为侨社的和
谐团结等集思广益、共
谋发展。

首届大会于 1994 年
9 月 在 美 国 南 加 州 召
开，第二届 1996 年 8 月
在马来西亚浪交怡岛；
第三届 1999 年 9 月在福
建泉州、第四届 2004 年
5 月 在 福 建 福 州 、第 五
届 2006 年 7 月在澳大利
亚悉尼、第六届 2009 年
5 月 在 南 非 开 普 敦 、第
七 届 2012 年 11 月 在 新

加坡、第八届 2015 年 10
月在福建厦门、第九届
2018 年 10 月 印 尼 雅 加
达 印 尼 中 华 总 商 会 举
办。此次第十届世界福
建同乡恳亲大会在马尼
拉举办，也是受疫情影
响相隔 4 年之后再次举
办。

本届大会同时宣布
“第十一届世界福建同
乡恳亲大会”将于 2024
年，由马来西亚福建联
合会承办。
本报记者明光报道/摄影

总主席俞雨龄和各位理事通过线上方式出席总主席俞雨龄和各位理事通过线上方式出席

筹委会主席杨华鸿致词筹委会主席杨华鸿致词

菲华各界联合会菲华各界联合会
名誉主席戴宏达名誉主席戴宏达丹斯里林福山致词丹斯里林福山致词

中国驻菲律宾大使中国驻菲律宾大使
黄溪连致词黄溪连致词

福建省常务副省长福建省常务副省长
郭宁宁致词郭宁宁致词

马尼拉市长马尼拉市长
拉库娜致词拉库娜致词
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The VerandaThe Veranda（（样版房样版房））的室内设计的室内设计

【本 报 讯】Property
Guru 获 奖 开 发 商 西 铁
（Nishitetsu）和 Pulauintan
Development 协 同 合 作 ，
参与 The Veranda 上层结
构的建设工程，这是位
于雅加达南区 Lebak Bu-
lus-Pondok Indah 战 略 走
廊的度假公寓。

西 铁 经 理 田 中
（Takayuki Tanaka）表 示 ，
建设工作于 2022 年 1 月
开始，对下 部结构质量
保障的评估，正在按计
划进行，以继续开发金
巴 兰（Jimbaran）塔 的 上
部 结 构 。 田 中 说 ：“ 金
巴兰大楼由 178 个单元
组 成（36 个 单 元 单 卧
室，107 个单元双卧室，
35 个单元三卧室，目标
是在 2023 年底封顶。”

田 中 补 充 说 ，西 铁
和 Pulauintan Development
的经验、承诺和声誉相
结合，可以满足优质房
地产市场的需求，这在
荣 获 2022 年 印 尼 房 地
产 奖 得 到 了 证 明 。 他
说 ：“ 在 这 享 有 盛 誉 的

活动中，TheVeranda 通过
最佳豪华公寓赢得了两
项建筑设计和最佳公寓
室内设计大奖”。

The Veranda 建 筑 的
设 计 由 Airmas Asri Indo-
nesia 进行设计，整个施
工 由 PT. Pulauintan Baja-
perkasa Konstruksi 有限公
司 执 行 。 他 说 ：“The
Veranda 是 根 据 理 想 的
大 流 行 后 的 住 宅 设 计
开 发 的 ，以 满 足 千 禧
一 代 、Z 一 代 和 高 度 行
动 而 且 优 先 考 虑 舒 适
性 的 年 轻 夫 妇 的 需
求。”

该住宅集成了 47 个
高级室内和室外设施，
例如私人餐厅、下沉式
座 椅 、室 外 游 泳 池（奥
林 匹 克 规 格）、室 内 健
身房、瀑布、兰花园、果
岭（高尔夫球运动中的
一个术语）、慢跑道。

住宅的室内设计非
常优雅，采用从欧洲进
口的大理石和 Toto Neo-
rest 智 能 马 桶 ，带 有 一
丝奢华的艺术品气息。

单位业主可立即使用私
用电梯前往目标楼层，
同时保持安全和隐私。
并 有 闭 路 电 视 进 行 24
小时监控，保障住户的
人身安全。

为了迎接即将到来
的 圣 诞 节 和 新 年 ，
TheVeranda 推 出 圣 诞 节
促销活动，有效期至到
2022 年底，并提供诱人
的 奖 品 。 他 说 ：“ 每 购

买一间基于分层产权证
的 57 平方米单卧室，可
根据规定获得优惠分期
付 款 和 特 别 的 礼 品 。”
AirmasAsri 建 筑 设 计 经
理阿尔迪（Ardi Jahya）透
露，TheVeranda 建在占地
2.3 公 顷 的 土 地 上 ，周
围环绕着雅加达南区的
河流和天然森林。专为
日常拥挤的城市居民设
计安乐休闲的场所。阿
尔 迪 说 ：“ 在 一 楼 的 开
放式大堂建筑，以绿色
元素和清爽的水激发豪
华度假村的感受。”

阿尔迪进一步补充
说，阿尔迪解释道：“绿
色开放空间的功能安排
了 多 项 价 值 ，窗 户 宽
阔 ，天 花 板 高 而 且 宽
敞，适用于保持每个单
元的空气流通和自然光
线。”

The Veranda 位 于 勒
巴 克 布 鲁 斯 - 印 尼 酒
店 环 形 路 以 大 众 捷
运 为 导 向 的 地 区 周
围 ，靠 近 Ulujami Serpong
收 费 公 路 和 西 马 杜 邦

收 费 站 。 此 外 ，还 有
各 种 公 共 设 施 如 Pon-
dok Indah 商 场 、Pondok
Indah 医 院 、Pondok Indah
高尔夫球场、Pondok In-
dah Ranch 市 场 、Citos、
The Forest by Wyl’s、西
马 杜 邦 高 视 野（High-
Scope）学 校 、独 立 学
校 、初 学（Cikal）学 校
和雅加达国际学校。

据悉，西铁/Nishitet-
su 于 1908 年 在 日 本 成
立 ，在 25 个 国 家/地 区
成功开展从房地产（写
字 楼 、商 业 和 住 宅 物
业）、酒店和交通（火车
和 公 共 汽 车）、国 际 物
流、零售到游乐园的各
种业务。

PT. Pulauintan Baja
perkasa Konstruksi 是一家
自 1990 年 以 来 全 国 领
先的建筑承包商，在承
建著名的房产项目方面
具有丰富的经验，例如
公寓、办公室、酒店、商
场、工厂、大学、慈济医
院等等。

（BAM/HAN）

Pulauintan旗下The Veranda荣获Property Guru奖

The VerandaThe Veranda的设计的设计 上部结构施工过程上部结构施工过程

田中田中（（TanakaTanaka））和苏善多和苏善多（（Bill SusantoBill Susanto））获奖获奖
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海外网 11 月 28 日电
据 美 国《国 会 山 报》网 站
27 日报道，美国国家过敏
症 和 传 染 病 研 究 所 所 长
安东尼·福奇当日接受采
访时警告，美国民众在当
前不应该有“新冠疫情已
结 束 ”的 感 觉 ，他 对 美 国

当前的政治分裂状态“非
常 担 忧 ”，并 批 评 政 治 干
预抗疫措施。

福奇在哥伦比亚广播
公 司 的《面 向 国 民》节 目
中说，与一年前相比美国
当 前 新 冠 疫 情 形 势 有 所
好转，但状况还没有好转

到 抗 疫 完 全 成 功 的 程
度。福奇表示，美国每天
仍 有 300 至 400 人 死 于 新
冠，而最新疫苗加强针的
接 种 率 不 到 15% 。 他 认
为，造成疫苗低接种率的
原因是反科学、反疫苗运
动。

福 奇 今 年 8 月 宣 布 ，
计 划 在 今 年 年 底 辞 去 美
国 国 家 过 敏 症 和 传 染 病
研 究 所 所 长 和 白 宫 首 席
医 疗 顾 问 的 职 务 。 作 为
离任前的忠告，他多次表
示美国疫情仍未结束，接
种疫苗仍然非常重要。

根 据 美 国 约 翰 斯·霍
普金斯大学统计数据，截
至 北 京 时 间 11 月 28 日 上
午，美国新冠肺炎累计感
染 病 例 达 到 超 过 9856 万
例 ，累 计 死 亡 病 例 达
107.91 万 例 ，两 项 数 据 均
高于全球其它国家。

11 月 28 日，执行神舟十五号载人飞行任务
的航天员乘组费俊龙（中）、邓清明（右）、张

陆在酒泉卫星发射中心问天阁与中外媒体记者
集体见面，并回答记者提问。

新华社记者 刘磊 摄

神舟十五号载人飞行任务
航天员与记者见面

▲

拉脱维亚：走进圣诞市场
11 月 27 日，人们在拉脱维亚首都里加的圣诞市场参观。

新华社发（埃迪斯·帕伦斯摄）

▲

“““““““““““““““““““““““““““““““新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束新冠疫情已结束”””””””””””””””””””””””””””””””的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉的感觉

福奇：美国人不应有

中新网11月28日电《纽
约时报》当地时间26日报道，
乌克兰危机延续九个月有余，
眼下，为乌克兰提供军备、不
断“拱火”的北约陷入弹药不
足的尴尬境地。

北约官员称，乌军每天
消耗数千发炮弹，“在乌克
兰的一天相当于在阿富汗
的一个月”。《纽约时报》称，
这引发了一场“疯狂的争夺

战”，西方既要向乌克兰提
供所需的物资，又要补充北
约的库存。北约30国当中，
有 20 国已经几乎无力再军
援乌克兰了。

“在阿富汗，北约部队
每天可能仅发射 300 发炮
弹，在防空方面没什么好担
忧；相比之下，乌克兰每天
发射数千发炮弹，却仍无法
满足防空所需。”北约官员

称。
欧洲对外关系委员会防

务问题专家卡米尔·格兰德
说，“乌克兰一天(炮弹使用
量)相当于阿富汗的一个月
或更多。”

现在，西方国家正在寻
找可以让乌克兰立即投入
使用的苏联时代武器装备，
如 S-300 防空导弹、T-72 坦
克等。他们也尝试向韩国
等国家购买弹药，以“填充”
输送给乌克兰的武器装备
库存。

北约甚至在讨论投资捷
克、斯洛伐克和保加利亚的
老旧兵工厂，以重新生产苏
联标准口径的 152 毫米和
122毫米炮弹，供乌军使用。

在保障乌克兰武器弹药
方面，北约也面临障碍。

例如，北约国家生产的

炮弹规格不一，所以提供给
乌克兰的一些先进火炮只
能使用该武器制造国生产
的炮弹，其他北约国家制造
的炮弹无法发挥替代作用。

报道还称，一名北约官
员将乌克兰现在面对的复
杂(武器)系统称作“北约的
动物园”，因为像德国“猎
豹”防空导弹系统和法国

“响尾蛇”地对空导弹系统
等武器系统普遍使用动物
来命名。

此外，《纽约时报》称，
因乌克兰使用多个国家提
供的武器，所以在补给和维
修方面面临困难。

有北约官员指出，今年2
月时，北约多国的库存军备仅
达到应有水平的一半左右。

那些已向乌克兰提供大
量武器的北约国家，现在开

始感到吃力。例如，法国向
乌克兰提供至少18门“凯撒”
火炮，并设立了2亿欧元的基
金，让乌克兰用于购买法国
制造的武器，但接下来法国
不愿再多给了。

《纽约时报》统计，截至
目前，北约国家向乌克兰提
供了总值约400亿美元的武
器装备，相当于法国的常年
国防预算。

一名北约官员说，北约
30国当中，有20国已经几乎
无力再军援乌克兰了。不
过，他建议剩下的10国尤其
是较强大的成员国应当继
续支援乌克兰，这些国家包
括法国、德国、意大利和荷
兰。

美国战略与国际研究中
心高级顾问马克·坎西恩指
出，乌克兰希望获得陆军战

术导弹系统(ATACMS)，这是
一种地对地导弹，射程可达
俄罗斯本土。美国至今拒
绝向乌提供 ATACMS，因为
担心该导弹被用于袭击俄
罗斯境内目标，引发局势升
级。

乌克兰也希望西方国家
供应先进战机和坦克，但这
些武器太复杂，相关人员须
接受为期一年或更长的训
练才能学会使用和维修。
乌克兰提升防空力量的愿
望也难以实现，因为冷战过
后，北约的短程防空系统大
多已停用，要重建需要长达
两年的时间。

美媒：援乌消耗巨大，
北约吃不消了？

2022年 6月18日，乌军士兵使用美国提供的M777榴
弹炮向俄军阵地开火。
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环印度洋地区国家携手中国打造蓝色经济合作新样本

【本报讯】第6届中国—
南亚博览会 22 日在昆明闭
幕。期间，来自印度尼西亚、
巴基斯坦、澳大利亚等19个
环印度洋地区国家以及中国
的政府官员、专家代表分享
了同中国的蓝色经济合作经
验，积极响应构建海洋命运
共同体倡议，呼吁进一步加

强蓝色经济国际合作。
与会代表围绕“共享发

展——蓝色经济视角下的
理论与实践”的主题，交流
涉及海洋气候治理、海底资
源保护、旅游、教育、非传
统安全领域合作等。

中国国家国际发展合
作署署长罗照辉表示，中国

是近印度洋国家，也是环印
度洋联盟对话伙伴国。中
方愿与印度洋地区国家加
强交流合作，倡议深化蓝色
经济交流合作，建立中国—
印度洋地区国家蓝色防灾
减灾合作机制，在云南成立
中国—印度洋地区国家蓝
色经济智库网络，共促蓝色

经济，推动全球发展倡议在
本地区落地走实，推动构建
海洋命运共同体。

“当前，气候变化、海
洋塑料污染等问题是中国
—印度洋地区面临的共同
挑战。为此，印度尼西亚同
中国积极开展海事合作，通
过建设生态海洋设施和节

水淡化设施、打造清洁能源
示范项目等方式，助力印度
洋地区蓝色经济可持续发
展。”印度尼西亚海洋与投
资统筹部秘书长欧迪呼吁
各国达成共识、加强合作，
以克服印度洋地区蓝色经
济发展的多重障碍。

“中国提出共建 21 世
纪海上丝绸之路，在充分理
解、加强合作的基础上保护
和可持续利用海洋及其资
源，助力沿线国家繁荣发
展。吉布提在国际航运、生
态渔业、绿色能源等领域开
展的实践与合作充分印证

了这一观点切实可行，这将
为蓝色经济带来前所未有
的发展机遇。”吉布提港口
与自贸区管理局主席阿布
巴卡·奥马尔·哈迪说。

南非金山大学国际关
系学院教授加斯·谢尔顿表
示，推动南非与中国的蓝色
经济合作，正在成为共建高
质量“一带一路”、实现双
方经济社会可持续发展的
重要手段。与此同时，双方
在蓝色经济合作领域取得
的成果也将为其他国家提
供宝贵经验，持续推动全球
蓝色经济发展与合作。

南博会开幕式南博会开幕式 环印度洋国家展馆环印度洋国家展馆

Apindo总主席针对卡车超载禁令的建议
【本报讯】印尼企业家主

协会（Apindo）主席哈里亚迪
（Hariyadi Sukamdani）建议政
府推迟明年禁用超大超载卡
车的政策。

在推迟期间，他建议政
府进行一些干预，这对防止
货物运输成本增加很重要，
最近由于燃料价格上涨，运

输成本一直在增加。
哈里亚迪于周日（2022

年11月27日）说：“一次运输
的容量是 4吨，现在（2023年
零超大超载之后）是 2 吨。
所以有2趟或2次费用，成本
昂贵。我建议先推迟政策，
先完成过渡期。”

自 2018 年正式宣布以

来，印尼2023年零超大超载
计划实际上已经推迟了好几
次。然而，拥有商品的企业
家和卡车企业家，还没有准
备好遵循这项政府的政策。

因此哈里亚迪建议政府
可做两件事来帮助卡车企业
家。特别是在标准化尺寸和
修改货运车队方面。

首先，通过激励计划，给
予的激励也必须明确。政府
可通过利息补贴或其它方式
进行干预。

第二，向卡车运输公司
提供宽松时间，让他们改造
他们的车队。

他认为这两项干预措施，
可帮助卡车运输公司以及货
物企业家更好地准备面对禁
止重型卡车的政策。 （松鹤）

卢虎谈对 INCO在波马拉镍矿项目AMDAL许可证的承诺
【本报讯】海事和投资统

筹 部 长 卢 虎（Luhut Binsar
Panjaitan）谈到 Vale Indonesia
上市公司（INCO）在波马拉
（Pomalaa）区块最新镍项目
的《对环境影响分析许可证》
（AMDAL）。

只要满足了条件，卢虎
保证《对环境影响分析许可
证》将很快而且有效地签发。

卢虎于星期日（11 月 27
日）参加波马拉冶炼厂开创
性建设活动时说道：“没有任
何项目仅仅因为程序问题而
被推迟。我们将迅速解决
《对环境影响分析许可证》问
题。”

他强调 INCO 必须遵守
现有法规。必须注意环境利
益。因此，该项目可加强印

尼在全球绿色能源价值链中
的地位。

他继续说：“我们必须通
过良好的采矿做法和保护措
施，在我们的运营中保护环
境。”

位于苏拉威西东南部克
拉卡县波马拉的 INCO 冶炼
厂，将生产高压酸浸的镍冶
炼厂。

据预测，该地区的高压
酸浸基镍产量，将是世界上
最大的。INCO 在建造冶炼
厂时，与中国浙江华友钴业
有限公司（华友）合作。

该建设被认为是国内电
动汽车产业发展生态系统的
核心，其中混合氢氧化物沉
淀物冶炼产品是锂电池的组
成部分之一。 （松鹤）
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资料图：韩国总统尹锡悦

澳大利亚前总理莫里森澳大利亚前总理莫里森

中新网 11 月 28 日电
综合韩媒报道，当地时间
28 日，韩国总统尹锡悦公
布“ 未 来 太 空 经 济 路 线
图”，并表示将设立“太空
航空厅”，打造韩国自己的
航天局。

根据“未来太空经济

路线图”，韩国计划到 2032
年成功登月，到 2045 年自
主实现火星登陆。

尹锡悦承诺把月球的
资 源 和 火 星 家 园 留 给 后
人 ，并 提 出 5 年 内 自 主 研
制出可飞往月球的运载火
箭发动机，到 2032 年成功

登月并开采月球资源。
据韩国国际广播电台(KBS)
报道，为了实现目标，韩国
政 府 将 建 设“ 韩 国 版
NASA”。韩国科学技术信
息通信部下将设立“太空
航空厅”，总统亲自担任国
家太空委员会主席。

韩国计划打造“韩版NASA”
拟2023年实现登月

中新网 11 月 28 日电
据 澳 大 利 亚 广 播 公 司
(ABC)当地时间 28 日报道，
澳大利亚政府将于本周对
前总理莫里森任职期间兼
任多个部门部长一事提出
谴责动议。

报道称，澳大利亚总
理阿尔巴尼斯宣布了这一

消息。由于工党在众议院
拥有多数席位，该动议将
获得通过。

阿尔巴尼斯在一个新
闻发布会上表示，这一事
件“关乎我们的问责问题，
关乎议会是否运转正常，
以及澳大利亚总理和人民
之间的关系”。

据 此 前 报 道 ，莫 里 森 于
2020 年和 2021 年兼任了卫
生、财政、内政等五个政府
部门的部长，但许多内阁
成员以及澳民众对此完全
不知情。该事件迅速引发
民众讨论，澳政界和媒体
要求他辞任国会议员的呼
声一片。

澳大利亚政府将对前总理
莫里森提出谴责动议

中新网 11 月 28 日电
美国又在卡塔尔世界杯上
搞起了小动作。据美国有
线 电 视 新 闻 网 (CNN) 当 地
时 间 27 日 报 道 ，近 日 ，美
国足协在社交媒体上发布
世界杯小组赛 B 组积分榜
时，擅自将伊朗国旗篡改
为绿白红三色旗，并表示
此举是为了“支持伊朗女
性争取人权”的活动。

伊 朗 媒 体 塔 斯 尼 姆
通讯社回应称，美国足协
这一举动“不符合世界杯
章 程 ”，美 国 队 应 当 被 立
即 开 除 出 赛 并 被 禁 赛 10
场。

目 前 ，美 国 足 协 相 关

帖文已被删除。美国足协
向 CNN 表 示 ，这 个 行 为 只
是“一次性的”，伊朗国旗
已经被改回去了。

美 国 国 务 院 则 告 诉
CNN，这 个 行 为 不 是 受 其
指使的。一名发言人称，

“我们期待着一场和平而
激烈的比赛。”

伊 朗 足 协 表 示 ，它 已
就美国足协在两国即将举
行的世界杯比赛之前的做
法，向国际足联提出申诉。

北京时间 11 月 30 日凌
晨 3 点 ，伊 朗 将 和 美 国 进
行世界杯 B 组的最后一场
比赛，这场比赛将决定谁
能晋级。

美国搞小动作惹怒伊朗：
开除出世界杯！

图片来源：美国有线电视新闻网(CNN)报道截图

海外网 11 月 28 日电
美 国 有 线 电 视 新 闻 网
(CNN)27 日报道称，由于美
国 暴 力 活 动 横 行 ，已 有 9
个国家对美发布不同程度
的旅行警告。

CNN 调 研 的 国 家 包
括 美 国 盟 友 及 邻 国 。 澳
大 利 亚 警 告 即 将 赴 美 国
的本国公民，美国的暴力
犯 罪 比 澳 大 利 亚 更 为 普
遍，所有地区都可能发生
枪支犯罪，并建议在美国
的 澳 公 民 积 极 参 与 应 对

枪 支 暴 力 的 演 习 。 加 拿
大 则 建 议 其 公 民 在 赴 美
时采取“正常的安全预防
措 施 ”，并 提 醒 公 民 注 意
在 美 频 发 的 大 规 模 枪 击
事件。

英 国 政 府 提 醒 赴 美
游客，包括枪支犯罪在内
的 暴 力 犯 罪 事 件 很 少 涉

及游客，但在陌生地区旅
行 时 要 小 心 ，特 别 是 晚
上，避免在人烟稀少的地
区 独 行 。 德 国 外 交 部 表
示，在美国因枪击造成的
谋杀事件时而发生，在新
冠 疫 情 期 间 ，购 买 武 器 、
弹药的人数大幅增加，赴
美 公 民 应 注 意 因 种 族 主

义 和 警 察 暴 力 而 发 生 冲
突的可能性。
此外，墨西哥、法国、以色
列、新西兰和日本也发布
了不同程度的旅行警告。
CNN 表 示 ，美 国 的 枪 支 死
亡率正在上升。根据美非
营利组织“枪支暴力档案”
发布的数据，截至 11 月 25
日 ，美 国 全 年 已 发 生 610
起大规模枪击案。枪支暴
力经常登上世界各大媒体
的新闻头条，已成为司空
见惯的事。

美国暴力活动横行美国暴力活动横行
9个国家发布旅行警告

资料图：美国总统拜登。 中新社记者陈孟统摄

与家人度假时被问及2024年
总统选举打算拜登这样回答

中新网 11 月 28 日电
据美国中文网报道，正在
美 国 麻 州 楠 塔 基 特 岛 度
假的美国总统拜登表示，
他 还 没 有 就 是 否 竞 选 连
任与家人进行任何交谈。

据报道，拜登在楠塔
基特岛市中心的一家服装
店 外 被 记 者 问 到 时 还 表
示，“我们还没有谈过这件
事，我们正在庆祝节日。”

报道称，11 月 26 日，
拜登和他的儿子亨特·拜
登、亨特的妻子以及他们
两 岁 的 儿 子 一 起 外 出 购
物。第一夫人吉尔·拜登
和他们的女儿阿什利·拜
登也和他们在一起。

拜登曾表示，他将利
用 感 恩 节 和 圣 诞 节 与 家
人 团 聚 的 时 间 做 出 最 终
决定。此外，拜登和他的

白宫助手们多次表示，他
有意竞选连任，但他还没
有正式宣布。

报道指出，在拜登继
续考虑参选的同时，共和
党 2024 年 总 统 候 选 人 提
名 竞 争 已 经 白 热 化 。 本
月早些时候，前总统特朗
普正式宣布将参加竞选，
成 为 首 位 发 起 竞 选 活 动
的知名共和党人。

民主党方面，加州州
长 纽 森 在 接 受 美 媒 采 访
时 表 示 ，他 已 告 诉 白 宫 ，
他“ 完 全 支 持 ”拜 登 竞 选
连任，并在本月早些时候
的 选 举 日 亲 自 告 知 了 拜
登 本 人 。 纽 森 曾 被 认 为
是 2024 年 总 统 选 举 民 主
党初选的潜在竞争者，尤
其 是 如 果 拜 登 不 参 选 的
情况下。

新 华 社 电 日 本 共 同
通 讯 社 27 日 发 布 的 一 项
调 查 显 示 ，由 于 原 料 涨
价、日元走弱等因素导致
生 产 成 本 上 涨 ，23% 受 访
日 本 大 型 企 业 正 在 考 虑
明 年 或 晚 些 时 候 提 高 产
品价格。

共同社 11 月 7 日至 21
日就明年产品价格等问题
调查日本 107 家主要面向
消费者的大型企业，收到
80 家企业回复，得出上述
结论。调查对象包括丰田

汽车工业公司、任天堂公
司、资生堂公司这样的行
业领军企业。

受 调 查 企 业 中 ，49%
尚未决定但不否认明年涨
价 的 可 能 ；15% 不 愿 透 露
是否决定涨价；只有一家
居酒屋连锁企业明确表示
不考虑涨价。

多 家 企 业 表 示 ，原 料

成本上涨、运输成本增加
和日元贬值是导致它们考
虑涨价的主要原因。

大王制纸株式会社将
从明年 1 月 21 日起将包括
面巾纸、卫生纸和厨房用
纸在内的消费类产品提价
20%以上。大王制纸株式
会社社长若林赖房说，销
售量下降“不可避免”，他

已 下 令 销 售 团 队 确 保 利
润。

调查对象中，超过一
半今年已经或计划提价。
被问及今年提价次数，13%
企业说尚未提价，29%回答
一次，14%回答两次。今年
已涨价三次、四次以及至少
五次的企业分别占比 3%、
3%和 4%。

被问及涨价能在多大
程 度 上 抵 消 增 长 的 成 本
时，大多数企业表示这一
比例不到 70%。

因生产成本上涨
逾两成日本大企业拟明年提价

澳大利亚8年以来首度下调
恐怖主义威胁等级

资料图：澳大利亚城市悉尼。

中 新 网 11 月 28 日
电据 澳 大 利 亚 广 播 公 司
(ABC) 当 地 时 间 28 日 报
道 ，澳 大 利 亚 安 全 情 报
组 织 (ASIO) 宣 布 将 澳 大
利 亚 恐 怖 主 义 威 胁 从

“ 极 有 可 能 ”下 调 至“ 可
能 ”。 这 是 该 国 8 年 以
来 首 次 下 调 恐 怖 主 义 威
胁等级。

报道称，澳大利亚总
理 阿 尔 巴 尼 斯 对 这 一 决
定表示支持。

ASIO 表 示 ，该 决 定
“经过仔细考虑和协商”，
虽 然 澳 大 利 亚 仍 是 潜 在
的恐怖分子袭击目标，但
与 2014 年相比，有意在澳
领 土 发 动 袭 击 的 极 端 分

子数量有所减少。
据路透社报道，由于

担 心 有 澳 大 利 亚 人 在 海
外 同 伊 斯 兰 激 进 组 织 一
同作战，以及在伊拉克或
叙 利 亚 转 变 成 激 进 分 子
的 公 民 可 能 发 动 恐 怖 袭
击，ASIO 于 2014 年宣布上
调威胁等级。

不 过 ，ASIO 也 表 示 ，
这 项 改 变 并 不 意 味 所 有
恐 怖 威 胁 都 已 根 除 。 在
未 来 的 12 个 月 中 仍 可 能
发生致命袭击。
据 报 道 ，自 2014 年 以 来 ，
澳 大 利 亚 领 土 上 发 生 了
11 起恐怖袭击，“发现并
破坏了”21 起重大恐袭阴
谋。美 国《华 盛 顿 邮 报》

11 月 26 日 文 章 ，原 题 ：你
会买一辆中国制造的电动
汽车吗？他们来了哈里森
今夏在达拉斯买了一辆电
动汽车，并不知道是中国
制造的。当时她只想买辆
混合动力车，推销员提到
她从未听说过的一个牌子
——极星。极星是中国吉
利集团旗下的品牌，总部
设在沃尔沃的家乡瑞典。
该 公 司 表 示 今 年 将 向 27
个国家的客户交付 5 万辆
车 ，约 是 2021 年 的 两 倍 。
此车进入美国市场表明一
个迹象，中国将成为汽车
出口大国。

尽管中国是汽车零部
件出口大国，在整车方面
却未能做到这点。电动车

时 代 的 到 来 给 了 中 国 机
会。在政策支持下，中国
制 造 商 投 入 巨 资 。 比 亚
迪、蔚来和长城等品牌开
始在海外市场崭露头角，
对传统汽车制造商构成新
竞争。施密特汽车研究公
司创始人马蒂亚斯·施密
特说，中国制造商早于大
多数西方竞争者扩大了电
动汽车产量，“现在他们已
形成规模，正寻求向西方
市场出口。他们在本土市
场 积 累 了 大 量 技 术 及 能
力 ，而 西 方 ( 制 造 商) 相 对
落后。”

哈里森谈到她买的极
星车时说：“只要这辆车制
造精良……原产地对我来
说没太大影响。”旧金山一
家科技企业老板苏尼尔·
保罗说：“极星有很好的操
控 性 和 足 够 的 续 航 里 程
……”

消 费 者 很 惊 讶 ，即 使
一些熟悉的西方品牌也在
中国制造电动汽车，然后
销往西方。宝马在华生产
一款电动汽车，再出口到
欧洲和其他国家。特斯拉
已从其上海的工厂向欧洲
出口数千辆汽车。与此同

时，中国电动汽车制造商
也把目标对准海外。蔚来
汽 车 正 在 荷 兰 、德 国 、丹
麦、瑞典和挪威销售轿车，
并计划于 2025 年进入美国
市场。比亚迪表示正在数
十个国家销售电动汽车和
电动公交车，并依靠当地
员工深入了解市场。

中国品牌进入西方市
场引发一丝紧张。为规避
保 护 主 义 ，极 星 表 示 从
2024 年开始将在南卡罗来
纳州沃尔沃旗下的工厂生
产新款车型。美国消费者
米切尔·福斯特说他之所
以买极星，部分原因是比
特斯拉上市快，“我喜欢美
国汽车，但这不是必然选
项。”

来源：环球时报

中国电动汽车来了
美国消费者怎么看
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筑梦，一个民族的矢志追寻。逐梦，一个大
国的雄健步履。圆梦，一个大党的如磐初心。

2012 年 11 月 29 日，党的十八大闭幕不
久，十八届中共中央政治局常委参观国家博
物馆 《复兴之路》 展览，习近平总书记深情
阐述——

“现在，大家都在讨论中国梦，我以为，实
现中华民族伟大复兴，就是中华民族近代以来
最伟大的梦想。”

2017年 10月 31日，党的十九大闭幕仅一
周，十九届中共中央政治局常委瞻仰上海中共
一大会址和浙江嘉兴南湖红船，习近平总书记
语气坚定——

“只要全党全国各族人民团结一心、苦干
实干，中华民族伟大复兴的巨轮就一定能够乘
风破浪、胜利驶向光辉的彼岸。”

2022年 10月 23日，党的二十大闭幕第二
天，二十届中共中央政治局常委同中外记者见
面，习近平总书记庄严宣示——

“我们要埋头苦干、担当作为，以更加强烈
的历史主动精神推进马克思主义中国化时代
化，不断谱写新时代中国特色社会主义新篇
章，奋力实现中华民族伟大复兴的中国梦。”

回溯千年，只有创造过辉煌的民族，才懂
得复兴的意义。

回首百年，只有历经过苦难的民族，才对
复兴有如此深切的渴盼。

回眸十年，以习近平同志为核心的党中央
统筹中华民族伟大复兴战略全局和世界百年
未有之大变局，统揽伟大斗争、伟大工程、伟大
事业、伟大梦想，团结带领全党全国各族人民
筑梦逐梦圆梦，推动党和国家事业取得历史性
成就、发生历史性变革，中华民族迎来从站起
来、富起来到强起来的伟大飞跃。

今天，中华民族向世界展现的是一派欣
欣向荣的气象，正以不可阻挡的步伐迈向伟
大复兴。

“实现中华民族伟大复兴的
中国梦，就是要实现国家富强、
民族振兴、人民幸福”

第三艘航空母舰下水命名，全球最大集
装箱船顺利交付，第二艘国产大型邮轮开工
建造……2022年，造船业捷报频传，中国稳居
全球第一造船大国。

从长期领先，到落后时代，再到奋起直追、
再创辉煌，“大船梦”浓缩沧桑巨变。

近代中国，身处“覆屋之下、漏舟之中、薪
火之上”。1932 年底，上海的《东方杂志》曾发
起“新年的梦想”征稿：“梦想中的未来中国是
怎样？”“没有战争和屠杀，有的是共同愉快的
生活”“要全社会得着解放，得着幸福”。编辑部
收到数百个“梦想”，“富强”“平等”“大同”是高
频词。

强国梦，复兴梦，惟有在中国共产党领导
下，梦想才真正被点燃。

从登上中国政治舞台的那一刻起，中国共
产党就高擎马克思主义真理火炬，将为中国人
民谋幸福、为中华民族谋复兴作为初心使命，

民族复兴从此有了主心骨，中国人民从此在精
神上由被动转为主动。

百年奋斗，百年牺牲，百年创造。
当中国大踏步赶上时代，民族复兴的中国

梦如朝阳般喷薄而出。
“实现中华民族伟大复兴的中国梦，就是

要实现国家富强、民族振兴、人民幸福”。党的
十八大以来，以习近平同志为核心的党中央，
提出实现中华民族伟大复兴的中国梦，以中国
式现代化推进中华民族伟大复兴，统筹推进

“五位一体”总体布局、协调推进“四个全面”战
略布局，推动我国迈上全面建设社会主义现代
化国家新征程。

——一路逐梦，勇毅向前。“我将无我”的
历史担当，真切炽热的人民情怀，汇聚团结奋
斗的磅礴力量。

2021年 7月 1日，习近平总书记在天安门
城楼上庄严宣告：“经过全党全国各族人民持
续奋斗，我们实现了第一个百年奋斗目标，在
中华大地上全面建成了小康社会”。

千年梦想，今朝梦圆。近 1 亿农村贫困人
口全部脱贫，困扰中华民族几千年的绝对贫困
问题得到历史性解决。彪炳史册的人间奇迹，
凝结着人民领袖的深情牵挂。

“无论我走到哪里，永远是黄土地的儿
子。”从梁家河走出来的习近平同志，深知乡亲
们的苦，读得懂锅里的穷。

“小康路上，绝不能让一个少数民族、一个
地区掉队”。最浓的情，化为最重的承诺。

十年间，乡土中国，串串足迹，丈量着摆脱
贫困的进程。

湖南十八洞村旧貌换新颜，云南独龙族群
众“一步跨千年”，四川“悬崖村”村民告别藤
梯、迎来钢梯、搬出大山……从雪域高原到戈
壁沙漠、大石山区，无数人的命运从此改变，无
数人的梦想因此成真。

十年跋涉，十年笃行。稳经济、促发展，战
贫困、建小康，控疫情、抗大灾，应变局、化危
机……原创性思想，关键性抉择，战略性举
措，变革性实践，突破性进展，标志性成果，以
习近平同志为核心的党中央统筹指挥，团结奋
斗有了主心骨，实现梦想有了领路人。

——一路逐梦，勇毅向前。高瞻远瞩的深
邃思考，统揽全局的战略擘画，开辟中国特色
的光明大道。

“挣钱顾家两不误，日子会越来越好呢！”
陕西武功县妇女梁卫平接受刺绣技能培训，家
门口就业，当上骨干工，心劲儿越来越足。

“强了文脉，增了活力！”广州永庆坊，脚下
麻石板路，抬头栋栋骑楼，耳边粤曲悠扬，艺术
民宿与创客空间云集，老街坊由衷感慨。

“长江故道水，映照和谐美。”拆除网箱，退
耕还湿，湖北石首天鹅洲麋鹿成群、江豚逐浪，
变身“护豚员”的渔民丁泽良赞不绝口。

更殷实的物质生活、更丰富的精神享受、
更优美的生态环境。十年变革，交织成新时代
中国壮阔的现代化图景。

中国梦，强国梦。全面建设社会主义现代
化国家，寄托着中华民族的夙愿和期盼。

“我们党要领导一个十几亿人口的东方大

国实现社会主义现代化，必须坚持实事求是、
稳中求进、协同推进，加强前瞻性思考、全局性
谋划、战略性布局、整体性推进”。

以中国式现代化全面推进中华民族伟大
复兴，从容落子。

人口规模巨大的现代化，全体人民共同富
裕的现代化，物质文明和精神文明相协调的现
代化，人与自然和谐共生的现代化，走和平发
展道路的现代化——中国式现代化，是中国共
产党领导的社会主义现代化，既有各国现代化
的共同特征，更有基于自己国情的中国特色。

认识上不断深入，战略上不断成熟，实践
上不断丰富，这十年，中国式现代化道路越走
越宽广，拥抱强国复兴的光明前景。

——一路逐梦，勇毅向前。山河锦绣的崭
新画卷，波澜壮阔的奋进史诗，见证非凡十年
的伟大变革。

坚定不移推动高质量发展。经济总量突破
110 万亿元大关，稳居全球第二大经济体、第
一大工业国、第一大货物贸易国、第一大外汇
储备国，跻身创新型国家行列……这十年，中
国经济巨轮驶向更广阔水域。

积极发展全过程人民民主。人民代表大会
制度展现生机活力，社会主义协商民主广泛开
展；“小院议事厅”“板凳民主”“圆桌会”等基层
民主实践深入推进……这十年，人民当家作主
夯实稳稳根基。

社会主义核心价值观凝聚人心、汇集民
力。中华优秀传统文化创造性转化、创新性发
展，《长津湖》《山海情》等作品叫好又叫座，文
化事业日益繁荣……这十年，全党全国各族人
民文化自信明显增强。

坚持以人民为中心的发展思想。幼有所
育、学有所教、劳有所得、病有所医、老有
所养、住有所居、弱有所扶，兜住兜牢民生
底线，防范化解各类风险……这十年，民生
答卷温暖人心。

绿水青山就是金山银山。打好蓝天、碧水、
净土保卫战，河长制、湖长制、林长制落地实
施，碳达峰碳中和积极稳妥推进……这十年，
美丽中国跃然眼前。

弘扬以伟大建党精神为源头的中国共产
党人精神谱系。不忘初心、牢记使命，谦虚谨
慎、艰苦奋斗，敢于斗争、善于斗争，坚定历史
自信，增强历史主动，高举中国特色社会主义
伟大旗帜，全面推进中华民族伟大复兴。

十年变革，伟大丰碑。中国人民焕发出更
为强烈的历史自觉和主动精神，中华民族伟
大复兴进入不可逆转的历史进程，科学社会
主义在 21 世纪的中国焕发出新的蓬勃生机，
归根结底，是因为党在革命性锻造中更加坚
强有力，是因为“两个确立”深入人心。

非凡十年，“两个确立”写在奋进新时代的
伟大征程上，写在14亿多中国人的心坎上。

非凡十年，我们感受深切，党确立习近平
同志党中央的核心、全党的核心地位，确立
习近平新时代中国特色社会主义思想的指导
地位，是推动党和国家事业取得历史性成就、
发生历史性变革的决定性因素，是战胜一切艰
难险阻、应对一切不确定性的最大确定性、最

大底气、最大保证。
站在一起，想在一起，干在一起。十年逐

梦，充分证明：团结才能胜利，奋斗才会成功。
找回“失去的二百年”，新时代的中国从“现代
化的迟到国”跃升为“世界现代化的增长极”，
中华民族伟大复兴进入了不可逆转的历史进
程，展现出前所未有的光明前景。

“中国梦归根到底是人民
的梦，必须紧紧依靠人民来实
现，必须不断为人民造福”

2022 年 2 月 4 日晚，北京冬奥会如约而
至。22时许，全场起立，全球瞩目，奥林匹
克会旗缓缓升起，没有伴奏的纯净童声，让
人屏住呼吸。

“溪谷、山岳、海洋与你相映生辉……”唱
着希腊语奥林匹克会歌的孩子，从溪谷山岳中
走来。他们的家，河北阜平县，曾是太行山深处
的国家扶贫工作重点县。那一刻，自信放歌的
山里娃，圆了自己的小小梦想，享受着体育给
予人类的丰富馈赠。

奥运梦，强国梦。从 1908 年振聋发聩的
“奥运三问”，到2022年北京成为全球首个“双
奥之城”，一代代中国人向着梦想接力奔跑，国
家梦、民族梦在每个人的躬行践履中，生根萌
芽，拔节抽穗。

“中国梦归根到底是人民的梦，必须紧紧
依靠人民来实现，必须不断为人民造福。”“小
康梦、强国梦、中国梦，归根到底是老百姓的

‘幸福梦’。中国共产党的一切奋斗都是为人民
谋幸福。”

习近平总书记的深情话语，阐释了中国梦
的核心价值，指明了中国梦的动力源泉，彰显
了马克思主义政党的执政自觉。

——中国梦是家国梦。每个人的前途命
运都与国家和民族的前途命运紧密相连。国
家好、民族好，大家才会好。成才报国、振
兴中华，是薪火相传的不灭信念，是莽莽神
州的历史回响。

回望十年，探寻“禾下乘凉梦”，我们把粮
仓筑得更牢、饭碗端得更稳；追逐“九天揽
月梦”，我们迎来“神舟”问天、“嫦娥”落
月、“祝融”探火、“羲和”逐日；求索“实
业振兴梦”，我们稳居世界第一制造大国之
位，筑成世界上最完备的工业体系……

把国家的追求、民族的向往、人民的期
盼融为一体，体现中华民族和中国人民的整
体利益，“中国梦”画出最大同心圆，引领全
体中华儿女心往一处想、劲往一处使。

这是活力四射的创新中国，获得感更加
充实。高新技术企业提质增量，高技能人才
队伍加速扩容，2021年，全国居民人均可支
配收入比 2012 年实际增长 78.1%，劳动者人
生出彩的舞台越来越广。

这是绿色宜居的美丽中国，幸福感更可
持续。新时代的十年，易地扶贫搬迁，老旧
小区更新，产业低碳转型，祖国大地天更
蓝、山更绿、水更清，居民人均预期寿命由
2012年的73.5岁提高到2021年的78.2岁，长

寿之乡、长寿老人越来越多。
这是温暖人心的和谐中国，安全感更有

保障。我国建成世界上规模最大的社会保障
体系、医疗卫生体系，群众安全感由2012年
的87.55%上升至2021年的98.62%，人民群众
切实感受到公平正义就在身边。

——中国梦是人民的梦。国家富强、民
族复兴，最终要体现在千千万万个家庭都幸
福美满上。千家万户都好，国家才能好，民
族才能好。为百姓谋福祉，让人人都出彩，
是跨越百年的初心传承，是筑梦圆梦的不竭
动力。

青藏高原，“雪域路”放飞“求学梦”。
2013年10月，全国唯一不通公路的县——西
藏墨脱县喜通公路。车多了，人富了，师资
稳定了，多媒体器材进了教室，门巴族孩子
入学率首次实现 100%，“护梦人”格桑德吉
老师笑得更甜了，“墨脱教育的变化翻天覆
地，墨脱人民发自内心地幸福、自豪。”

黄浦江畔，“青春梦”温暖“夕阳红”。
在上海杨浦区社会福利院，26岁的四川小伙
儿王程为失能老人提供生活服务，教高龄老
人游戏、交友、上网冲浪。平均年龄超90岁
的“银发族”因创意视频走红网络，体会到

“老有所养，老有所乐”；王程也“学有所
成、劳有所得”，作为重点人才落户上海。

实业一线，“大工程”成就“匠心梦”。
贫困家庭出身的高凤林，参与长征系列火箭
的“心脏”焊接，将发动机泵前组件合格
率由 29%提升到 92%，国际宇航界也诚邀他
指导；第一代高铁工人李万君，发明“拽
枪式右焊法”等 30 余项转向架焊接操作方
法，破解“复兴号”提速瓶颈，被誉为“工
人院士”……

“我们都在努力奔跑，我们都是追梦
人。”“平凡铸就伟大，英雄来自人民。每个
人都了不起！”

从全面小康“一个都不能少”，到把共同
富裕“摆在更加重要的位置”；从全面深化
改革“人民有所呼、改革有所应”，到全面
依法治国“努力让人民群众在每一个司法案
件中感受到公平正义”……梦想照进现实，
中国人民从来没有像今天这样富裕富足、扬
眉吐气。

守岛卫国 32 年的王继才、舍身保护战友
的杜富国、一辈子初心不改的张富清、为救火
而捐躯的四川木里31名勇士，还有快递小哥、
环卫工人、出租车司机……习近平总书记
在新年贺词中屡屡点赞的普通奋斗者、追
梦人，他们义无反顾的背影、心手相连的
接力，汇聚成新时代中国的奋进洪流、动
人气象。

人人努力成才，人人皆可成才，人人尽
展其才。十年逐梦，充分证明：实现中华民
族伟大复兴，需要更为完善的制度保证、更
为坚实的物质基础，也需要更为主动的精神
力量。把人生理想融入国家和民族的伟大梦
想，中国人民的前进动力更加强大、奋斗精
神更加昂扬、必胜信念更加坚定。

（下转第二版）

据新华社酒泉 11月 27日
电（李国利、奉青玲） 神舟十
五号载人飞行任务27日进行了
最后一次全区合练和全系统气
密性检查。目前，火箭、飞船及发
射场各系统状态良好，已完成火
箭加注前的一切准备工作。

当日的酒泉卫星发射中心
迎来风雪交加的低温天气，最
高气温降至零度以下。这是酒
泉卫星发射中心在神舟四号发
射任务之后，第二次在冬季严
寒天气执行飞船发射任务。

低温环境对处于室外的加
注供气、非标塔勤设备性能会

产生不利影响，给飞船和火箭
等飞行产品的空调保障增加了
难度，也让发射场供配电等能
源供应系统面临严峻考验。为
此，发射场从技术、管理、质
量和操作等方面深入分析识别
风险隐患，制定防控措施和应
急预案，开展专项设备复查、
运行检查和应急处置演练。

神舟十五号船箭组合体运
抵发射区后，已经完成了飞船
和火箭功能检查、匹配检查，
组织了全系统发射演练，后续
将按程序进行火箭推进剂加注
和发射工作。

本报石家庄11月26日电（记者张志锋） 26日上午9时25分，
随着 D6601次试验列车从北京站开出，京唐京滨城际铁路正式接
入北京站，北京站至唐山站、北京站至北辰站开启全线运行试验
阶段，今年年底前将正式“上线”运营，轨道上的京津冀出行更
加便捷。

不 可 阻 挡 的 步 伐
——写在中华民族伟大复兴的中国梦提出10周年

本报记者 陆娅楠 徐 隽 刘志强

神舟十五号任务进行最后一次全区合练
发射场做好应对低温天气准备

京唐京滨城际铁路全线试运行
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新华社北京11月27日电 记者
27 日从首届“中日友好与历史责
任”研讨会获悉，“历史·人权·和
平”基金启动运行 3 年多，截至目
前，已为 1290 户中国受害劳工家庭
发放谢罪款 1.29 亿元人民币，得到
广大中国劳工家庭及相关各方充分
肯定。

2019 年 9 月，中国人权发展基金
会与日本三菱综合材料公司签署托管
协议，正式承接管理该公司涉及 3765
名二战中国受害劳工权益的“历史·人
权·和平”基金，期限为5年。

据悉，在第二次世界大战中，

3765 名中国劳工被强迫在日本三菱
综合材料公司前身三菱矿业株式会社
及其承包公司 （包括三菱矿业株式会
社子公司的承包公司） 的作业场所劳
动，其间有722名中国劳工死亡。为
解决这一历史遗留问题，经中日两国
民间人士不懈努力，日本三菱综合材
料公司于2016年6月与3名中国劳工
代表达成和解协议，承认其侵犯人权
的历史事实，并表示真诚地谢罪，向
每名中国劳工或其遗属支付 10 万元
人民币谢罪款。同时，该公司出资在
中国劳工被强迫劳动所在地设立纪念
碑，组织开展祭祀追悼活动。

（上接第一版）

“我们要实现的中国梦，
不仅造福中国人民，而且造福
各国人民”

南太平洋，巴布亚新几内亚，东高地省
卡洛菲谷牧场内，3 米高的菌草随风摇曳，宛
如无垠青纱帐。“中国菌草是幸福草！吃了它，
牛一年就能出栏，收入翻倍。”牧民哈基说。

一株菌草，见证跨越山海的情谊。20年
持续推广，菌草技术已在全球 100 多个国家
和地区落地生根，给当地创造数十万个就业
机会。

“我们要实现的中国梦，不仅造福中国人
民，而且造福各国人民。”“从中国的发展历
程中，我们深刻体会到，世界好，中国才能
好；中国好，世界才更好。”

在国际场合，习近平总书记多次宣示，
赢得世界各国对中国梦的理解和支持。

为人类谋进步，为世界谋大同。非凡十
年，以习近平同志为核心的党中央统筹两个
大局，坚定站在历史正确的一边、站在人类
文明进步的一边，推动构建人类命运共同
体，中国梦与世界梦息息相通、同频共振。

——中国梦是合作共赢的梦。这十年，
我们以更加开放的姿态拥抱世界，为全球经
济发展贡献了重要力量。

不久前闭幕的第五届进博会，284 家世
界 500 强和行业龙头企业齐聚上海，最不发
达国家企业免费摊位数量比上届增加近 1
倍，按一年计意向成交金额735.2亿美元，创
下历史新高。世界经济艰难复苏之际，这份
成绩单难能可贵、分量十足，充分彰显中国

“迎五洲客，计天下利”的义利观。
这十年，进博会、服贸会、广交会、消

博会盛会连连，外资准入负面清单持续缩
减，自贸试验区和海南自由贸易港不断扩
容，中国开放的大门越开越大，与各国共享
市场与机遇……中国始终追求互利共赢、美
美与共，不断以中国新发展为世界提供新机
遇。2013年至2021年，中国对世界经济增长
的平均贡献率达到 38.6%，超过七国集团国
家贡献率的总和，成为全球经济舞台上举足
轻重的主引擎。

——中国梦是和平发展的梦。这十年，
我们推动构建人类命运共同体，为世界繁荣
发展注入了坚定信心。

“以前常在电视上看中国高铁，今后我们
也有高铁了，出行更方便！”2022 年 11 月 16
日，印尼雅万高铁试验运行圆满成功，印尼
小伙普特拉难掩喜悦。全线采用中国标准，
最高检测时速达 385 公里，东南亚首条高铁
为高质量共建“一带一路”再添标志性项目。

“把中国梦同沿线各国人民的梦想结合起
来”！共建“一带一路”倡议提出 9 年多来，
140 多个国家、30 多个国际组织积极参与，
共建国家民众广为受益：马尔代夫有了跨海
大桥，白俄罗斯有了轿车制造业，哈萨克斯
坦有了出海通道，中欧班列成为亚欧大陆上

距离最长的合作纽带……世界银行研究报告
评估，共建“一带一路”将使相关国家 760
万人摆脱极端贫困、3200 万人摆脱中度贫
困、全球收入增加0.7%至2.9%。

从大写意到工笔画，高质量共建“一带
一路”的壮美画卷，正是新时代中国推动构
建人类命运共同体的生动写照。

让团结代替分裂，以合作代替对抗，用
包容代替排他。从携手推进国际减贫进程、
推动参与国际抗疫合作，到提出全球发展倡
议、全球安全倡议，从弘扬全人类共同价
值、倡导以文明互鉴超越文明冲突，到宣布

“双碳”目标、推动落实《巴黎协定》……新
时代的中国，始终坚持走和平发展道路，努
力建设持久和平、普遍安全、共同繁荣、开
放包容、清洁美丽的世界，国际影响力、感
召力、塑造力显著提升。

——中国梦是造福世界的梦。这十年，
我们成功推进和拓展了中国式现代化，为人
类实现现代化提供了新的选择。

2022年11月14日，习近平主席同美国总
统拜登举行会晤时鲜明指出：“美国有美国式
民主，中国有中国式民主，都符合各自的
国情。中国全过程人民民主基于中国国情
和历史文化，体现人民意愿，我们同样感
到自豪。”

“条条大路通罗马。”每个国家、每个民
族都有自己的梦想，由于历史文化、发展阶
段不同，梦想内涵不尽相同，实现途径和方
式也不完全一样。世界上既不存在定于一尊
的现代化模式，也不存在放之四海而皆准的
现代化标准。

摒弃以资本为中心，避免两极分化；遏
制物质主义膨胀、精神世界空虚；摒弃丛林
法则、不搞强权独霸、超越零和博弈，坚持
走和平发展道路……中国式现代化，打破了
现代化就是西方化的迷思，拓展了发展中国
家走向现代化的途径，给世界上那些既希望
加快发展又希望保持自身独立性的国家和民
族提供了全新选择。

对话协商，共建共享，合作共赢，交流
互鉴。十年逐梦，充分证明：行天下之大
道，实现中国梦给世界带来的是机遇不是威
胁，是和平不是动荡，是进步不是倒退。中
国人民不仅致力于实现中国梦，还要同国际
社会一道，建设更加美好的世界。

“中华民族伟大复兴，绝
不是轻轻松松、敲锣打鼓就能
实现的”

梦想之旅，从来不会一路坦途。
习近平总书记反复强调：“中华民族伟大

复兴，绝不是轻轻松松、敲锣打鼓就能实现
的。全党必须准备付出更为艰巨、更为艰苦
的努力。”

新时代十年，有涉滩之险，有爬坡之
艰，也有闯关之难。在以习近平同志为核心
的党中央坚强领导下，我们把握新的伟大斗
争的历史特点，抓住和用好历史机遇，发扬

斗争精神，增强斗争本领，攻克了许多长期
没有解决的难题，办成了许多事关长远的大
事要事，经受住接踵而至的巨大风险挑战，
创造了一个又一个人间奇迹。

——实现伟大梦想，必须进行伟大斗争。
2019年，香港遭遇回归祖国以来最严峻

的局面。风高浪急之际，党中央审时度势、
果断决策，以法治推动标本兼治，坚持和完
善“一国两制”制度体系。依照宪法和基本
法有效实施对特别行政区的全面管治权，制
定实施香港特别行政区维护国家安全法，落
实“爱国者治港”原则，香港局势实现由乱
到治的重大转折。

2020年初，新冠肺炎疫情突袭，党中央
统筹全局、运筹帷幄，坚持人民至上、生命
至上，团结带领全国人民开展抗击疫情人民
战争、总体战、阻击战，最大程度保护人民
生命安全和身体健康，统筹经济发展和疫情
防控取得世界上最好的成果。

“实现中华民族伟大复兴，必须坚持斗争
精神。”我国正处于实现中华民族伟大复兴关
键时期，改革发展正处在攻坚克难的重要阶
段，必须越是艰险越向前，奋勇搏击、迎难
而上。

回望十年，在党中央的坚强领导下，我
们勇开顶风船，无惧回头浪，在危机中育新
机，于变局中开新局，在斗争中维护国家尊
严和核心利益，不断夺取伟大斗争新胜利。

——实现伟大梦想，必须建设伟大工程。
祁连山南麓，青海木里矿区，曾因多年

盗采滥挖，形成骇人“天坑”。修复自然生
态，首先从政治上看，首先从思想上转，首
先从政治纪律查！综合整治，唤回风清气
正，换来碧草连天。

“打铁必须自身硬”。坚持党的全面领
导，是国家和民族兴旺发达的根本所在，是
全国各族人民幸福安康的根本所在。聚精会
神抓好党的建设，我们党就会越来越成熟、
越来越纯洁、越来越强大、越来越有战斗力。

回望十年，从制定和落实中央八项规定
开局破题，到以钉钉子精神纠治“四风”，

“打虎”“拍蝇”“猎狐”多管齐下，我们持续
深入推进党的自我革命，反腐败斗争取得压
倒性胜利并全面巩固，全党团结成“一块坚
硬的钢铁”。

“全面从严治党，找到了自我革命这一跳
出治乱兴衰历史周期率的第二个答案。党的
领导更加坚强有力，党内政治生态焕然一
新，为实现中国梦提供了根本政治保证。”中
国人民大学教授王向明说。

——实现伟大梦想，必须推进伟大事业。
“把我变成农民，把农民变成我”，这是

“太行新愚公”李保国的不朽信念；“很多人
从农村走了出去就不想再回去了，但总是要
有人回来的，我就是要回来的人”，这是“全
国脱贫攻坚楷模”黄文秀的扶贫志愿……聚
力攻克深度贫困堡垒，数百万党员干部披荆
斩棘、夙兴夜寐。

“贫穷不是社会主义，贫穷的平均主义不
是社会主义，富裕但是不均衡、两极分化也

不是社会主义。共同富裕才是社会主义。”中
国特色社会主义道路，开拓于中国人民共同
奋斗，扎根于中华大地，是给中国人民带来
幸福安宁的正确道路。

回望十年，坚持中国特色社会主义道
路，挺起新时代精神脊梁，我们打赢了人类
历史上规模最大的脱贫攻坚战，成功推进和
拓展了中国式现代化，正继续奔向全体人民
共同富裕。

不信邪、不怕鬼、不怕压。十年逐梦，
充分证明：增强全党全国各族人民的志气、
骨气、底气，知难而进、迎难而上，我们一
定能全力战胜前进道路上各种困难和挑战，
依靠顽强斗争打开事业发展新天地。

“让我们踏上新征程，向
着新的奋斗目标，出发”

跨越历史的对话，也是面向未来的宣示。
党的二十大闭幕不到一周，习近平总书记

带领新一届中共中央政治局常委来到陕西
延安。

延安是中国革命的圣地、新中国的摇
篮。迈上全面建设社会主义现代化国家新征
程、向第二个百年奋斗目标进军的关键时
刻，新的逐梦之旅，也由此起步。

“同志们！党的二十大制定了当前和今后
一个时期党和国家的大政方针，描绘了以中
国式现代化全面推进中华民族伟大复兴的宏
伟蓝图。”习近平总书记字句铿锵，“让我们
踏上新征程，向着新的奋斗目标，出发！”

——新征程上，我们要始终保持昂扬奋
进的精神状态。

深圳湾海风习习，380多万户市场主体拔
节生长，近300家世界500强企业投资布局，企
业家成“土特产”，科学家是“香饽饽”。

塞罕坝松涛阵阵，人工林海按 1 米的株
距排列，可绕地球赤道12圈，无悔坚守让漫
漫黄沙变茫茫绿海，机械林场建设者坚信：

“人倒了可以站起来，树倒了可以扶起来，信
念不倒、梦想不熄，要让塞罕坝的每一个山
坡都绿起来！”

伟大的精神托举伟大的梦想。踏上新征
程，唯有埋头苦干、担当作为，以更加强烈
的历史主动精神推进马克思主义中国化时代
化，方能不断谱写新时代中国特色社会主义
新篇章。

——新征程上，我们要始终坚持一切为
了人民、一切依靠人民。

大别山腹地，安徽霍山县但家庙村，90
后农家女陈来凤，以手机为农具，让农活上
直播，线上年销售额超千万元，带动3000多
户乡亲共同致富。

贺兰山东麓，宁夏永宁县闽宁镇，万亩
葡萄园一望无垠，枸杞、蘑菇长势喜人，
人均年收入从搬迁初的不足 500 元增长到
2021 年的 1.6 万多元，“干沙滩”蝶变“金
沙滩”。

人民是强党兴国的根本所在。一路走
来，我们紧紧依靠人民交出了一份又一份载

入史册的答卷。面向未来，我们仍然要同呼
吸、共命运、心连心，形成同心共圆中国梦
的强大合力。

——新征程上，我们要始终推进党的自
我革命。

10月25日，党的二十大后召开的第一次
中央政治局会议，审议 《中共中央政治局贯
彻落实中央八项规定实施细则》，对锲而不舍
落实中央八项规定精神作出新部署。

全面建设社会主义现代化国家、全面推
进中华民族伟大复兴，关键在党。饱经沧桑
而初心不改，铸就辉煌仍勇于自我革命，这
样的党才能基业常青、无坚不摧，始终成为
中国人民最可靠、最坚强的主心骨。

“永远保持赶考的清醒和谨慎，驰而不息
推进全面从严治党，我们党一定会在自我革
命中不断焕发蓬勃生机。”武汉大学副校长周
叶中说。

——新征程上，我们要始终弘扬全人类
共同价值。

印尼巴厘岛，二十国集团领导人第十七
次峰会上，习近平主席发表重要讲话强调：

“中国将坚定不移走和平发展道路，坚定不移
深化改革、扩大开放，坚定不移以中国式现
代化全面推进中华民族伟大复兴。”

这是党的二十大胜利召开后，中国最高
领导人首次出席多边峰会。中国发出促进全
球发展、引领全球治理的响亮声音，国际社
会再次见证了一个可信、可爱、可敬的中国。

中国发展离不开世界，世界发展也需要
中国。一个不断走向现代化的中国，必将为
世界提供更多机遇，为国际合作注入更强动
力，为全人类进步作出更大贡献。

坚定信心、同心同德，埋头苦干、奋勇
前进。十年逐梦，昭示未来：中国特色社会
主义制度具有无比强大的生命力和创造力，
中国人民和中华民族具有无比强大的凝聚力
和向心力，我们完全能够把中国发展进步的
命运牢牢掌握在自己手中。

*** ***
百年跋涉，靠团结奋斗走向复兴。
十年笃行，靠团结奋斗逐梦辉煌。

“从现在起，中国共产党的中心任务就是
团结带领全国各族人民全面建成社会主义现
代化强国、实现第二个百年奋斗目标，以中
国式现代化全面推进中华民族伟大复兴。”

蓝图已绘就，号角已吹响。踏上充满光
荣和梦想的远征，让我们更加紧密地团结在
以习近平同志为核心的党中央周围，全面贯
彻习近平新时代中国特色社会主义思想，深
刻领悟“两个确立”的决定性意义，增强

“四个意识”、坚定“四个自信”、做到“两个
维护”，心往一处想、劲往一处使，自信自
强、守正创新，踔厉奋发、勇毅前行，为实
现中华民族伟大复兴的中国梦贡献我们这一
代人的智慧和力量，创造属于我们这一代人
的业绩和荣光。

团结奋斗，实现中华民族伟大复兴。
这是不可逆转的进程，这是不可阻挡的

步伐。

从“数字老板娘”到 AI 主播，从五金小家电到新
能源产品，从货物出口到供应链服务，被称为“世界超
市”的义乌市场新业态、新模式迭出。11月 24日至 27
日，以“新起点、新市场、新发展”为主题的第 28 届
中国义乌国际小商品 （标准） 博览会在浙江义乌举行。
在这里，新兴领域“中国制造”汇聚一堂，万种商品吸
引全球客商目光。

在义乌市场发现“流量密码”

“大家好，我是义乌老板娘。”身着蓝色旗袍的“数字
老板娘”正在义博会现场热情地招呼客商，这个 AI 技术
打造的“老板娘”可以为客商介绍产品、协助下单，让大家
充分感受到市场经营模式和业态的变迁。

今年恰逢义乌市场建设 40 周年，货郎手摇的拨浪
鼓、针头线脑、发条玩具……走进义博会“义乌小商品故
事”展，一批老物件勾起了大家的回忆，观众惊奇地发现
这些不同年代的“爆款”原来都出自义乌。

镜头聚焦回现在，今年的流量明星无疑是“义乌制造”
的足球、奖杯、徽章等世界杯周边商品。作为卡塔尔世界
杯官方授权的纪念品足球生产商之一，让义乌奥凯体育用
品有限公司创始人吴晓明更自豪的是，公司成为“竞赛用
成年足球”浙江制造标准的起草单位。

义博会至今已举办 28 届，义乌也从 40 年前的“马

路市场”发展成为汇聚全球 210 万种商品的“世界超
市”。一个个爆款产品的背后，让义乌小商品走向世界
的“流量密码”，是中国制造的强劲动能、持续推进的
对外开放、便捷可靠的供应链服务。

升级供应链 疏通国际贸易堵点

疫情影响下，义乌市场积极探索，建立适应当下新
贸易模式的供应链体系。为此，本届义博会新设供应链
展区。

“从国内集拼货品到美国消费者签收，我们只需13天，
比传统海运快得多。”浙江盈和国际物流有限公司业务总
经理程生林介绍，公司自主开发的云端物流数字系统，实
现了客户下单到货品签收全流程数字化和可视化。瞄准
跨境电商市场，将传统海运的“港到港”模式升级为“门到
门”一站式服务，2021年浙江盈和服务万余个跨境电商卖
家，带动贸易额超13亿美元。

浙江托尼供应链管理有限公司深耕印度市场，开辟
“托尼专线”品牌。“以前我们是物流企业，如今更像是中
印物流多式联运的设计师。”该公司经理杜跃刚介绍，公
司在义乌布局了万余平方米的云仓，可为卖家代发货并
提供海运、空运双清等服务，帮助中小微企业打通物流堵
点。目前，已覆盖95%在义乌采购的印度公司。

11月25日，定位全球数贸中心的第六代义乌市场正

式开工，该市场整合数字技术优势，为商户提供供应链、资
金链、物流和仓储等全方位服务。浙江省金华市委常委、
义乌市委书记王健表示：“数字贸易改革是义乌当下的最
大变量，也是市场创新发展的最大增量。”

布局新能源 在市场上感知产业风口

“世界超市”义乌市场是全球贸易的风向标，这从
义博会首次设立的新能源主题展区就可以窥见一斑。义
博会上，多家当地头部光伏企业参展，数家新入驻义乌
的新能源企业也在此集中亮相。

“光伏产品在塞内加尔很有市场，我们那边阳光充
足，适合发展光伏发电。”在太阳能电池组件生产商晶
澳太阳能科技股份有限公司的展位前，塞内加尔客商
穆哈马杜正饶有兴致地和参展商交流。晶澳华东区销
售总监韩国庆介绍，高品质的太阳能电池组件在海外
需求旺盛。

“目前，义乌市场的新能源应用产品已形成一定的
经营群体，经营主体数量超过 600 户。”义博会新能源
展区相关负责人介绍，瞄准新能源市场需求、立足自身
优势，义乌国际商贸城正在积极打造全国新能源产品展
示交易的专业市场。

（据新华社杭州11月26日电 记者屈凌燕、王聿
昊、林光耀）

在“世界超市”看全球贸易新风向
——来自第28届义博会的观察

新华社成都11月 27日电 （记者江
毅、谢佼） 11月27日，以“开放、信任、合
作”为主题的第四届世界科技与发展论坛
在成都召开。来自20余个国家和地区、包
括7位诺贝尔奖获得者、60余位国内外院
士在内的 300多名顶级专家学者、国际国
别组织代表、企业家，共同探讨基础科学、
气候变化、数字经济、绿色创新等重要领
域的科技创新与可持续发展，提出应对时
代挑战的科技创新解决方案。

当今世界面对新冠肺炎疫情、能源安
全、粮食安全、气候变化、贫困、生物多样
性等挑战，亟待国际社会共同应对。人工
智能、生命科学、量子信息、航空航天等科
技创新突飞猛进，成为影响全球格局的关
键变量和引领可持续发展的第一动力。

中国科学院院长侯建国在致辞中表
示，如何实现可持续发展，是人类共同
面临的重要课题，每个国家都无法独善
其身，必须携手应对。中国科学院期待
与全世界更多科研机构和科研工作者携
手并进，共同探索未知世界，实现技术
变革。

第四届世界科技与发展论坛由中国
科协、中国科学院、中国工程院和四川
省人民政府联合主办。经过连续三届的
成功举办，论坛积极搭建连接全球科技
界的桥梁，已成为一个更好地倡导和推
动国际科技共同体合作的开放平台。本
次论坛将梳理提出“年度人类社会发展
十大科学问题”，并发布“基础科学促进
可持续发展倡议”“年度化学领域十大新
兴技术”等成果。
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中国人权发展基金会承接管理
“历史·人权·和平”基金成效显著
中国人权发展基金会承接管理

“历史·人权·和平”基金成效显著

据新华社新西兰奥克兰11月27日电（记者郭磊、卢怀
谦） 中国—新西兰联合深渊深潜科考队27日在新西兰奥克兰
表示，首次中国—新西兰联合深渊深潜科考航次第一航段科
考任务顺利完成，两国科考人员借助载人潜水器到达克马德
克海沟最深点。

搭载“奋斗者”号全海深载人潜水器的“探索一号”科
考船10月6日从中国三亚起航，10月31日自奥克兰的港口前
往西南太平洋最深处超过1万米的克马德克海沟，开展首次中
国—新西兰联合深渊深潜科考。11月25日，科考船只完成第
一航段任务，返回奥克兰的港口。

图为 11月 27日，搭载着“奋斗者”号全海深载人潜水器的
科考船停靠在奥克兰皇后码头。 新华社记者 郭 磊摄

中国和新西兰科考人员中国和新西兰科考人员
到达克马德克海沟最深点到达克马德克海沟最深点
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日前，中国人民银行宣布于2022年12月5日
降低金融机构存款准备金率 0.25个百分点 （不含
已执行 5%存款准备金率的金融机构），将共计释
放长期资金约 5000 亿元，巩固经济回稳向上基
础。分析人士表示，金融监管部门和金融机构近
期出台了许多具体举措进一步支持实体经济，有
利于稳就业、稳物价、稳预期，促进经济运行保
持在合理区间。

有力呵护宏观经济

据测算，本次降准后，金融机构加权平均存款
准备金率约为7.8%，将降低金融机构资金成本每年
约56亿元，进而促进降低实体经济综合融资成本。

中国人民银行行长易纲表示，从经济运行效
果看，中国宏观政策力度把握是比较合适的。既
有力支持了宏观经济大局的稳定，又在全球高通
货膨胀背景下保持了物价形势的基本稳定，还兼
顾了内外均衡。“稳健货币政策不仅有总量上的支
持，也有结构上的特色。我们聚焦供给侧结构性
的堵点、难点，发挥结构性货币政策作用，持续
加强对‘三农’、小微企业、民营企业等领域的金
融服务，推动普惠金融‘量增、面扩、价降’。”
易纲说。

易纲介绍，2018年以来，央行累计实施了降
准 13次，平均法定存款准备金率从 15%降到了大
约8%，共释放了长期流动性约10.8万亿元，央行
资产负债表规模基本稳定在38万亿元到40万亿元
之间。截至今年 9 月末，普惠小微贷款余额达到了
23万亿元；授信户数近5400万户，是2017年末的4
倍；今年9月份新发放的普惠小微贷款加权平均利
率为4.7%，较2017年同期下降了1.8个百分点。

在招联金融首席研究员董希淼看来，适时、
适度降准有利于引导金融机构更好地助力稳增长、

扩内需，进一步稳定市场信心和预期、降低居民消
费负担，提升实体经济活力。“中国货币政策近年来
加大了对实体经济的支持力度，并保持稳健的基调
不变。10 月份，中国消费者物价指数（CPI）同比上
涨2.1%，通胀形势温和可控。”董希淼说。

倾心服务重点领域

今年以来，不少金融机构都聚焦主责主业、发
挥自身特色，向实体经济关键领域提供优质服务。

有的倾力支持国家战略。中国农业发展银行
副行长徐一丁介绍，今年以来，中国农业发展银
行加快推进各项重点任务落地落实，累计投放各
项贷款 2.38万亿元，净增 1.07万亿元，切实发挥
了政策性银行跨周期、逆周期的调节作用。未
来，农发行将坚守政策性银行职能定位，全力服
务国家粮食安全、脱贫攻坚、乡村振兴等国家重
大战略。

有的积极服务民生热点。11月25日，中国人
寿寿险公司首单个人养老金产品在京售出。此后
不到一天时间里，其36家省级分支机构个人养老
金产品全部出单。中国人寿集团总裁蔡希良说，
中国人寿将把自身高质量发展融入人民群众最需
要的领域。

有的不断拓展企业融资渠道。11月21日，北
证50成份指数正式上线，中小企业创新发展又跨
过一个新节点。“我们将尽快推出公开发行可转
债，研究探索信用债、资产证券化等品种，围绕

‘专精特新’企业、科技型中小企业需求开发特色
产品，更好发挥服务中小企业、支持创新的功
能。持续丰富完善市场指数体系，积极探索推出
LOF（上市型开放式基金）、ETF（交易型开放式指
数基金）等北交所上市基金产品，全面提升北交所
市场功能和服务能力。”北交所董事长周贵华说。

积极稳妥扩大开放

随着中国金融业进入高水平对外开放的新阶
段，金融支持实体经济的舞台也越来越宽广。

中国银保监会副主席周亮表示，2018 年以
来，中国先后推出 50 多项金融开放政策，有 120
多家外资银行保险机构新落户中国。与10年前相
比，在华外资银行、保险公司资本分别增长 50%
和130%。国际投资者对中国经济长期稳定健康发
展充满信心。银保监会还将坚定不移扩大金融业对
外开放。“鼓励中外资金融机构发挥各自资金、技术
和经验优势，在产品、业务、管理和人才培养等方面
广泛合作，互惠共赢。”周亮说。

中国人民银行副行长、国家外汇管理局局长
潘功胜介绍，今年以来，全球主要国家债券普遍
收益率上升、价格下跌，人民币债券成为少数价
格稳定的金融资产。与其他新兴市场债券不同，
人民币债券为准安全资产，风险收益特征与发达
国家债券更接近。潘功胜说，未来，内外部宏观
环境的变化将有助于维护中国外汇市场稳健运
行，有关部门将统筹金融开放和安全，全力构建
适应高水平对外开放的外汇管理体制，深化外汇
领域改革开放，提升跨境贸易和投融资便利化水
平，维护外汇市场稳健运行和国家经济金融安全。

支持实体经济，金融加力提效
本报记者 王俊岭

支持实体经济，金融加力提效
本报记者 王俊岭

中国电力企业联合会近日发布
的 《2022 年三季度全国电力供需形
势分析预测报告》 显示，综合考虑
国家稳经济政策措施、冬季气温预
判等，预计今年四季度全社会用电
量将延续平稳增长态势，全年全社
会用电量同比增长4%至5%。

报 告 认 为 ， 根 据 电 力 需 求 预
测，综合考虑中长期交易合同边
界、新投产装机、跨省跨区电力交

换、发电受阻及合理备用等因素，
预计迎峰度冬期间全国电力供需总
体紧平衡，部分区域用电高峰时段
电力供需偏紧。分区域看，预计迎
峰度冬期间华北、东北区域电力供
需基本平衡；华东、华中、西北、
南方区域电力供需偏紧。

四季度是电力行业迎峰度冬的
关键期。为确保安全平稳度冬，报
告提出几点建议：一是保障电力燃

料可靠供应。继续加大煤炭先进产
能释放力度。鼓励保供煤矿应急增
加产能。对煤炭资源大省开展中长
期合同签订情况的督查，提高长协
兑现，确保电煤稳定供应。同时，
加强煤质监督管理工作，加大对迎
峰度冬期间电力供应偏紧地区，如
云南、贵州、湖南、四川、广东、
浙江、上海等地电煤、发电用燃气
的合同履约的执行力度。

二是对煤电价格成本的有效疏
导给予政策支撑。协调督促各地区
严格落实发改价格 〔2021〕 1439 号
文件，确保煤电价格切实上浮到
位，疏导煤电企业成本。对电价上
浮后仍与煤价水平错位的地区，考
虑重新核定基准价，尽快缓解企业
经营困难形势，提升保供能力。出
台涉高耗能企业落实市场交易电价
管理清单，禁止对涉高耗能企业开
展优惠电价的交易。

三是充分发挥电网优化资源配
置的作用。充分发挥大电网平台优
势，用好省间电力现货市场，加大
跨省跨区电网错峰支援、余缺调剂
力度。加强与气象、水利部门合
作，持续跟踪、关注重点水库的蓄
水进度，合理安排水电发电，统筹
协调冬季保供和蓄水保水。加快迎
峰度冬重点输电通道工程的建设，
确保按期投产、发挥作用。推动数
字化技术与电网发展深度融合，持
续优化电力发输变配用全过程，进
一步提升电网传输能力。

四是保障电力稳定生产。积极
对接煤炭生产省份，加快入冬储煤
工作。加强在役机组运行管理，减
少非计划停机、受阻情况，保障机
组稳发满发。上海、浙江、广东等
燃气发电占比较大的省份做好燃气
资源调配、机组运维等工作，保障
燃气发电顶峰能力。四川、云南等
水电大省做好蓄水保水工作，为迎
峰度冬打好基础。

五是做好需求侧管理，引导社
会提高节能节电意识。完善有序用
电管理机制和有序用电方案，确保
可调节负荷规模足额覆盖电力供需
缺口。尽快出台需求侧响应市场化
机制，激励用户主动参与系统调
峰、调频等需求响应。大力宣传节
能知识，倡导低碳环保生活，增加
全民节约意识和生态意识。

预计全年全社会用电量同比增长4%至5%——

全社会用电量将保持平稳增长态势
本报记者 廖睿灵

山东省东营市积极引导企业加快科技成果研发转化，提升自主品
牌竞争力，推动智能制造升级，企业呈现订单稳定、产销两旺的良好
态势。位于东营市东营区的胜利油田顺天节能技术有限公司是国家级
高新技术企业，油田专用节能电驱装置等产品深受国内外市场欢迎。
图为该公司技术员在车间赶制订单产品。 刘智峰摄 （人民视觉）

◀ 安徽省安庆市怀宁县供电公司切
实保障民生、公共服务和重要用户用电，
因地制宜加强城乡电网建设，助力新型城
镇化和乡村振兴。图为近日该公司工作人
员在怀宁县三桥镇检修变电站，提升乡村
供电保障水平，备战迎峰度冬。

程 平摄 （人民视觉）

▶ 为确保辖区冬季高峰用电
期间稳定供电，南方电网贵阳供电
局工作人员对供电区域内1000余条
配电网线路实现测温特巡全覆盖，
全面掌握设备及线路的运行状况，
保障配电网安全可靠运行。图为工
作人员在贵州省贵阳市乌当区新添
寨检查电力设备。

代元富摄 （人民视觉）

2022 世 界 物
联网博览会于 11
月 25 日至 27 日在
江苏无锡举行。本
届博览会围绕“格
物致智 数实共生”
这一主题，举办世
界 物 联 网 无 锡 峰
会、物联网应用与
产品展览展示和 6
场系列活动，共有
240 家企业和机构
参展。图为观众在
博览会上了解工业
机器人。

朱吉鹏摄
（人民视觉）

世
界
物
联
网
博
览
会
举
行

世
界
物
联
网
博
览
会
举
行

11月26日，第20届中国 （金华） 花卉苗木博览会在浙江省金华市
金东区澧浦花木城举办。图为花木种植户在博览会上观摩盆景。

杨梅清摄 （人民视觉）

本报北京11月 27日电 （记者
陆娅楠） 国家统计局27日发布的数
据显示，1 至 10 月份，装备制造业
利润同比增长 3.2%，增速较 1 至 9
月份加快2.6个百分点，连续6个月
回升；10 月份当月利润增长 25.9%，
实现快速增长。

随着装备制造业利润明显回
升，工业企业利润行业结构不断优
化。1 至 10 月份，装备制造业利润
占规上工业的比重为32.2%，较1至
2月份提高 7.1个百分点。装备制造
业全部 8个大类行业利润均较 1至 9
月份改善。

分行业看，前10月，电气机械
行业受新能源产业带动，利润大幅
增长 29.0%，增速加快 3.7 个百分

点；铁路船舶航空航天运输设备行
业利润增长 13.7%，增速加快 4.2 个
百分点。随着促进汽车消费政策持
续显效，汽车销售保持较快增长，
带动行业利润增长 0.8%，今年以来
累计利润首次由降转增。

1 至 10 月份，随着稳外资政策
持续发力，外资和中小企业利润有
所改善。外商及港澳台商投资企业
利润同比降幅较 1 至 9 月份收窄 1.7
个百分点，连续 3 个月改善。从当
月看，10 月份外商及港澳台商投
资企业利润同比增长 9.4%。今年
以来，帮扶中小企业纾困解难有
关政策落地见效，1 至 10 月份中小
企业利润同比增长 1.4%，持续保持
增长。

本报北京11月 27日电 （记者
徐佩玉） 中国人民银行25日发布数
据显示，今年10月份，债券市场共
发行各类债券45832.2亿元。

其中，国债发行 8271.8 亿元，
地方政府债券发行 6687.3 亿元，金
融债券发行 7660.9 亿元，公司信用
类债券发行10983.2亿元，信贷资产
支持证券发行375.1亿元，同业存单
发行 11722.1 亿元。截至 10 月末，
债券市场托管余额为144.1万亿元。

截至10月末，境外机构在中国债
券市场的托管余额为3.5万亿元，占中
国债券市场托管余额的比重为2.4%。

货币市场方面，10月份，银行
间货币市场成交共计 108.3 万亿元，
同比增加 36.0%，环比减少 26.9%。
10月份，银行间质押式回购月加权
平均利率为1.46%，环比上升1个基
点；同业拆借月加权平均利率为
1.41%，环比基本持平。

10 月份，签发票据的中小微企
业 8.2 万 家 ，占 全 部 签 票 企 业 的
92.1%，中小微企业签票发生额1.1万
亿元，占全部签票发生额的 62.6%。
贴现的中小微企业 9.2万家，占全部
贴现企业 96.6%，贴现发生额 0.8 万
亿元，占全部贴现发生额67.4%。

据新华社南京 11 月 27 日电
（记者赵久龙） 记者从江苏省农业农
村厅获悉，江苏秋收秋种目前进入
最后冲刺阶段，全年粮食丰收已成
定局。据农情调度，截至25日，江
苏全省秋粮收获 4368 万亩，进度
98%，夏粮播种3562万亩，进度96%，
油菜播栽基本结束。

江苏省农业农村厅有关负责人
介绍，总体看，今年江苏全省秋收
秋种工作预计11月底结束，秋收秋

种较常年偏慢 5 天左右，晚播比例
明显增加。江苏省农业农村厅要求
各地抓住降雨间歇和寒潮来临前，
加快收种进度，加强秋收动态监
测、烘干能力调度、秋播服务指
导，确保月底前全面完成秋种任
务，夯实明年夏熟丰收基础。

数据显示，今年江苏全省夏粮
总产 280.1 亿斤，同比增加 3.9 亿
斤；秋粮生产总体呈现面积增、单
产平、总产增的良好态势。

本报北京11月 27日电 （记者
李婕） 25 日，随着“澳琴 1 号”盾
构机精准出洞，由南光集团代建，
南光置业-中国土木合作经营承建
的琴澳重点跨境民生工程——澳门
轻轨延伸横琴线项目海底隧道顺利
贯通，标志着澳门首个以盾构法施
工的海底隧道项目取得突破性进展。

澳门轻轨延伸横琴线项目全线
长约 2.2公里，其中盾构隧道施工区
间约 906 米。施工过程中，项目团队

先后攻克“半径小、覆土浅、土质差、
穿越多”等技术难题，通过模拟盾构
机掘进参数，采取高精度数据监测、
24 小时不间断跟踪、“井上井下联
动”等一系列措施，实现了“零污染、
零沉降”下穿横琴口岸建筑群和十字
门水道，迎来了隧道贯通的时刻。

澳门轻轨延伸横琴线是澳门与
横琴粤澳深度合作区之间的重要纽
带，将为两地居民创造舒适便捷的
跨境出行环境。

澳门轻轨延伸横琴线海底隧道贯通

江苏全年粮食丰收已成定局

10月份共发行各类债券近4.6万亿元

前10月装备制造业利润明显回升
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“重庆是台商投资大陆西部主要目的地之
一，重庆凭借既有优势和新的政策措施，可让
台商进一步拓展大陆西部市场、参与国际竞
争。希望台商充分把握良好形势及契机，加强
与重庆交流合作，实现共赢的美好愿景。”在近
日于重庆举办的第十四届“重庆·台湾周”开幕
式上，两岸企业家峰会台湾方面理事长刘兆玄
视频致辞时说。

发展环境会更好

本届“重庆·台湾周”以“融入新格局、助
力新发展”为主题，在一周时间里开展四大版
块16个分项活动，探索两岸融合发展新路，提
升渝台交流合作层次和水平。

两岸企业家峰会大陆方面理事长郭金龙在
开幕式上表示，中共二十大强调坚持贯彻新时
代党解决台湾问题的总体方略，展现了大陆维
护民族大义与两岸和平的最大诚意。祖国大陆
拥有庞大的市场主体，丰富的人力资源、雄厚
的物质基础和完整的产业体系，内需潜力不断
释放，大循环活力日益强劲，将持续为台胞台
企提供广阔的发展空间和巨大的发展机遇。

中共中央台办、国务院台办副主任潘贤掌
在开幕式上表示，随着中共二十大作出的各项
部署全面落实，台胞台企发展的营商环境会更
好，创新驱动会更强，市场空间会更大，发展
机遇会更广。台胞台企在智能制造、现代农
业、现代服务业等领域具有较强竞争力，融入
大陆新发展格局、参与大陆高质量发展大有作
为，前景无比光明。

中共重庆市委副书记、重庆市人民政府市
长胡衡华表示，“重庆·台湾周”举办 14 年来，

始终致力于促进渝台经济文化交流合作，深化
各领域融合发展，已成为两岸重要的综合性交
流平台。

渝台合作结硕果

随着大陆西部地区崛起，台商“西进”大
潮也乘势而起，重庆已发展成为台资企业在大
陆西部聚集的重镇，3000余名台胞常住重庆逐
梦、圆梦。本次“重庆·台湾周”期间，随着

“海峡两岸产业合作区”揭牌，重庆又为台商台
企呈现了新的机遇和舞台。

经国务院台办、国家发展改革委、工信
部、商务部共同批复，重庆成功获批全国第六
个海峡两岸产业合作区，重点发展电子信息产
业、智能制造产业和生物科技及农业食品产业
等行业领域。

“产业合作区的设立，带动的不只高科技产
业，还有上下游配套、人才、资金流入，拉动
其他产业，这让在渝台企台商充满了期待！”重
庆市台湾同胞投资企业协会会长、重庆市理想
液化石油气实业有限公司总经理黄光志表示。

重庆广阔的发展前景，完善的配套产业，
扎实的惠台政策措施，都为台商台企提供了强
劲的发展助力。在重庆扎根十几年的台商臧鸣
远在“重庆·台湾周”的一场活动上畅谈了在渝创
业经历。18年前，他从台湾高雄来到重庆，抓住
大健康产业商机，成就自己的梦想。“西部充满活
力，发展潜力巨大。政府对台胞的政策支持和当
地人的热情，让这里成为我们就业创业的沃土。”

截至目前，重庆批准台资企业2011家，累
计合同台资 304.46亿美元，投资额 1000万美元
以上企业221家。2021年渝台贸易额超过640亿

元人民币，占重庆对外贸易额的8%。

青年交流搭平台

两岸青年交流是“重庆·台湾周”的重头戏
之一。台湾周期间，第三届海峡两岸 （重庆）
青年融合发展研讨会举行，150多名两岸青年共
聚山城，共谋西部发展机遇。

“不管创业还是就业，都要先做市场调查”
“ 希 望 更 多 两 岸 青 年 投 入 到 乡 村 振 兴 当 中
来”……研讨会上，来自两岸的多名青年企业
家展开了热烈的讨论与分享，现场多种观点不
断碰撞。

“重庆朋友们很照顾我，我对重庆很有感
情。”2013年来到重庆的台青吴国弦，现在是重
庆 （台湾） 晨羽装饰设计有限公司的设计总
监。他表示，自己多年来亲眼见证重庆变得越
来越好，今后还会继续留在重庆发展事业。

来自台湾新北的王昱智在上海开办了一家
青年创业中心，帮助台湾青年融入当地生活与
创业环境，特别是帮助创业者对接大陆资源，
把台青项目孵化得更成熟。他表示，未来希望
在重庆也开办一个台青创业中心，帮助更多台
青来这里学习、创业、交流。

重庆市正在搭建更多两岸青年交流互动平
台，本次研讨会授牌九龙坡重庆海峡两岸青年
创业基地、重庆 （大渡口） 台湾中小企业产业
园为“重庆市台湾青年就业创业基地”。

“两岸青年扮演深化两岸融合的重要角色及
桥梁。”两岸企业家峰会中小企业合作及青年创
业推进小组台湾方面副召集人吴昆民表示，期
望通过本次研讨会，助力两岸青年探索合作途
径及方法。

“让这里成为我们就业创业的沃土”
——重庆努力探索两岸融合发展新路

本报记者 王 平

新华社北京11月 26日电 国
台办发言人朱凤莲 26 日晚就台湾
地区“九合一”选举结果应询表
示 ， 我 们 注 意 到 这 次 选 举 的 结
果。这一结果反映了岛内“求和
平、求稳定、要过好日子”的主

流民意。我们将继续团结广大台
湾同胞，共同推动两岸关系和平
发展、融合发展，增进两岸同胞
福祉，坚决反对“台独”分裂和
外部势力干涉，共创中华民族伟
大复兴的光明未来。

国台办发言人就台湾地区“九合一”选举结果答记者问

新华社台北11月 26日电 （记
者黄扬） 台湾地区 26 日举行所谓

“18岁公民权修宪复决公投”。据台

当局选务部门公布的开票结果，该
案同意票未达到通过门槛，以失败
告终。

新华社台北11月 26日电 （记
者黄扬） 台湾地区基层公职人员

“九合一”选举于 26 日进行投票，
选举产生县市长、议员以及乡镇
长、村里长等。

据台湾当局选务主管机关的票
数统计，除嘉义市市长选举因故延期
外，在已选举产生的21个县市长中，
中国国民党获 13席，民进党获 5席，
民众党获1席，另有2席为无党籍。

台 湾 地 区“ 九 合 一 ”选 举 结 果 揭 晓

台湾地区所谓“18岁公民权修宪复决公投”闯关失败

新华社台北11月 26日电 （记
者黄扬） 蔡英文26日晚间宣布辞去

民进党党主席职务，以示对该党在台
湾地区“九合一”选举中的表现负责。

蔡 英 文 宣 布 辞 去 民 进 党 主 席 职 务

据新华社海口电（记者严钰景、
夏天） 以“融合、创新、共赢”为主
题的 2022 第四届台商峰会近日在海
南省海口市举行，逾百名台商和大陆
企业家参会。

全国政协副主席、台盟中央主
席苏辉在开幕致辞中表示，尽管受
到疫情等因素的干扰，2021 年两岸
贸易势头仍不断向好。这充分说明
了两岸经贸合作的坚实基础，充分

说明了台商台企对两岸经济合作的
信心决心，充分说明了两岸同胞割
舍不断的血脉联系。她表示，希望
台 湾 同 胞 们 用 好 台 商 峰 会 这 一 平
台，挖掘合作点，找准切入点，积
极参与自贸港建设，共享海南深化
改革开放的发展机遇。

国务院台湾事务办公室副主任潘
贤掌在视频致辞中表示，改革开放
40 多年来，台商台企抢搭大陆经济

发展的快车，在为大陆经济发展作出
重大贡献的同时，自身也获得了丰硕
的回报。他建议，广大台商台企要积
极把握历史机遇，结合自身优势，深
化与大陆企业合资合作，积极参与乡
村振兴，抢抓现代服务业发展机遇，
深度融入新发展格局，在大陆谋求更
大发展。

海南省委常委、统战部部长苗
延红表示，近年来，海南认真落实

台湾同胞投资保护法以及惠台“31
条措施”等，出台“海南惠台 30
条”“海南农林 15 条”等一系列相
关配套措施，着力建设和打造涉台
产业合作园区，全面推进琼台全方
位交流合作。2022年 1月至 9月，海
南 对 台 货 物 贸 易 进 出 口 总 额 达 到
19.36 亿元，同比增长 50%，一批台
资重点项目相继落地。

本届台商峰会由国务院台湾事务
办公室经济局、海南省台湾事务办公
室共同主办。会议期间还安排了海南
自贸港政策和重点园区推介等内容。

由江苏省宿迁市台办、宿迁市商务局主办
的第八期台湾青年电子商务培训班结业典礼近
日在宿迁市海峡两岸青年就业创业基地举行。

本期培训班为期 5 天，以“两岸云端集训
跨境电商创业”为主题，在宿迁设主会场，在
台湾宜兰设立分会场，来自五湖四海的49位台
湾青年代表、台资企业代表及创业台青汇聚

“云端”，助推台青电商创业全链条孵化。
培训班邀请了大陆直播领域的大咖为学员

们授课，从直播平台账号注册、开播前脚本准
备到直播话术、创业项目选择等作了详细讲
解；还邀请了自带流量的网红主播，协助和辅
导学员们进行了直播带货演练。学员们纷纷表

示，此次培训收获满满、受益良多。
“ 企 业 如 果 不 了 解 直 播 ， 不 了 解 短 视

频，就很难跟整个社会接轨，所以这个课程
对我们来说非常重要。”台青李惠卿在结业
典礼上说。

本次电商培训班通过和抖音海外版合作，
采取官方认证、全程陪跑、全周期孵化的方
式，帮助学员电商创业全链条孵化。抖音直播
跨境电商的专家、从业者详细讲述了相关专业
知识，帮助学员们从零起步，做好跨境电商。

台青许心茹称，培训班安排实践课程，对
企业打开国际市场很有帮助，也为企业的数字
化转型提供了更多视野。

典礼现场，宿迁市副市长仲小兵对各位学
员顺利结业表示祝贺，并详细介绍了宿迁概
况、特色及发展优势。他说，宿迁高度重视对
台交流往来，是台商台企投资集聚的重点地
区。台湾青年电子商务培训班作为涉台服务的
重要组成部分，自2017年举办第一期以来，已
有 456 名台湾青年参加了培训，为电商产业蓬
勃发展和宿台深化交流合作贡献了更大力量。

据悉，作为电商名城，近年来，宿迁市
抢抓数字经济新赛道机遇，以电子商务为牵
引 ， 不 断 深 化 宿 台 两 地 各 领 域 的 交 流 与 合
作，截至目前，宿迁已成功举办 8 期台湾青
年电子商务培训班。

参与电子商务“云集训”

台湾青年学习“直播带货”技能
刘 林 张春利

在福建省福州市
长乐区罗联乡吴村，
条块状的菜地与村庄
河流相映成趣，构成
一幅壮美的乡村画
卷。近年来，当地大
力推进现代农业园区
和田园综合体项目建
设，通过科技兴农、
金融扶持、税收减免
等手段，推动乡村振
兴。图为近日拍摄的
罗联乡吴村画面。

郑凯瑜摄
（人民视觉）

两岸企业家海南共谋琼台合作新机遇

据新华社香港电 （记者黄茜
恬） 香港国际机场第三跑道11月25
日正式启用。整个三跑道系统预计
将于2024年全面投入服务，届时年
客运量可达1.2亿人次，年货运量可
达1000万吨。

三跑道系统建造工程于2016年
8 月启动，在现有机场岛以北填海
拓地约 650 公顷。全长 3800 米的第
三跑道已于 2022 年 7 月投入服务，
让香港本地及海外航空业界持份者
熟悉相关运作程序。

香港特区政府政务司司长陈国

基在启用典礼上致辞表示，发展三
跑道系统将能大幅提升香港国际机
场的客货运能力，加上香港拥有背
靠祖国、联通世界的得天独厚优
势，将能巩固提升香港作为国际航
空枢纽的地位，更好对接国家“十
四五”规划纲要和粤港澳大湾区发
展规划纲要的宏观战略。

据悉，三跑道系统建造工程的
其他工程包括扩建二号客运大楼，
兴建T2客运廊、新旅客捷运系统及
行李处理系统等，将按时按预算于
2024年完成。

香 港 国 际 机 场 第 三 跑 道 正 式 启 用香 港 国 际 机 场 第 三 跑 道 正 式 启 用

11 月 27 日，“狮王争霸—南狮邀请赛 2022”在澳门美高梅剧院举行。
图为广东省深圳市新安上川黄连胜醒狮武术团队在南狮规定桩阵自选套路
第一回合比赛中。 新华社记者 张金加摄

据新华社广州电 （记者吴涛）
11 月 25 日，粤港澳大湾区重要基础
设施项目粤澳联网 220 千伏第三通
道（以下简称“第三通道”）正式投产。

第三通道由南方电网公司和澳
门电力股份有限公司联合投资建
设。投产后，南方电网对澳门输电
能力将提升三成，达到 170 万千
瓦，内地对澳门电力供应保障能力
进一步提高，可满足澳门“十四
五”期间用电需求。

第三通道自 2018 年 2 月开工建
设，总投资约11亿元人民币，由珠
海220千伏烟墩变电站、澳门220千
伏北安变电站及两站之间长约 10.3
公里的电缆线路组成，是粤澳合作
框架协议重点项目，也是联通粤港
澳大湾区的重要基础设施项目。

南方电网公司董事长孟振平
说，第三通道建成投产后，粤澳电
力联网通道已形成“北、中、南”
三条通道共8回220千伏主供线路加

4 回 110 千伏备用线路的网架格局，
对澳门输电通道可满足澳门特区政
府 提 出 的 “N-1” 输 电 可 靠 性 要
求，抵御风险的能力显著增强。即
使在极端天气下，粤澳联网任何一
条输电通道发生故障退出运行，粤
澳联网依然能够安全稳定运行。

参与仪式的澳门有关人士表
示，粤澳联网 220 千伏第一及第二
通道建成投运后，已基本满足澳门
的电力需求。第三通道的建成，进
一步提高了南方电网对澳门的输电
能力安全系数，确保澳门在电力供
应方面的稳定性，对居民的日常生
活以至澳门社会的可持续发展提供
有力支持。这是粤澳电力合作史上
又一里程碑，具有重要意义。

据南方电网公司统计，2021 年
南方电网向澳门输送电量达 51.92
亿千瓦时，约占澳门全社会用电量
的九成，已成为澳门最主要的电力
来源。

保障澳门用电

粤 澳 输 电 联 网 第 三 通 道 投 产

乡
村
画
卷

图为近日一架客机降落香港国际机场第三跑道。
新华社记者 卢炳辉摄
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历经数十年探索，终于进入落地实施阶段，将深刻影响人们生活——

个人养老金，来了！
本报记者 彭训文

新视角

随着国家相关部门最近密集出台有
关个人养老金制度的相关配套措施，这
项业界关注、群众期待的制度落地实施
渐行渐近。个人养老金制度的建立与实
施，是中国多层次养老金体系建设中具
有里程碑意义的事件。在党的二十大开
启建设社会主义现代化国家新征程的历
史节点上，个人养老金制度的出台具有
重要意义。

满足人们日益增长的美好生活需要
的重要举措。进入新时代，中国社会主
要矛盾发生了变化，具体到养老领域，
就是要从满足老年人基本生活需要转变
为满足老年人日益丰富的美好生活需
要。需求的升级，要求制度供给予以回
应。中国已经建成了全世界覆盖人口最
多的基本养老保险制度，其制度定位是

维持老年人基本生活水平，更高质量的
生活需要通过补充养老保险制度予以满
足。进入新世纪以来，中国先后建立了
针对企业职工的企业年金制度和针对机
关事业单位工作人员的职业年金制度，
完成了以雇佣关系为基础的第二层次养
老金制度建设。此次个人养老金制度的
出台，有利于进一步深化供给侧结构性
改革，满足群众多样化养老保险需求，
为老年人提供新的收入来源，不断提高
老年人生活质量。

规范养老财富积累的重要机制。党
的二十大报告提出，规范财富积累机
制。相比于公共养老金遵循代际互助的
基本原则，个人养老金完全体现养老中
的个人责任，因此必然采取基金积累
制。在个人养老金制度出台之前，市场

上存在养老理财产品、养老目标基金、
商业养老保险等不同类型的养老金融产
品，此次出台的个人养老金制度，并非
是一种新型的养老金融产品，而是通过
设立个人账户制来明确资金用途、通过
税收优惠来体现政府支持，规范养老财
富积累的重要机制。

中国多层次养老金体系建设的关键
步骤。面对人口老龄化的趋势，国际组
织和发达国家提出建立多层次的养老金
体系，维持老年人总体养老金水平和生
活质量。这是全球应对人口老龄化的基
本共识，也是中国在21世纪初就确定的
既定目标。20多年来，中国结合自身国
情，在不断完善基本养老保险制度，着
力提高制度公平性和可持续性的同时，
探索建立符合中国国情的补充养老金制

度，此次个人养老金制度
的建立，标志着中国多层
次养老金制度体系框架
已经初步建成。

公众对个人养老金
制度需要有准确理解和
预期。个人养老金制度

的本质是政府支持、市场化运营、个人
缴费并承担风险的养老金产品。个人养
老金的收益率最终取决于金融市场的总
体情况，在全球金融市场不确定性增强的
背景下，公众对中国个人养老金的市场规
模需要有清晰认识。

在以共同富裕为目标的新时代，当前
的个人养老金制度处在不断完善之中。
通过制度创新，未来将有更多人群被纳
入多层次养老金体系中，享有更丰厚的
老年收入，过上更有质量的老年生活。

（作者为中国人民大学教授、中国
社会保障学会秘书长）

满足多样化养老保险需求的有力举措
鲁 全

宋 博作 （新华社发）

首批开办个人养老金
业 务 的 机 构 名 单

■ 商业银行
工商银行、农业银行、中国银行、建设银

行、交通银行、邮储银行、中信银行、光大银
行、华夏银行、民生银行、招商银行、兴业银
行、平安银行、广发银行、浦发银行、浙商银
行、渤海银行、恒丰银行、北京银行、上海银
行、江苏银行、宁波银行、南京银行
■ 理财公司

工银理财、农银理财、中银理财、建信理
财、交银理财、中邮理财、贝莱德建信理财、
光大理财、招银理财、兴银理财、信银理财

（文章来源：中国银行保险监督管理委员会
网站）

11月4日，人力资源和社会保障部、财政部等5部门联
合发布《个人养老金实施办法》，标志着社会关注已久的个
人养老金制度进入落地实施阶段。

11月18日，银保监会发布《关于印发商业银行和理财
公司个人养老金业务管理暂行办法的通知》，34家机构拿到
首批“许可证”。

随着中国社会主要矛盾发生变化，城镇化、人口老龄

化、就业方式多样化加快发展，建立多层次、多支柱的养老
保险体系的重要性逐渐凸显。党的二十大报告明确提出：完
善基本养老保险全国统筹制度，发展多层次、多支柱养老保
险体系。业内人士指出，个人养老金的推出，是落实党的二
十大精神的重要民生举措。

那么，个人养老金制度有何特点？将如何惠及普通百
姓？记者就这些社会关注的问题进行了采访了解。

徐

骏
作
（
新
华
社
发
）

个人养老金是什么，有啥好处——

政府政策支持、个人自愿
参加、市场化运营

个人养老金来了！人力资源和社会保障
部、财政部等5部门不久前联合发布《个人养
老金实施办法》（下称 《实施办法》），对个
人养老金参加流程、资金账户管理、机构与
产品管理、信息披露、监督管理等方面做出
具体规定。

个人养老金，是指政府政策支持、个人
自愿参加、市场化运营、实现养老保险补充
功能的制度。根据《实施办法》，此次出台的
个人养老金新政呈现3个特点：

一是政府政策支持。按照 《实施办法》，
个人养老金每年缴费上限为1.2万元，并按照
国家有关规定享受税收优惠政策。人社部、
财政部未来将根据经济社会发展水平和养老
保险体系发展情况等因素适时调整缴费上限。

财政部、国家税务总局今年 11 月初发布的 《关于个
人养老金有关个人所得税政策的公告》提出，自2022年1
月1日起，对个人养老金实施递延纳税优惠政策。对缴费
者按每年 1.2万元的限额予以税前扣除，投资收益暂不征
税，领取收入的实际税负降为3%。

北京国家会计学院财税政策与应用研究所所长李旭红
认为，个税优惠将引导和鼓励人们参与申办个人养老
金，增强自我保障意识。特别是领取收入的实际税负由
原来的 7.5%降为 3%，国家用“真金白银”提高了群众的
受惠程度。

二是个人自愿参加。《实施办法》 提出，个人养老金
的参加人应当是在中国境内参加城镇职工基本养老保险或
者城乡居民基本养老保险的劳动者。人社部数据显示，截
至今年9月底，全国基本养老保险参保人数达10.47亿人。
这意味着，这些参保居民都可以自愿申办个人养老金，且
不受就业形态、地域、户籍限制。

根据 《实施办法》，个人养老金实行个人账户制，参
加人的个人缴费全部归集到个人资金账户，完全积累。达
到领取个人养老金年龄等条件后，可以自己决定是按月还
是分次或者一次性领取，转入本人社会保障卡银行账户自
由支配使用。

三是市场化运营。《实施办法》 提出，参加人自主选
择购买符合规定的金融产品。个人养老金产品应当具备运
作安全、成熟稳定、标的规范、侧重长期保值等基本特
征。个人养老金产品销售机构要以“销售适当性”为原
则，不得主动向参加人推介超出其风险承受能力的个人养
老金产品。

“把金融机构都动员起来，站在同一起跑线上，消费
者选择权广了，有利于充分发挥市场作用，营造公开公平
公正的市场环境。”招联金融首席研究员董希淼说。

为什么需要发展养老“第三支柱”——

老年生活更有品质更有保障

中国有句俗话：“不要把鸡蛋放在一个篮子里”，这句
话阐释了投资风险分散原理，对养老金同样适用。

1991年，国务院下发《关于企业职工养老保险制度改
革的决定》，提出建立起基本养老保险与企业补充养老保
险和职工个人储蓄性养老保险相结合的制度，实行国家、
企业、个人三方共同负担。

数十年来，中国不断创新体制机制，逐步完善多层
次、多支柱的养老保险体系。

从整体上看，第一支柱是基本养老保险，包括城镇职

工基本养老保险和城乡居民基本养老保险，属于公共养老
金，由国家、单位、个人共同承担。截至今年3月末，累
计结存超过6万亿元。第一支柱立足于保基本，体现社会
共济，目前发展相对比较完善，已经具备了相对完备的制
度体系，覆盖范围也在持续扩大。

第二支柱是企业年金和职业年金。2004年，《企业年
金试行办法》 出台，支持相关企业建立企业年金。2014
年，机关事业单位开始实施职业年金制度。第二支柱由单
位和职工共同缴费，国家给予政策支持，主要发挥补充作
用。截至今年 3 月末，参加职工约 7200 万人，积累基金
4.5万亿元。

第三支柱是个人养老金和其他个人商业养老金融业
务。个人养老金是国家关于第三支柱的制度性安排。在此
之前，延税型养老保险、养老理财产品、养老目标基金等
业务试点已经取得了一些经验。

今年 4 月，《国务院办公厅关于推动个人养老金发展
的意见》发布，宣告中国个人养老金制度建立，此次《实
施办法》则意味着该项制度开始正式落地实施。

“ 《实施办法》 将此前碎片化的试点整合成为统一、
正式的个人养老金制度，是我国养老保险结构性改革的一
个重大进展。”国务院发展研究中心金融研究所研究员田
辉说，该制度将使参保居民在基本养老保险基础上再增加
一份积累，可以更好地满足群众多样化养老保险需求，实现
老年生活更有品质、更有保障，未来将深刻影响人们生活。

从需求端看，更多人群正在产生多样化的养老保险需
求。据住房和城乡建设部今年9月发布的消息，去年我国
常住人口城镇化率达到64.72%；全国老龄工作委员会办公
室、中国老龄协会编印的 《奋进中的中国老龄事业》 预
计，2035 年前后，中国老年人口占总人口的比例将超过
1/4，2050年前后将超过 1/3；另据国家统计局今年初发布
的数据，目前全国灵活就业人员已经达到2亿人左右。

业内专家认为，中国社会主要矛盾发生变化和城镇
化、人口老龄化、就业方式多样化加快发展，一方面呼唤
社保事业高质量发展，另一方面推动人们不断深化对社会
变迁和人口发展规律的认识，做好个人养老金资产配置。

怎么管好用好养老“钱袋子”——

提升金融素养，形成健康可持续的
养老理财理念

11 月 18 日，银保监会发布 《关于印发商业银行和理
财公司个人养老金业务管理暂行办法的通知》，工商银
行、农银理财等34家机构拿到首批“许可证”。各机构将

按照相关规定推出储蓄存款、理财产品、商
业养老保险、公募基金等满足不同群体需求
的个人养老金产品。

这些产品有何特点？从产品属性看，这
些产品都有长期稳健属性，更加适合具有中
长期养老资产规划和养老保障需求的人群。
从风险偏好看，储蓄存款、商业养老金保险
具有保本保收益的特性，更适合风险偏好较
低的投资者；理财产品、公募基金产品具有
不保本保收益的特征，适合风险偏好相对较
高的投资者。从应对长寿风险看，储蓄存
款、理财产品、公募基金有助于财富增值，
年金保险作为具有终身领取的选择方案，有
助于解决长寿风险问题。

董希淼认为，养老理财旨在引导参加人
形成健康可持续的养老理财理念，对养老进
行科学合理规划，参加人应根据自身养老需
求、资金情况、风险偏好等选择产品。

“个人养老金制度将以税收优惠撬动第三
支柱，带动个人养老金融行业蓬勃发展。”平

安养老险党委书记、董事长兼首席执行官甘为民说，平安
养老险正以个人养老金制度落地为契机，参与行业平台系
统对接，加快个人养老金产品、个人商业养老金融产品、
个人长期金融产品等上市产品准备，启动个人养老金服务
专区建设，并大力开展政策普及宣传。

记者注意到，目前中信银行、招商银行等多家机构已
在其App上开辟养老金融板块，并通过页面广告位宣传个
人养老账户开立的相关金融知识。

多名专家认为，个人养老金是一项关联性很高、涉及
众多利益相关者的制度，落地只是第一步，其成功依赖于
各方努力。

田辉认为，对个人来说，因为承担了更多选择权、决
策权，要对自身偏好、需求有清醒认识和长远规划，“需
要大众尽快提升自身金融素养，建立起正确的投资观
念”。对金融机构来说，由于承担了受托人、账户管理
人、投资管理人等角色，应推出满足多样化需求、方便快
捷的产品，让老百姓看得懂、用得上，负责任、高效率、
低成本地管好用好参加人的养老“钱袋子”。对政府职能
部门来说，要总结好试点城市经验、做好风险管理、逐步
推广，并根据经济社会发展适时逐步提高缴费上限等，提
升普惠性，让这个制度惠及更多人群。
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“尺素渡海，纸短情长。”承载着老
一辈海外侨胞艰难创业史和浓厚家国
情怀的侨批，近年来不断呈现出新“打
开方式”。创意百变的“侨批+”让侨批文
化“破圈”，与更多年轻人产生了共鸣。

“侨批+文创”

在社交媒体平台上，一组“批脚阿
财的故事”表情包让人眼前一亮。“批
脚”是派送侨批的专差，相当于如今的
邮递员。表情包中，阿财佩戴水布、背
着送批袋、拿着雨伞穿梭在大街小
巷。活泼的人物形象和网络热词“打工
人”“干饭人”“太难了”等结合起来，萌
趣十足。

阿财表情包由广东省汕头市一家
文创公司创作。该公司还以侨批为灵
感创作了系列文创产品，如根据侨批
中常见的如意印章拓制的黄铜胸章、仿
古信笺、侨批折扇等，别具一格。

该公司主理人郑艾是位汕头本地

80后，从小就在潮汕侨文化的浸润中成
长。“希望以文创的形式赋予侨批年轻
的生命力。”郑艾说，设计此类文创产
品，不仅要了解侨批的人文历史背
景，还要根据受众的喜好和习惯，融
合商品属性和文化属性进行重构。

“家国情怀寄尺素”。侨批雅致的外
形和丰富的内涵为文创设计带来灵
感。近年来，多地侨乡文博机构以创
意和科技手段助力侨批“出圈”，吸引更
多年轻人了解侨批，感知历史。

“侨批+旅游”

位于福建省晋江市的梧林村，有
“华侨建筑博物馆”之誉。依托侨批等
丰富的侨文化资源，当地正全力打造
首个体验式闽南侨文化度假目的地。

在这里，游客可以沉浸式体验由

当地侨文化历史故事改编的“剧本杀”。
占地 600 余亩的景区是“剧本杀”的场
地，玩家可在梧林侨批馆内“兑换批
银”，“穿越”回烽火岁月感受华侨的爱
国之情。类似创意也出现在广东省江门
五邑华侨华人博物馆。该馆结合侨批
特色，打造了展现江门华侨家国情怀
的“剧本杀”，吸引了不少年轻人。

将侨批文化和游客独特的旅游体
验结合起来，可谓创意十足。当游客
由单方面的“观看”升级为沉浸式的“体
验”，侨批背后的历史故事和文化也因
此传播开来。与此同时，颇具特色的
侨文化提升了当地旅游的辨识度，成
为助力当地人增收、推动乡村振兴的
新引擎。

“侨批+文艺”

侨批虽已走入历史，但侨批故事
一直被演绎、传颂。

今年 7 月，由厦门歌仔戏研习中心

精心打磨的《侨批》在北京上演。这部作
品以闽南传统剧种歌仔戏来讲述侨批
及其背后的故事，再现闽南华侨远渡重
洋的艰辛创业史和开拓精神。中国戏曲
学院院长尹晓东撰文称，这部戏通过艺
术转化与呈现，“让人们看见了侨批背
后的中国文化、中国精神、中国心”。

近年来，以侨批文化为内核的文艺
创作层出不穷。江门市策划大型舞剧

《侨批·家国》和沉浸式音乐诵读剧《侨
批·中国》，汕头市话剧团打造话剧《风
雨侨批》，泉州市连续两届举办“世界记
忆遗产·侨批”主题文学创作大赛……
不同形式的文艺创作让侨批文化逐渐
走出“深闺”。

文艺作品浸润人心，侨批故事在时代
中传递新意。创意百变的“侨批+”，让侨
批文化焕发新活力，传播得更广更远。

（据中新社电）

成果惠及多国

11 月 16 日，习近平主席和印度尼西亚总统佐科
共同视频观摩雅万高铁试验运行。印尼华裔总会执行
主席黄印华密切关注相关新闻，激动不已。

“2013年习近平主席访问印尼时，提出共建‘21世
纪海上丝绸之路’倡议。即将通车的雅万高铁，是中印
尼共建‘一带一路’的重要成果。”黄印华说，中国提出
共建“一带一路”契合了相关国家的发展愿望。在印尼，
高速铁路、高速公路、水电站、码头、工业园等由中企投
资或参建的基础设施项目遍地开花，为改善当地民众
生活、优化投资环境、带动产业发展提供了极大助力。

近日，中泰两国发表联合声明并签署战略性合作
共同行动计划，同意推进中老泰联通发展构想，加快
中泰铁路建设，未来形成贯穿中南半岛的铁路大动
脉。这让泰国、老挝等东南亚国家侨胞非常振奋。

“中国与泰国等东盟国家推进高水平互联互通，充
分释放中泰跨境贸易及投资潜力。”泰国中华总商会副
主席李桂雄说，中老铁路开通近一年来，累计运输货
物超过1000万吨。货物运输覆盖老挝、泰国等多个国
家和地区，“黄金大通道”作用日益显现，引发泰国各
界对高速铁路的讨论和关注。未来，中老泰三国依托
铁路开展合作，将推动泰国“工业4.0”和共建“一带一
路”深度对接，进一步推动地区互联互通和协调发展。

长期深耕中泰农业及经贸合作的亚泰经济交流总
商会会长李胜交盼望中泰铁路早日建成通车。“中泰
两国山水相连，民心相通，互利合作不断深化。中国是
泰国最大贸易伙伴，也是最大农产品出口市场。近年
来，‘中国制造’逐渐向‘中国创造’转变，泰国消费者对
中国产品越来越有信心。”李胜交说，“作为中泰高质量
共建‘一带一路’的标志性项目，中泰铁路将推动两国
建立更紧密的经贸关系。”

“从‘陆锁国’到‘陆联国’，中老铁路让老挝的区位
优势越来越凸显，不仅推动了中老两国之间跨境运输
和贸易的发展，还提升了区域互联互通水平，东盟多国
都受益颇丰。”老挝广西同乡会创会会长、东盟科技公
司（老挝）董事长邓良慧说。

机遇前所未有

今年9月，在中国（河南）—《区域全面经济伙伴关
系协定》（RCEP）成员国开放共享经贸合作洽谈会上，
李胜交作为泰国金链花集团董事长，受泰国农业与合
作社部委托，与河南中豫建投集团就 200万吨猪肉进
口及其他农副产品进出口贸易完成签约，总价值约60
亿美元。不久前，李胜交还与湖北新洋丰农业科技股
份有限公司共同注册成立泰国分公司，将新洋丰化肥
销往泰国。

“在共建‘一带一路’引领下，中泰两国深挖农产品
贸易领域的合作潜力。身处其中，我看到了前所未有的
发展机遇。”李胜交表示，今年以来，随着RCEP正式
生效实施，中国对泰国近千个类目下的农产品维持零
关税或立即降零，占泰国全部农产品的 65.3%，对我
们来说是一大利好。

乘着“一带一路”的春风，越来越多海外华商把握
商机，开拓自己的事业。

担任第 19 届中国—东盟博览会老挝馆的总负责

人、为广西武鸣沃柑出口马来西亚寻找冷链运输合作
伙伴、与多方合作筹划成立北部湾海洋科创国际合作
技术转移基地……近几个月，邓良慧忙碌不停，收获
满满。

“共建‘一带一路’走深走实，RCEP 生效实施，区
域合作迎来更多新机遇。”邓良慧表示，中国与东盟国
家在数字经济、跨境电商、农业、科技等诸多领域有
广阔合作空间。海外华商要做好“引进来”“走出去”的
工作，搭建更多合作桥梁，促进双赢、多赢。

作为 85后新生代华商，容康萍在柬埔寨常见的香
茅草中发现了商机。经过多年辛勤耕耘，她在柬埔寨的
香茅种植园面积已达1500亩，还设立了2座手工香茅
精油提炼作坊，开发香茅精油、手工皂、驱蚊液等衍
生产品。2020年，她被福建省农业科学院热带植物研究
所聘为客座研究员，负责该所在农业农村部立项的项
目《澜湄流域香茅利用技术推广》柬埔寨基地的建设。

“近年来，中国与东盟国家共建‘一带一路’，给了
年轻人外出闯荡的勇气和信心。从广西民族大学柬埔
寨语专业毕业后，我想发挥所长做一些有意义的事。”
容康萍说，这些年，农场聘用了不少当地农民，还开
展了种植、喷灌等农业技术培训，逐渐走上正轨、发
展壮大。她欣喜地看到，在柬华侨华人不仅为当地经
济社会发展作出了贡献，还成为民心相通的使者，加
深了当地民众对中国的认识和了解。

牵线中外合作

“中国将积极推进共建‘一带一路’同各方发展战
略对接，共同打造高质量亚太互联互通网络。”习近平
主席近日在亚太经合组织工商领导人峰会上的书面演
讲，令海外华商对共建“一带一路”的未来更有信心。

李桂雄表示，近年来，中国实行更加积极主动的
对外开放政策，与世界各国分享中国巨大市场和发展
机遇。除了农业等传统领域之外，中国与包括泰国在
内的东盟国家在跨境电商物流、新能源汽车、5G 技
术等领域的合作潜力不断凸显。共建“一带一路”稳步
推进，将进一步助力泰国经济产业转型升级。作为旅泰
华商，他们要紧跟中国发展步伐，巩固中泰友好桥梁。

如今，李胜交公司设在泰国多地的海外仓，见证着
中泰经贸合作的新亮点。“面对疫情冲击，中泰跨境电
商发展方兴未艾。我们公司积极参与，推动更多中国优
质产品进入泰国市场，为中泰贸易添砖加瓦。”李胜交
说，他们还参与了泰国对华出口水果、肉制品等的冷链
运输，帮助投资泰国的中企了解当地政策法律，更快站
稳脚跟。“机遇很多，我们要做的事情更多”。

“旅居印尼的海外华商是促进中印尼友好合作的
桥梁纽带。”黄印华说，未来，他们将抓住共建“一带
一路”的历史机遇，充分发挥自身优势，为中国企业投
资印尼牵线搭桥。同时，努力推动两国人文交流，促
进民间友好，夯实中印尼友谊的基础。

容康萍表示：“我们计划在中国设立研发和生产基
地，利用柬埔寨的香茅草原料，开发沐浴露、洗发水、湿
巾等更多衍生产品。”她说，中国大市场机遇无限,希望
借助共建“一带一路”的东风，把更多具有东南亚风情
的优质香茅产品带给中国消费者。

上图：11月16日，印度尼西亚万隆，高速铁路
综合检测车行驶在雅万高铁试验段上，雅万高铁建设
者和当地民众到场观看。

李培养摄 （新华社发）

在匈牙利布达佩斯十区的禅武文
化中心，华裔少年康乐和嘉乐正在进
行棍术对练。两兄弟在数尺之地进退
闪让，打、挑、劈、撩、戳、扫等棍法配合
步型步法，一招一式迅速勇猛、刚劲有
力。这是匈牙利禅武文化中心微信视频
号中记录的学员训练场景。

禅武文化中心是当地家喻户晓的
武馆，建立20年来，已经有近10万人
在这里学习少林功夫、现代竞技武
术、太极、散打等。匈牙利禅武联盟
会副会长、禅武文化中心总教练张忠
武一直致力于在匈牙利传承和传播禅
武文化。

张忠武自小习武，13 岁时拜师嵩
山少林寺第32代弟子释行鸿，多年苦
练成就了一身扎实的武术功底。2003
年，释行鸿在匈牙利倡议成立“禅武国
际联盟”。2006年，张忠武跟随师父到意
大利，任意大利禅武联盟总教练。2012
年至今，他一直在匈牙利任教。

小洪拳、八极拳、少林棍、螳螂
拳……匈牙利禅武文化中心每天都有
功夫迷在切磋训练。张忠武细心指导，
一遍遍地演示动作，一次次地纠正细

节，学员亲切地称呼他为“张师父”。
“学员中华侨华人和当地人都有，

年龄最小的 5 岁，年龄最大的 70 岁。”
张忠武说，我们还有20多个协会和60
多家武术学校分布在匈牙利各地。

这些年，张忠武培养出了 100多位
少林功夫教练、20多位竞技武术教练，
其中有不少“洋面孔”。“早年间，匈牙
利人大多是抱着好奇的心态学功夫。
如今，学功夫的当地人越来越多，他
们对功夫的认知也不断加深，认识到
功夫不仅可以防身自卫，还能养生修
德。”张忠武说。

张忠武还发现，许多匈牙利人对
太极拳情有独钟，在广场公园常常能
看到当地人在练太极拳，当地政要和
名流也热衷于这项刚柔相济的中国传
统拳术。目前，禅武文化中心每周开
两节太极课，并且已经响应学员需
求，计划再增加一节。

很多匈牙利民众从学习中国功夫
开始，渐渐喜欢上中华文化。禅武文
化中心不仅传授各门派的中国功夫，
也将中国茶道、书法、舞龙舞狮等融
入日常训练，还会定期举办禅武日活

动，邀请功夫迷齐聚一堂交流学习。
“有礼了”“承让”……在课堂上，

学员们开展对练之前，都会说敬语、
行抱拳礼。习武先习德，张忠武教给
弟子的第一课就是礼节和武德。

“习武者应善武而知礼，传统武艺
的精髓是不仅要掌握拳法套路，更要
提升内心道德修养。”张忠武说，学员中
有很多华裔青少年，习武可以帮助他们
学习待人接物的礼节，磨炼不怕吃苦、
持之以恒的精神，养成尊师重道、坚韧
勇敢的品格。

每年7月，禅武文化中心会举办夏
令营，欧洲各地的华裔青少年都会来参
加。“6 点起床慢跑，上午学招式和身
法，下午是力量训练，晚上诵读《论
语》……夏令营让孩子们充分接受中华
文化和武德熏陶。”张忠武说。

谈及禅武文化中心未来规划，张忠
武说：“我们计划多组织一些文化活动
和国际赛事，第五届禅武国际传统功夫
与现代竞技武术大赛也正在筹备中，希
望未来继续为禅武文化在海外‘开枝散
叶’做点实事。”

（据中新社电）
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近期，中国国家主席习近平
的东南亚之行引发东南亚多
国华侨华人持续热议，“一带一
路”成为备受瞩目的关键词。

在接受本报记者采访时，
侨胞们纷纷表示，共建“一带
一路”成果惠及东南亚多国，
带来的发展机遇前所未有。他
们愿意发挥侨智侨力，为中外
合作牵线搭桥，助力共建“一带
一路”走深走实。

侨 界 关 注

福建泉州侨批馆是首个“福建侨批展示基地”，位于著名泉州籍旅菲华侨陈光
纯的故居。图为市民在泉州侨批馆内参观。 林 升摄 （人民图片)

福建泉州侨批馆是首个“福建侨批展示基地”，位于著名泉州籍旅菲华侨陈光
纯的故居。图为市民在泉州侨批馆内参观。 林 升摄 （人民图片)

在匈牙利传承中华武术
吴 侃

近日，浙江省杭州市淳安县文昌镇西阳村浪岭自然村，状似“发夹”的
山间公路蜿蜒盘旋，两侧山体各种阔叶树木五彩斑斓，形成江南初冬美景。

杨 波摄 （人民图片)

“发夹公路”美如画侨 乡

新 貌
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从澎湃激昂的钢琴协奏曲 《黄河》，到旋律优
美的交响诗 《沃尔塔瓦河》；从抒发亲人相思情谊
的 《我住长江头》，到百转千回的小提琴曲 《流浪
者之歌》……随着中外艺术家奉献一首首中外经典
名作，第十五届中国国际青年艺术周11月22日晚在
福建厦门拉开帷幕。

中外青年艺术家汇聚一堂

第十五届中国国际青年艺术周由紫荆文化集团
支持，中国对外文化交流协会、中国对外文化集团
有限公司、厦门市文化和旅游局共同主办。

据中国对外文化集团有限公司副总经理郑秀全
介绍，本届青年艺术周以“踏浪而歌·艺韵厦门”
为主题，举办了包括开幕式音乐会、青年艺术家精
品展演、艺术展览、艺术论坛、大师班以及线上云
展演等六大板块 20 余场艺术活动。来自中国、巴
西、印度、俄罗斯、南非、美国、意大利、奥地
利、马来西亚、土耳其、委内瑞拉等国家的20支高
水平艺术团、200 多位青年艺术家，以线上线下相
结合的方式参与系列展演。

在开幕式音乐会上，美籍华裔指挥家乔万钧
领衔，马来西亚著名钢琴家克劳迪娅·杨、土耳
其女中音歌唱家特鲁·依楚菊、意大利大提琴家
马伊沃、奥地利小提琴家提姆·梅尔尼克等外国
艺术家，与中国优秀青年歌唱家洪之光、张怡以
及厦门歌舞剧院交响乐团联袂演出，共同唱响青
春之歌。

这台体现中西交融、中外交流的音乐会，既有
钢琴协奏曲《黄河》、关峡《第一交响序曲》、歌曲

《我住长江头》《我的深情为你守候》《再看一眼亲
人》 等中国经典曲目，也有 《塞迪吉亚舞曲》《斗
牛士之歌》《多谢朋友们》 等脍炙人口的世界经典
歌剧选段，还有大提琴演奏拉赫玛尼诺夫 《练声
曲》、小提琴演奏《流浪者之歌》，而交响乐《沃尔
塔瓦河》和《拉德茨基进行曲》更是将整场音乐会
推向了高潮。

克劳迪娅·杨是祖籍厦门同安的第四代华人，
被指挥大师马泽尔赞扬为“能用心灵演奏的钢琴
家”。首次回到祖籍地厦门，为厦门观众演奏 《黄
河》 钢琴协奏曲，是克劳迪娅·杨多年来的夙愿和
梦想。音乐会上，她心情格外激动，亲切地用闽南
语向观众问好。

提供了广阔的表演和交流平台

5 年前，金砖国家领导人第九次会晤在厦门举
办，开启了金砖国家合作的第二个“金色十年”。

今年，中国国际青年艺术周邀请了来自巴西、
俄罗斯、印度、中国、南非等国家的 9支艺术团的
百余位青年艺术家相聚云端，用歌舞展现多样的艺
术风采。其中，中央歌剧院精选了 《今夜无人入
睡》《饮酒歌》《快给大忙人让路》等10首意大利经
典歌剧唱段奉献给观众。巴西巴伊亚州青年管弦乐
团献上了 《拉赫玛尼诺夫第二钢琴协奏曲》、柴可
夫斯基《罗密欧与朱丽叶幻想序曲》和法国印象派
大师拉威尔的 《波莱罗舞曲》。来自南非的赞斯芭
蕾舞团以皇后乐队 《波西米亚狂想曲》 等 9首经典
作品为主线，呈现了一场极富新意的现代芭蕾表
演。俄罗斯和印度的舞蹈团则让观众领略到独特的
民族风情。

特别值得一提的是，本届青年艺术周的舞台
上，多位在国际大赛中屡获殊荣的艺术家轮番登
台，包括中国青年钢琴家罗维、意大利大提琴家
马伊沃、俄罗斯马林斯基歌剧院女中音歌唱家温
牧雅等。

除了精彩纷呈的线上线下舞台精品展演，本届
青年艺术周还举办了视觉展览、跨界艺术论坛、高
雅艺术进校园等丰富多彩的活动。艺术周还与北
京、上海、成都的“遇见博物馆”联动，开展一系
列真迹展和光影艺术展，将更多国际顶级IP和大师
经典之作带给全国的艺术爱好者。

中国国际青年艺术周是以青年为主体的国际性
大型多边文化交流活动。今年是首次来到享有“文
化中心、艺术之城、音乐之岛”美誉的厦门。为实
现文化惠民，丰富厦门公共文化产品供给，本届艺
术周大部分演出采取惠民票价，以吸引更多民众走
进剧场，近距离感受具有国际水准的艺术。

中国对外文化交流协会副会长、秘书长高政表
示：“中国国际青年艺术周创办 14年以来，广邀世
界青年艺术家欢聚中国，展示了不同国家绚丽多姿
的文化艺术，为各国青年艺术家提供了广阔的表演
和交流平台，也为当地民众呈现了缤纷的视听盛
宴。相信本届青年艺术周将继续增进中外青年友谊
和相互了解，为推动中外文化交流向更高水平、更
深层次发展发挥积极作用。”

党的二十大报告提出，社会主义核心
价值观是凝聚人心、汇聚民力的强大力
量，强调“弘扬以伟大建党精神为源头
的中国共产党人精神谱系，用好红色资
源，深入开展社会主义核心价值观宣传
教育，深化爱国主义、集体主义、社会
主义教育，着力培养担当民族复兴大任
的时代新人”。

党的百年奋斗史是文艺创作创新的源
头活水，身为新时代文艺工作者，要从历
史和人民那里汲取灵感，讲好红色故事，
传承革命精神。近期，由国家广播电视总
局网络视听司、福建省广播电视局指导的
革命历史题材网络剧 《血战松毛岭》 上线
播出。《血战松毛岭》 聚焦长征开始前，
红军第五次反“围剿”在福建的最后一
战，讲述了年轻的红军战士坚定革命信
仰，并为之奋斗献身的青春热血和成长故
事。在战火纷飞的革命年代，是什么让一
个人愿意献出自己的生命跟着红军走，又
是怎样的精神信仰支撑着他们血战到底、
视死如归？作为这部剧的导演，我在创作
的过程中不断思考和追问。《血战松毛
岭》 用一个个生动鲜活的人物和故事给出
了答案。

我出身于军人家庭，自己也有 7 年的
军旅经历，对革命英雄的崇敬让我在创作
中不敢有一丝一毫的松懈。在剧本创作阶
段，我与主创团队在北京组织了和老同志
们的座谈，之后去到了故事发生地福建龙
岩，寻访当年的亲历者。谈及当年人们为什么愿意追随红
军浴血奋战，一位年迈的老人回答道：“红军让我们说
话”。这句话深深震撼了我，也激励我继续顺着这个思路来
挖掘素材，塑造人物。无论是主角还是配角，无论是浓墨
重彩还是轻描淡写，在历史的洪流之中，任何时代下的人
们都拥有鲜活的生命和多样的人生。我深刻体会到，想要
还原历史，讲好故事，把主旋律的内容做出新意，就不能
仅仅是靠翻阅资料，而是要走到人民中间，去倾听和感受
人们内心深处的想法，把那个时代下的人性、人心、人情
一一呈现出来。

《血战松毛岭》 创新故事视角，聚焦当时社会底层的普
通民众，用人物的平凡去呈现时代的伟大。他们之中有被
恶霸“逼上梁山”，誓死追随红军的独立团团长余光明；有
大地主的私生女、集国恨家仇于一身的女军医朱音；有满
脑子“铜臭味”却愿意为红军慷慨捐献的商人项万金；有
逃离国民党军队，毅然加入红军的旧军官跛佬……每个人
物的形象和背景都有着不同的多面性，让人物塑造更加鲜
活立体，贴近现实。他们因为各自不同的原因加入到红军
的革命队伍中来，最终又都不约而同地选择了为革命信仰
奋斗终身，他们的故事正是伟大建党精神最生动的注脚。

如今，不少主旋律题材影视作品获得了亮眼的成绩，
这让我更有信心把 《血战松毛岭》 打造成一部年轻观众喜
闻乐见的革命历史题材作品。在创作之初，我建立了一个
由年轻观众组成的聊天群，经常会把一部分创作出来的剧
本给他们看，充分听取他们的感受和意见。在这个过程
中，我逐渐发现年轻人是非常想要了解红色故事的，只要
有好的内容，就一定会有忠实的观众。年轻受众的审美旨
趣以及对剧集的期待，是值得创作者用心去尊重的，这种
尊重并不是一味迎合，而是要从不同层面全方位提升剧集
的可看性，让剧情推进的节奏更加符合年轻人的观看习
惯。要以紧凑的叙事方式、丰富的视听效果，呈现出整个
故事的高节奏感，让观众可以沉浸式感受革命年代的青春
热血，在被人物命运触动的过程中，对历久弥新、熠熠生
辉的革命精神产生更深刻的理解与体会。

当下的网络剧市场愈发呈现出精品化、主流化的趋
势，这反映出广大观众对网络剧品质的要求正在全面提
高。新时代下的文艺创作者要尊重历史、讴歌时代、走近
人民，创作更多无愧于历史、无愧于时代、无愧于人民的
好作品。当然，一部好作品不仅要有精彩的故事和精美的
画面，更要有经得起时代考验的立意主旨，释放现实价
值，彰显社会责任。我坚信，创作者只要下足功夫，就能
用真诚打动观众，激发出人们心中的那份民族自豪感和认
同感。而刻在中国人骨子里的爱国情怀和红色基因，会让
当下的年轻人与历史产生跨越时代的精神共振，在当下和
未来奋斗出属于他们这一代人的新成绩。

（作者系电视剧导演）

“文明互鉴 携行致远——国家大剧院柏林特别
音乐会暨交流活动”11月18日晚在德国柏林中国文
化中心奏响，来自伦敦、巴黎、柏林、慕尼黑、德
累斯顿等表演艺术机构的近百位业内人士及艺术家
出席了此次交流活动。

11 月 11 日至 20 日，应瑞士韦尔比耶音乐节、
奥地利维也纳交响乐团、德国柏林歌剧基金会等机
构邀请，国家大剧院院长、世界剧院联盟主席王宁
率代表团赴瑞士、奥地利和德国三国进行交流访
问。这是新冠肺炎疫情以来，国内表演艺术领域相
关机构的首次文化出访。德国是此次出访的最后一
站，这场音乐会也是此行的收官活动。

音乐会现场，小提琴演奏家王晓明、陆威，中
提琴演奏家徐杏园，打击乐演奏家胡胜男，圆号演
奏家曾韵，德籍大提琴演奏家加布里尔·施瓦布等艺
术家呈现了 《瑶族舞曲》《罗西尼主题变奏曲》《降
E大调圆号五重奏》等多首中外名作。

“今天，我们在柏林中国文化中心用音乐助力中
欧文化领域的交流，非常有意义。我们愿与大家一
道，为增进各国人民的沟通了解，为国际表演艺术
事业的繁荣发展贡献力量。”王宁表示。

近几年，尽管疫情席卷全球，国际形势复杂多
变，国家大剧院始终坚持开展丰富多样的国际交流
与合作，持续与国际知名艺术机构建立文化交流机
制，构建文化交流平台，打造文化交流品牌，提高
中国在全球表演艺术领域的影响力与国际竞争力。

2020 年，国家大剧院倡议发起“世界剧院联
盟”，为全球表演艺术机构的交流互鉴搭建了重要
平台，来自全球的 27 家表演艺术机构成为联盟成
员。几年来，国家大剧院与联盟成员机构整合资
源，发挥优势，联合策划推出了多场“四海之
声”线上系列音乐会，持续以线上线下并举的形
式举办国际论坛，与世界同行一道促进行业发
展，共商未来。

此次出访，国家大剧院积极向知名艺术家与国
际知名乐团发出演出邀约，为名家名团“请进来”
做好准备。目前国家大剧院已与苏黎世歌剧院、韦
尔比耶音乐节、维也纳交响乐团、慕尼黑爱乐乐团
等艺术机构，在节目策划、交流、国际巡演等领域
达成合作意向；指挥大师巴伦博伊姆、钢琴大师布
赫宾德也向代表团深情地表达了对北京与中国观众
的思念，以及对早日重访国家大剧院的期盼。

巴伦博伊姆表示：“现在身体状态良好，比过去
任何时候都更有信心。期待重新回到舞台，回到北
京。”布赫宾德说道：“疫情带给世界很多困惑和迷
惘，而音乐和艺术能帮助人们回答这一切。艺术家
和艺术机构此刻更要携手，成为友爱与团结最坚定
的使者。”

除达成演出合作意向外，国家大剧院代表团此
行还进一步扩展与世界知名艺术机构的合作空间。
此外，代表团也就世界剧院联盟框架下的“2022世
界剧院北京论坛”的筹备事项，与多位联盟成员机
构进行磋商。

王宁说：“能和来自全世界的艺术家们携手促进
不同文明的互信和融合，是国家大剧院15年来最宝
贵的收获之一。我们和所有的中国观众都相信，疫
情带给表演艺术事业的挑战是暂时的，国家大剧院
将积极做好协调和筹备，欢迎全世界艺术家在不久
的将来重返北京舞台。”

本报电（文纳） 中卡青少年蹴鞠交流体验活动
于当地时间 11月 21日上午在卡塔尔多哈足球训练
中心举行。活动由山东省文化和旅游厅、中外文化
交流中心和淄博市人民政府共同主办。

蹴鞠是始于春秋战国时期齐国古都临淄的一项
家喻户晓的足上球类运动，已有 2000 多年历史。
它凝聚了中华民族强身健体的智慧与团结协作的精
神。早在唐朝时期，蹴鞠就传播到东亚、欧洲等
地，后来在英国发展成为现代足球。2004年，国际
足联正式宣布，蹴鞠是足球的起源，中国山东淄博
是足球的起源地。

此次，作为文明交融互鉴的生动象
征，蹴鞠在卡塔尔世界杯上再度成为文化
交流的媒介，连接起中国和卡塔尔的足球
小将们，让他们在世界杯热烈的气氛中感
受中国传统蹴鞠文化的魅力。

来自中国临淄蹴鞠队的第七代传承人
李伟鹏，在活动现场表演了“白打蹴鞠”，
展示蹴鞠比赛的花样和技巧。这些被称为

“解数”的花式踢球动作，被赋予了独具文
化特色的名字，如“风摆荷”“佛顶珠”“燕归巢”等，引
起大家的浓厚兴趣。随后，中国和卡塔尔的小球员
穿上传统蹴鞠服饰，在李伟鹏的带领下共同体验蹴
鞠，感受蹴鞠与现代足球的异同。随后，双方还进
行了一场中国—卡塔尔青少年友谊赛。

此外，活动现场还举办了蹴鞠文化主题图片
展，介绍蹴鞠的历史沿袭、制作工艺以及对外交流
与传播，吸引了在场嘉宾和小球员驻足观看。体验
活动结束后，中卡小球员穿着传统蹴鞠服饰在仿古
蹴鞠门前合影留念。来自卡塔尔的小球员表示：

“蹴鞠和足球既相似又不同，在世界杯期间能够近距

离接触中国传统蹴鞠是一种奇妙的体验，很期待今
后能够到蹴鞠的起源地和孔子的家乡——中国山东
去看看。”

“蹴鞠运动体现了中华传统文化的深刻内涵，
希望以这次展示交流为契机，吸引更多卡塔尔民众
了解、感知中华文化，促进中卡两国文化的交流互
鉴。”中国驻卡塔尔大使周剑说。

据介绍，中卡青少年蹴鞠交流体验活动是2022
年“探访足球起源文化之旅”的重点内容之一。
2022年“探访足球起源文化之旅”由中国驻卡塔尔
大使馆、中外文化交流中心、山东省文化和旅游
厅、淄博市人民政府共同主办，组织开展了世界杯
球迷嘉年华蹴鞠展示、中卡两国青少年蹴鞠文化交
流体验等活动，通过海内外主流媒体、合作机构等
平台在内的融媒体宣传矩阵，面向国际社会塑造

“好客山东 足球起源”的国际形象，多视角、多层
次地展现中国山东齐鲁文化的独特魅力，推动中华
文化走向世界。

图为卡塔尔小球员体验中国传统蹴鞠。
主办方供图

2022年是王阳明诞辰550周年。日前，王阳明诞辰550周年礼贤
仪典在浙江宁波余姚举行。作为阳明故里，余姚近年来积极挖掘阳
明文化元素，推进实施“阳明故里建设、心学圣地打造、阳明文化
弘扬、阳明文化产业”四大工程，打造展示中国优秀传统文化魅力
的重要窗口，凝聚“知行合一、勇毅前行”的强大文化力量。图为
参加王阳明诞辰550周年礼贤仪典的观众在王阳明画像前驻足参观。
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■文艺创作谈中外艺术家相聚厦门

音乐之岛绽放青春激情
郑 娜 黄诗雨

国家大剧院代表团出访三国

推动国际表演艺术深入交流
廖婉毓 郑 娜

中卡青少年共同体验蹴鞠文化

▲中国女高
音歌唱家张怡在
开幕式音乐会上
演唱。

▶土耳其
女中音歌唱家
特 鲁·依 楚 菊
在开幕式音乐
会上用中文演
唱歌曲 《我住
长江头》。

▲意大利大提琴家
马伊沃在开幕式音乐会
上演奏。

▲意大利大提琴家
马伊沃在开幕式音乐会
上演奏。
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大使说大使说

“中国人民吃苦耐劳”

2022 年 7 月，比什努·施雷斯塔赴华履新。北京、山东、宁
夏……施雷斯塔在行走中感受着中国的发展脉动。

在宁夏回族自治区，施雷斯塔看到了一个绿色发展的中
国。施雷斯塔介绍，当地人民辛勤劳作，“人们把沙漠变成了瓜

果飘香的绿洲”。他认为，黄河生态治理成果是“绿色中国”的
又一个例证，“我在尼泊尔学习地理知识时，了解到黄河是中国
的母亲河。历史上，黄河曾给沿岸居民带来水患，但是经过治
理和保护后，如今黄河正在赐福沿岸居民。”

施雷斯塔感慨地说，与“绿色中国”同步呈现的是中国人民
脱贫致富的感人故事。深入了解宁夏当地居民生产生活现状
后，施雷斯塔表示，他对当地政府带领百姓脱贫的“致富经”印
象深刻，“以前人民生活拮据，用当地话讲是‘有了上顿没下
顿’，但现在他们的生活明显改善了，经济收入提高了。”一个个
生动具体的脱贫故事让施雷斯塔看到了中国人身上拥有的勇
敢、勤勉等美好品质。他说：“中国人民吃苦耐劳，只要他们下
定决心去做，就能把事情做成。”

施雷斯塔希望日后到访更多城市，深切感受中国的快速发
展，“尼中两国缔结了多个友好城市，我期待能有机会访问这些
城市，也希望尼中促成更多的友好城市，推动社会发展，增进人
民情谊。”

“‘高质量发展’成为媒体热词”

中共二十大成为施雷斯塔认识中国的又一重要窗口。“高
质量发展”“中国式现代化”“坚持人民至上”……中共二十大
报告提到的词汇，施雷斯塔都能脱口而出。他表示：“中共二
十大对世界和尼泊尔而言都是一个重要的事件。我们密切关
注中共二十大，从中了解中国目前要做什么以及中国未来将走
向何方。”

施雷斯塔尤其关注中共二十大报告中提到的“高质量发
展”。他说，中国的发展成果由14多亿人民共享，高质量发展取
得显著进展，“据我观察，最近一段时间，‘高质量发展’成为媒
体热词。”

2021年，中国全面建成小康社会，历史性地解决了绝对贫
困问题。施雷斯塔说：“中共二十大报告传递了一个重要信息，
即在中国共产党的带领下，中国建成了一个小康社会，而且中

国正在为建设社会主义现代化国家而努力。正如我们亲眼所
见，中国共产党的承诺都会兑现。”

在施雷斯塔看来，正是因为坚持以人民为中心的发展思
想，使中国共产党对人民的承诺得以落地生根，也让中国得以
蓬勃发展。“中国共产党为了人民，依靠人民，为人民谋福利，这
是中共二十大报告中提到的最重要的事情之一，中国所取得的
进步是中国人民团结奋斗的结果。”施雷斯塔说。

“鼓励更多学生到中国学习”

发展的中国给尼泊尔带来机遇，中尼战略合作伙伴关系不
断深化。中尼铁路是跨喜马拉雅立体互联互通网络的重要一
环。中尼铁路提案始于2016年，时任尼泊尔总理奥利访华，与
中方签署了10项协议，其中包括两国间建设铁路的计划。中方
今年8月表示，中国与尼泊尔双方将高质量共建“一带一路”，加
快推进跨境铁路可行性研究。这意味着，中尼两国正朝着携手
共建跨越喜马拉雅山的“天路”不断迈进。尼泊尔各界认为，两
国在“一带一路”倡议框架下加强互联互通，让尼泊尔“陆锁国”
变为“陆联国”。

施雷斯塔表示，尼方对中尼铁路建设保持乐观期待，“尼
泊尔和中国之间铁路的互联互通，将有利于两国人民之间增
进感情、加强互动。”在交通互联互通之外，中尼各领域合作正
积极展开。尼泊尔参展商热情奔赴“进博之约”，是两国共享
发展机遇、实现互利共赢的一个证明。施雷斯塔说，今年有多
家尼泊尔贸易商参会，进博会已成为尼泊尔发展贸易的重要
平台，“像进博会这样的国际经贸盛会能够促进国家与城市之
间的贸易”。

随着两国经贸合作持续深化，越来越多的尼泊尔人学习中
文和中国文化，尼泊尔赴华留学生数量稳步增长。“许多学生在
中国接受教育，并将这些知识运用到尼泊尔发展建设中。”施雷
斯塔说，“目前尼泊尔政府正计划在高中开设中文课，这将鼓励
更多学生到中国学习。”

“中国共产党的承诺都会兑现”
——访尼泊尔驻华大使比什努·施雷斯塔

海外网 武慧敏

中国和尼泊尔山水相连，世代友好，延续至今。尼泊尔驻华大

使比什努·施雷斯塔日前接受本报采访时表示，随着跨喜马拉雅立

体互联互通网络逐步从愿景走向现实，中尼两国各领域合作前景广

阔，两国人民的关系不断加深。

走进尼泊尔驻华大使馆，热情的使馆工作人
员迎上前来，我们推开两扇精雕细琢的木门，门
上雕刻的莲花图案栩栩如生。

在一楼会客厅，门廊玻璃柜陈列的摆件琳琅
满目：有身披纱丽的尼泊尔女孩人偶，有金丝银
线装饰的精致四方宝匣，还有一柄寒光凛凛的弧
形短刀……尼泊尔神秘的文化令人好奇，“我在
中国当大使”栏目组迫不及待请尼泊尔驻华大使
比什努·施雷斯塔详细讲解。

会客厅一侧墙边，一面一人多高的木框镜子
格外显眼，胡桃木色的边框是工艺复杂的立体浮
雕，表面光滑，纹路细腻。大使介绍，木镜框是纯
手工工艺品，尼泊尔有一群工匠专研这种技艺，
完成这样一件作品需要 1 个月乃至更久的工
期。“这面镜子一定很贵重吧？”大使笑着回答：

“价格不是特别昂贵，但分量真的很重。”他顺手
抬了抬镜子，展示实木镜框的真材实料。“我想把
尼泊尔的木雕艺术品介绍到中国市场，希望受到
欢迎。”

大使请工作人员打开展柜的玻璃门，捧出一
尊金闪闪、沉甸甸的油灯。“这是我们尼泊尔传统

的油灯，喜庆日子都会点燃它。”栏目组目测油灯
高约 50 厘米，虽是铜质，但光泽度极好，亮度犹
如纯金质地。宝塔一般的底座高高托起顶部盛
酥油用的浅坛，浅坛四周还垂下一片片镂空铜
片。浅坛边缘是印度神话中的雕像，会为人们带
来好运。施雷斯塔大使介绍，举行婚礼时就点燃
油灯，祝福新人百年好合。

说起婚礼，施雷斯塔大使转身展示尼泊尔传
统酒器的玻璃柜。在尼泊尔婚礼上，新娘会为客
人倒酒。“盛酒的碗很小，碗口不过巴掌大。”大使
伸出手边比画边形容，还亲自演示了起来，“斟酒
时碗在地面，姑娘要俯下身子斟满一碗。”这架式
有点类似中国传统工夫茶艺，清醇的酒水从细长
的酒壶嘴倒进碗里。“若斟酒过程中一滴不洒，代
表新娘可以撑起家庭的半边天。”大使说。

使馆还收藏了丰富多样的尼泊尔手工艺品，
比如配色鲜艳的传统布料“达卡”、花纹精美的木
雕“孔雀窗”……施雷斯塔大使说：“尼泊尔传统
手工艺品是世界上独一无二的。”他希望通过栏
目组的镜头和笔头，让更多中国朋友了解、喜爱
尼泊尔民族文化。

自1955年8月1日
建立外交关系以来，尼
泊尔和中国在和平共
处五项原则基础上建
立了长期友好合作关
系。中国是尼泊尔的
友好邻邦和可信赖的
发展伙伴。尼泊尔和
中国之间悠久的民间
联系、文化交流和文明
交往历史，可以追溯到
千年前。

两国高层互访进
一 步 提 升 了 尼 中 友
谊。2019年 4月，尼泊
尔总统班达里对中国
进行国事访问；2019年
10 月，中国国家主席
习近平对尼泊尔进行
国事访问，两国元首宣
布将尼中关系提升为
面向发展与繁荣的世
代友好的战略合作伙
伴关系。2022年，尼中
双边关系与合作进一
步加强。尼中两国频
繁的高层互访，加深了
相互信任和理解，两国
领导人就互利共赢等
重要问题达成共识。

中国不仅是尼泊
尔的好邻居和好朋友，
也是尼泊尔的主要发
展伙伴，为尼泊尔的经

济社会发展作出了巨
大贡献。中国是尼泊
尔的第二大贸易伙伴，
尼中两国正密切合作，
促进贸易往来，实现互利共赢。目前，尼泊
尔和中国正在努力共建“一带一路”倡议下
的跨喜马拉雅立体互联互通网络。我们希
望尼中跨境铁路以更快的速度连通两国人
民和贸易。

新冠肺炎疫情暴发以来，中国政府提
供疫苗、医疗设备和重要物资帮助尼泊尔
抗击疫情，我们深表感谢。中国政府承诺
将继续为尼泊尔抗击疫情提供支持，对此
我们高度赞赏。同时，我们希望中国政府
鼓励中国投资者更多地参与到对尼投资
中，如能源、水电、农业、基础设施、化肥、医
疗支持等各个领域。未来，尼泊尔和中国
将朝着合作共赢的方向一起前进。

（作者为尼泊尔驻华大使）

巍峨山峰覆盖皑皑白雪，与中国一山
之隔的尼泊尔令人向往。“多山之国”尼泊
尔境内海拔超过8000米的山峰有很多，登
山爱好者更是渴望一睹尼泊尔高山之美。

纳加阔特是尼泊尔首都加德满都东北
方向约30公里外的一条山脊，此地视野开
阔，是著名的度假胜地，如今伴随着知名度
提升，大批摄影爱好者来到这里，捕捉云雾
缭绕的雪山倩影。山区天气多变，时常会
降下大雾，登山者沿山路上行不多时，眼前
的烟雾就成了脚下的云海。举目远眺，横
亘的雪山犹如玉带飘在空中，仙境一般的
美景令人心旷神怡。

“一城山色半城湖”，用来形容尼泊尔
城市博卡拉再合适不过了。安纳布尔纳雪
山的壮丽、费瓦湖的秀美为博卡拉增色不
少。连绵不绝的群山倒映在费瓦湖面上，
是博卡拉湖光山色最美的写照。博卡拉市
区以北的萨朗阔特是欣赏安纳布尔纳雪山

的最佳地点。清晨第一缕阳光照射在雪山
上，之后，山顶的金光缓缓下移，直至群山
被晕染成橘红色，“日照金顶”美不胜收。

费瓦湖是尼泊尔著名度假胜地，它依
偎在鱼尾峰下，倒映着雪峰，被漆成五颜六
色的游船星星点点飘荡在湖面上，构成一
幅迷人的山水画。湖畔橘树郁郁葱葱，葡
萄园枝繁叶茂。沿着湖畔蜿蜒曲折的鹅卵
石小径穿行林间，与一家家湖畔旅店、露天
咖啡厅、音乐酒吧、工艺品商铺不期而遇。

奇特旺国家公园是濒临灭绝的尼泊尔
国宝——亚洲独角犀牛最后的藏身地。
1984年，奇特旺国家公园进入世界自然遗
产名录。如今，当地的丛林探险活动已发
展得十分成熟。泛舟拉普梯河或是纳拉亚
尼河，就有机会偶遇鳄鱼乃至非常罕见的
恒河豚。在晌午，沿着河岸等待前来冲凉
的大象，则是充满童趣的行程。

奇特旺国家公园旁边的索拉哈是一个

塔鲁族村落。塔鲁族是尼泊尔当地一个古
老而传奇的民族，当地妇女有文面、文身的
习俗，房屋多为泥巴墙覆以茅草顶，但往往
用色彩鲜艳的壁画作为装饰，凸显了族人
对色彩美感的追求。壁画画风粗犷，有的
干脆就是以手掌黏着颜料直接涂抹而成。
这种艺术形式其后不断演变，在南亚地区
流传甚广。

壮美山峦、清澈湖水、珍奇野生动物、
七彩民族风情……迷人的尼泊尔值得游人
来一场与大自然的邂逅。
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尼泊尔驻华大使比什努·施雷斯塔近照。海外网 陆宁远摄尼泊尔驻华大使比什努·施雷斯塔近照。海外网 陆宁远摄

大使推荐的尼泊尔“宝藏”
海外网 吴正丹

邂逅“多山之国”
海外网 吴正丹

尼泊尔传统婚礼。 尼泊尔驻华大使馆供图尼泊尔传统婚礼。 尼泊尔驻华大使馆供图
尼泊尔拉拉湖风景。

尼泊尔驻华大使馆供图

今年8月，尼泊尔第二所孔子学院特里布文大学孔子学院揭牌仪式在加德满都举行。图为表演者在揭牌仪式上演奏。
哈里·马哈尔詹摄（新华社发）
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全国累计资助学生近13亿人次

在新疆维吾尔自治区和田地区策勒县奴尔乡巴格贝希
村，肉孜托合提是村里第一个研究生，是全村人的骄傲。然
而，研究生期间的学费和花销对他而言是一笔很重的负担，
肉孜托合提面临失学困境。

为了让肉孜托合提顺利读研，乡政府奖励了他 7000
元，县教育局送来了 5000 元资助款，村委会又帮忙筹集了
3000 元助学金，驻村扶贫工作队决定为他提供每个月 1500
元的生活费。这几笔款项解了肉孜托合提的燃眉之急，学费
和生活费都够了。“研究生毕业后我要回到家乡工作，回报
社会。我会永远怀着一颗感恩的心，为国家贡献力量。”肉
孜托合提的研究生之旅，就此起航。

10年间，中国持续健全学生资助政策体系，持续提升学
生资助水平，保障了人民接受公平而有质量的教育机会，有
更多像肉孜托合提一样的学生可以依靠国家资助完成学业，
实现自己的人生梦想。

——资助力度更大。数据显示，10年来，全国学生资助
金额累计超过2万亿元。其中，财政投入资金累计达1.45万
亿元，占资助资金总额的72%；学校和社会投入资金累计达
0.29万亿元，占资助资金总额的14%；金融机构累计发放国
家助学贷款0.27万亿元，占资助资金总额的近14%。年资助
金额从2012年的1322亿元，增加到2021年的2668亿元，翻
了一番。财政投入资金从 2012年的 1020亿元，增加到 2021
年的2007亿元，增长97%。其中，中央财政投入资金从2012
年的628亿元，增加到2021年的1238亿元，增长97%。

——资助范围更广。10 年来，全国累计资助学生近 13
亿人次，年资助人次从2012年的近1.2亿人次，增加到2021
年的 1.5亿人次，资助范围逐步扩大、规模稳步增长，实现
了资助政策“所有学段、所有学校、所有家庭经济困难学
生”全覆盖。

为教育脱贫攻坚提供有力支撑

学生资助是脱贫攻坚的重要内容，也是脱贫攻坚的重要
阵地，学生资助工作为教育脱贫攻坚提供了有力支撑。

据教育部财务司司长郭鹏介绍，10年来，学生资助坚持将
建档立卡家庭学生、最低生活保障家庭学生、特困供养学生、
孤儿、残疾学生等特殊困难群体作为重点保障对象，结合实际
给予较高档次资助，加快了这些家庭摆脱贫困的步伐。

“学生资助政策减轻了脱贫人群和低收入人群家庭的经
济负担，帮助家庭经济困难学生顺利完成学业、实现高质量
就业，为阻断贫困代际传递奠定了良好基础。”郭鹏说。
2020 年，有关方面共资助建档立卡学生 1472 万人，资助金
额344亿元。脱贫攻坚任务完成后，2021年，继续资助脱贫
家庭和脱贫不稳定家庭学生 1400 多万人，资助低保家庭学

生700多万人、特困救助供养家庭学生10余万人、孤儿学生
20余万人、残疾学生100多万人，年资助金额572亿元。

经过10年不懈努力，中国学生资助已形成了投入上以政
府资助为主、学校和社会资助为辅，方式上以无偿资助为主、
有偿资助为辅，对象上以助困为主、奖优为辅的中国特色学生
资助体系，涵盖 28个中央政府资助项目，“奖、助、贷、免、勤、
补、减”多元政策相结合，年资助人次1.5亿，年资助金额2600
多亿元，为世界提供了学生资助的中国方案。

与此同时，国家实施的营养改善计划已覆盖农村义务教
育学校12.38万所，受益学生达3.5亿人次。根据中国疾控中
心 2021 年监测数据，营养改善计划实施地区男、女生平均
身高比2012年分别增长4.2厘米和4.1厘米，高于全国农村学
生平均增长速度。学生资助不仅保障家庭经济困难学生能安
心学习，还提高了他们的生活水平，增强了身体素质。

营养改善计划等资助项目的实施，也为中国赢得了国际
声誉。世界粮食计划署对169个国家的调查结果显示，中国
是全球少数同时在中学、小学阶段提供营养餐的国家，学校
供餐规模位居前列。世界银行、世界粮食计划署等国际组织
认为“在世界范围内，中国农村学生营养改善计划是一项了
不起的计划”。

依托大数据精准识别资助对象

家庭经济困难学生不再因学费问题而失学，充分享有了
公平的教育机会；在校家庭经济困难学生不再为生活费用发
愁，不再因经济问题而辍学，可以踏踏实实地安心学习……
学生资助所取得的成绩背后，如何保证对需要资助学生的识
别和帮扶不落一人？

在西安交通大学，依托大数据构建起的精准资助工作体
系，能够打通壁垒，实现信息数据全采集，有效锚定精准资
助工作目标群体。

实际上，学校资助工作在新生正式入学前便已展开。据
西安交通大学党委副书记孙早介绍，学校搭建大数据分析与
服务平台，全面打通学工、教学、招生、就业等 16 个部门
业务系统，同步数据近6亿条，构建学生多维度全生命周期
成长档案，为学生精准画像。通过精确算法模型，在评议判
断的基础上进行二次识别，降低误判、漏判的几率，提升困

难认定精准度，确保经济困难学生应助尽助。
精准资助是学生资助的基本要求，也是学生资助的基本

方法。以河南省为例，全面推行国家资助系统，实施数据定
期报告制度，出台 《困难学生认定实施办法》，建立大数据
比对平台，实现资助管理信息化。开展全覆盖绩效评价，组
织奖学金和助学贷款集中审核，研发面部识别监管系统，推
动资助资金纳入惠民惠农“一卡通”发放。一系列举措让河
南学生资助管理持续规范，服务质量效能实现大幅提升。

据全国学生资助管理中心副主任马建斌介绍，为力求精
准识别资助对象，学生资助管理信息系统由此建立，并与民
政部、原扶贫办 （现国家乡村振兴局）、残联等有关部门实
现数据共享。“把个人申请、同学评议、家访、学生资助大
数据等相关信息相结合，确保每一个家庭经济困难学生都能
享受到资助。”同时，还要力求确保资助标准精准。“家庭经
济困难学生的困难程度是不一样的，不能‘一刀切’，要分
档确定资助标准。”马建斌说。

学生资助以信息化为基础，从制定精准认定依据、细化
工作程序、建立比对机制着手，精准识别受助学生，摸准底
数、精准施策，运用技术手段进行“智慧资助”，运用大数据分
析等方式开展“隐形资助”。北京大学教育学院教授、教育经
济研究所所长丁小浩认为，学生资助从资助标准、资助对象、
资金分配、发放时间四个维度有效实现了精准资助。“以确保
资助资金安全为底线，强化督导考核，使学生资助工作管理效
益不断提高，学生资助智慧化、精准化水平不断提升，学生资
助政策落实的精准性、及时性显著增强。”丁小浩说。

站在新的历史起点，学生资助工作任重道远。郭鹏表
示，将继续着力提升学生资助工作科学化水平。“以符合学
生实际需求为出发点，不断完善资助政策，优化资助项目；
以资助精准有效为着力点，依托大数据等技术，着力提高信
息化管理水平；以管理务实高效为发力点，大力推进部门协
同，压实各方责任；以政策落地落细为落脚点，重点加强资
助队伍建设，提升专业化服务和资助管理水平。”郭鹏说。

党 的 十 八 大 以 来 ，
我国学生资助顺应时代
要求和人民期待，持续
健 全 学 生 资 助 改 革 体
系，持续提高学生资助
水平，保障了人民接受
公平而有质量的教育机
会，展现了党和国家促
进 社 会 公 平 的 历 史 担
当。作为学生资助事业
改革发展的亲历者和见
证者，我想用“三个更
加”来概括学生资助这
十年的特点与成就。

一是政策体系更加
完备成熟。十年来，学
生资助坚持实事求是、
尽力而为、量力而行的
原则，持续加强顶层设
计，对学生资助政策进
行提标、扩面、增项。
每 一 项 资 助 政 策 的 出
台、调整、完善都进行
了充分调研与论证，既
借鉴国际学生资助普遍
经 验 ， 又 考 虑 我 国 经
济、社会发展状况，着
力解决人民群众急难愁
盼问题，体现了社会主
义制度优势。十年来，
学生资助政策体系既包
含了助困功能的政策，又
包含了奖优和鼓励引导
功能的政策，充分彰显了
中国智慧、中国力量，
为世界学生资助提供了
中国样本、中国方案。

二是政策落实更加
精准到位。十年来，我
国累计资助学生与学前
幼儿高达 13 亿人次，这
是 个 非 常 了 不 起 的 数
据，体现出政策落实的
强大力度。十年来，学
生 资 助 以 信 息 化 为 基
础，从制定精准认定依
据、细化工作程序、建
立比对机制着手，精准
识别受助学生，摸准底数、精准施策，运用
技术手段进行“智慧资助”，运用大数据分析
等方式开展“隐形资助”；以政策落实落细为
目标，从资助标准、资助对象、资金分配、
发放时间四个维度有效实现精准资助；以确
保资助资金安全为底线，强化督导考核，使
学生资助工作管理效益不断提高，学生资助
智慧化、精准化水平不断提升，学生资助政
策落实的精准性、及时性显著增强。

三是资助育人更加切实有效。十年来，
学生资助逐步从保障型向发展型延伸，为受
助学生的兴趣培养、能力提升、视野开阔创
造更多的机会和条件。各地各校秉承以学生
为中心的理念，实施暖心工程，选树青春励
志榜样，创新成才支持计划，开展了“助学·
筑梦·铸人”“资助育人·大国工匠进校园”、
诚信教育等系列活动，构建了全方位、多元
化发展型学生资助育人体系，厚植受助学生
爱国情怀，锤炼学生品德修养，增强学生综
合素质，确保每位受助学生生活有保障、学
习有动力、发展有平台，助力他们成长成
才。学生资助事业在助力脱贫攻坚和促进教
育公平、社会公平中做出了突出贡献。

新时代赋予学生资助工作新的使命。当
前，我国仍然是发展中国家，经济社会发展还
面临着不少压力和挑战，学生资助工作任重道
远。我们相信，在推动乡村振兴、共同富裕和
实现中华民族伟大复兴的新征程上，学生资
助将能够积极应对新挑战，充分发挥中国特
色社会主义制度优势，书写出更加光辉的历
史篇章。 （作者为北京大学教育学院教授）

十年超两万亿 助学金撬动梦想
本报记者 孙亚慧

十年超两万亿 助学金撬动梦想
本报记者 孙亚慧

党的十八大以来，各方面共同努力，坚定践行党和政府“不让一
个学生因家庭经济困难而失学”的庄严承诺，形成了中国特色学生资
助体系，为助力打赢脱贫攻坚战，促进教育公平作出了重要贡献。
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本报北京电 （记者闫伊乔） 记者从教育部获
悉，近日，中国残联、教育部等七部门联合印发新
修订的《残疾人中等职业学校设置标准》。明确学校
教职工与在校生比例不低于1∶5，其中，每15名学
生应配备1名相关辅助专业人员，专任教师数不低于
本校教职工总数的60%，“双师型”教师不低于本校
专业课教师数的50%。

《标准》提出，设置残疾人中等职业学校，要有
基本的办学规模。根据社会需要和残疾人的身心特
点合理设置专业，常设专业一般不少于4个，学历教
育在校生规模一般不少于 300 人，班额原则上为
8-20人。

《标准》指出，新建或改扩建残疾人中等职业学
校，学校环境应符合残疾人教育教学、校园安全和
身心健康要求。须有与办学规模、专业设置和残疾
人特点相适应的个性化校园、校舍和设施，且符合

《无障碍环境建设条例》及《建筑与市政工程无障碍
通用规范》等标准规范要求。

《标准》明确了残疾人中等职业学校的办学经费
来源，应以举办者投入为主，企业、社会等多渠道
筹措落实。地方应制定残疾人中等职业学校生均拨
款标准，按时、足额拨付经费，不断改善学校办学
条件。

此次修订是继 2007 年中国残联、教育部印发
《残疾人中等职业学校设置标准 （试行）》后的首次
修订，为推动新时代新征程残疾人教育特别是残疾
人中等职业教育高质量发展奠定良好基础。不仅为
新建残疾人中等职业学校提供基本依据，也将对已
有的残疾人中等职业学校起到规范作用，保障每位
学生都能获得优质的教学资源。

据新华社合肥电（记者何曦悦、徐海涛）笼目超导
体是一种展现出诸多奇异物理性质的新型超导体，由
于特殊的几何结构以及非局域电子关联作用，被认为
是一种具有重要价值的新型量子材料。近期，中国科
学技术大学陈仙辉院士团队的吴涛教授等人利用高
压下的核磁共振谱学技术，在笼目超导体铯钒锑中观
察到一种由压力诱导的新型电荷有序态。近日，国际
权威期刊《自然》杂志发表了该研究成果。

探索超导态与竞争电子态之间复杂的衍生现象
及其物理机制，是当前国际超导研究领域的关键问
题之一。在前期研究中，中国科大研究团队发现，
在压力下，笼目超导体中超导态与电荷密度波态存
在反常的竞争行为，表明可能存在尚未被发现的竞
争电子序。

此次工作中，吴涛等人开展了压力下笼目超导
体铯钒锑的核磁共振研究，结果表明新的电荷有序
态与超导态存在强烈的竞争，是一种新的竞争电子
序。此外，研究团队还观察到笼目超导体中电子关
联效应导致的电荷涨落现象以及压力下可能的非常
规超导电性。

上述实验揭示了笼目超导体中新奇的电子关联
效应以及丰富的衍生现象，为理解超导态与竞争电
子态之间复杂的相互作用机制提供了一个新的契
机，也为在笼目超导体中探索新奇超导态提供了一
个新的方向。

此外，吴涛指出，从电子-电子之间关联相互作
用的角度来看，虽然笼目超导体具有较弱的关联相
互作用，但却观察到类似高温超导体的竞争电子
序，这表明笼目超导体中可能具有一种新的电子-电
子关联效应，但具体的物理机制还有待进一步探究。

中国科学家在笼目超导体
研究中取得重要发现

中国科学家在笼目超导体
研究中取得重要发现

七部门印发《残疾人中等
职业学校设置标准》
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今年 8 月 9 日，在贵州省黔西市人民政府政务服务中
心，志愿者在为大学生办理信用助学贷款。 新华社发

近日，江苏省如皋市东陈镇南凌小学校园科技节上，小学生用碟片、饮料瓶、水管、轴承等材料制作水动力小车、船
模，开展科技竞赛、展示等活动。图为水动力小车直线距离赛竞技。 （人民图片）
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外资投下“信任票”

中国贸促会近期发布的 《2022年第三季度
中国外资营商环境调研报告》 显示，外资企业
持续看好中国市场，全球诸多主要投资机构纷
纷对中国投下“信任票”，近八成外资企业维持了
现有生产业务规模，吸引外资持续增长，超5%
外资企业表示已在华增资。

德国资产管理公司安联投资的首席执行官
托比亚斯·普罗斯近日接受媒体采访时表示，目
前正是对中国进行长期投资的大好时机。

普罗斯说，中国是欧洲的重要伙伴。许多
欧洲公司和个人正在中国投资，许多欧洲汽车
和奢侈品正在进口到中国内地。“我们对中国经
济长期增长的看法没有改变。我们预计，在技术
开发、绿色能源转型和粮食安全等领域，中国将
继续增强能力。”

美国消费者新闻与商业频道网站引述中国
商务部数据称，今年前 8 个月，德国对华投资
增速高达 30%。同时，根据中国官方数据，今
年前7个月，来自美国的投资增长约36%。

德国《新德意志报》报道称，今年7至9月，德
国车企梅赛德斯—奔驰在华销量增加近 40%。
相关调查显示，德国制造业中几乎每两家公司就
有一家表示依赖于来自中国的订单。中国不仅
是销售市场和供应商，还是重要投资地。已有约
2300 家大大小小的德企在华设立生产、服务和
销售机构。德国经济研究机构称：“如果与中国
发生经济冲突，一些德国公司甚至会面临破产。”

看好中国的不只是欧洲企业。澳大利亚新
闻网发现，尽管存在政治因素以及疫情挑战等
影响，澳大利亚各地的小企业仍选择转向中国
市场以维持生存。澳大利亚亚联商业中心发布
的一份有关澳中小企业在华发展的报告显示，
现在仍有机会打入中国这个庞大市场。一些澳
企负责人认为，尤其对那些创新型企业来说，
中国市场存在机遇，这些企业应将目光转向澳
大利亚之外。

《澳大利亚人报》近日刊发新西兰前总理约
翰·基的文章称，他看好中国，这是一个令人着
迷的地方。尽管近年来某些西方国家将中国视
为威胁，但中国仍然是新西兰企业的巨大市

场，可以让新西兰成为更强大的经济体和更富
裕的国家。

中国市场稳定性高

在全球疫情反复、跨国投资疲软的背景下，
中国市场为何始终能对外资保持较强吸引力？

《华尔街日报》近期报道称，疫情以来，中
国实际使用外资保持较高增长，主要归因于中
国率先控制疫情、经济持续恢复、政府推出稳
外资举措等。

今年，中国实施新版全国和自贸试验区外
资准入负面清单，进一步放宽外资市场准入；
开展外商投资法执法检查，持续打造市场化法
治化国际化营商环境；实施 《鼓励外商投资产
业目录（2022年版）》，引导外资更多投向先进制
造、现代服务等领域和中西部地区；成功举办进
博会、服贸会、广交会、消博会，为世界各国搭建
开放合作的国际平台……

西班牙 《经济学家报》 刊文称，中国目前
是世界上营商环境最具活力和创新力的国家之
一。一方面，中国拥有引领全球创新的大型科
技企业，能够比肩美国最重要的科技企业。另
一方面，中国拥有有利于许多新技术企业发展
的环境。根据斯塔蒂斯塔调查公司的数据，
2021年中国“独角兽”企业的数量为301家，仅次
于美国。

澳大利亚新闻网引述亚洲商业首席执行官
霍华德的观点称，中国是世界最大和最具活力
的消费市场，在物流和电子商务创新方面处于
领先地位，并会加速发展。到2030年，中国预
计将有约 4 亿中等偏上以及高收入家庭寻求获
得优质的产品和服务。一些企业将从中国获
益。“如果企业不去关注、开发这块市场，那可能
真的错失机会。”

斯里兰卡 《每日新闻》 网站引述斯里兰卡
驻华大使帕利塔·科霍纳的话称，该国的农业、
海洋、工业和许多其他新领域的新产品盼望有
新的渠道进入中国市场。因为中国是世界上最
大的消费市场，需求很大。斯里兰卡可以也应
该比现在更有效地进入这个市场，以获取更多
经济利益。

“退出中国将令我们失去机会。”西门子、巴

斯夫、博世等 8 家德国大型跨国企业首席执行
官近日在德国《法兰克福汇报》联合撰文称，“我
们坚信中国会保持基本的增长动力。”德国《商
报》认为，与其他成长型市场相比，中国市场具有
高度可预测性和稳定性。

看好中国经济韧性

吸收外资，是观察一国开放水平的窗口，也
是反映一国经济活力的“晴雨表”。第五届虹桥
国际经济论坛近日发布的《世界开放报告2022》
显示，2012至2020年，中国开放指数提高了5.6%，
成为推动经济全球化的重要力量。

“过去 10 年，中国经济的快速发展有目共
睹。”中国欧盟商会主席伍德克表示，中国在改
善营商环境、鼓励外商投资力度等方面采取的
具体举措，让国际社会看到中国持续扩大对外
开放的决心。同时，中国加快建设现代化经济
体系，有助于中国经济实现更高质量和更可持
续的增长。

南非驻华大使谢胜文日前在接受媒体采访
时表示，开放是当代中国的鲜明标识。当前，
世界进入新的动荡变革期，中国坚定支持经济
全球化和自由贸易，积极营造市场化、法治
化、国际化的营商环境。同时，中国近年来成
功举办进博会、服贸会等一系列重要国际展会，
为各国共享机遇、扩大合作提供了平台。“很多发
展中国家企业借助这些平台开拓了中国市场，分
享到中国经济发展红利，各国民众也获得实实在
在的好处。”

美国消费者新闻与商业频道网站引述中国
发改委官员的话称，中国经济已由高速增长阶
段转向高质量发展阶段，吸引外资也面临新的
形势。接下来，中国将进一步扩大鼓励外商投
资的范围，加大先进制造业、现代服务业、高
新技术、节能环保等领域对外商投资的支持力
度。此外，中国还将加大中西部和东北地区对
外商投资的支持力度。

德国汉高集团副总裁荣杰表示，中共二十
大报告提出，推进高水平对外开放。稳步扩大
规则、规制、管理、标准等制度型开放。中国
高水平对外开放将为在华外企提供更多机遇，

“我们看好中国经济的韧性和发展前景”。
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中国商务部近日公布的数
据显示，今年前10个月，中国实
际使用外资金额10898.6亿元，
按可比口径，同比增长 14.4%。
高技术产业实际使用外资增长
31.7%。对此，专家分析认为，中
国吸收外资稳定增长的势头没
有改变，稳外资综合举措成效持
续显现。

外媒认为，在全球跨国投资
低迷的背景下，外资“用脚投票”，
证明中国仍是一片充满吸引力
的发展热土。

国 际 论 道

近日，江苏省苏州工业园区产业园内，德国企业妥思空调设备（苏州）有限公司的员工在忙碌。
华雪根摄（人民视觉）

民宿产业是旅游住宿
产业的重要组成部分，也
是国际上规模日渐增长、
品质不断提升的文旅产业
新业态。民宿深植于城乡
社区，能够帮助广大消费

者更好地与旅行目的地产生情感连接，满足
消费者个性化、多样化、品质化的旅游需求。

中国民宿产业的发展是旅游住宿产业升
级迭代的重要表现。从产业发展脉络看，中国
旅游住宿产业经历了三个重要发展阶段：第一
阶段是自上世纪80年代起，符合国际标准的高
星级酒店引入中国；第二阶段是 2005 年前后，
以住宿为核心功能、地理位置便利、价格相对
低廉的经济型酒店，掀起住宿业态创新高潮；
第三个阶段是 2015 年前后，在民宿业主、互联
网平台、旅行达人等多股力量的推动下，民宿
产业进入规模化发展阶段。

中国民宿产业得以快速发展，得益于中
国独特市场基础等多重因素的共同支撑。其
一，随着人们对美好生活的追求不断提升，
中国文旅产业拥有 14 亿多人口的庞大市场。
新冠肺炎疫情前，中国国内旅游消费者规模
已超过每年 60 亿人次。疫情期间，围绕城市
的周边游、乡村游日渐火爆。在巨大市场需
求牵引下，中国民宿产业不断迸发业态创新
动能。其二，中国多年来的城市化进程和新
农村建设，让城乡居民拥有了数量巨大的“第
二住宅”，居民闲置或空置的房屋为开发民宿
提供潜在房屋资源储备。其三，年轻创业者
成为推动民宿行业发展的重要力量。文旅行
业创新创业门槛较低，有志于从事个性化、品

质化、多元化民宿开发的年轻创业者，为民宿
产业发展输送新鲜人才“血液”。其四，成熟的
互联网技术解决了民宿消费者与提供者之间
的信息不对称难题，将需求与供给联系起来，
为民宿提供技术和平台支撑。这些因素综合
作用，为中国民宿产业走出创新发展之路提供
了强大内生动力。

中国民宿产业仍面临法律规范不完善、
行业协会力量较为薄弱、民宿经营服务不够
精细化、专业管理人员短缺、国际化程度有
限等问题。其他国家和地区的成熟经验为中
国民宿产业发展提供了重要启示，比如：民
宿相关法律的健全完善对行业有序发展至关
重要，必须通过法律规范、行业规范、国际
化竞争等方式构建良性生长的民宿业生态体
系；民宿发展离不开社区支持，如何实现民
宿与社区互利共生的可持续发展模式，是民
宿发展必须探索的方向；民宿的核心竞争力
是品质，包括独特生活方式的留存、文化的
传承和文明的守护。总体而言，民宿的发展
不完全以绝对利润最大化为导向，不完全是
生意和买卖，其文化内涵和品质把控是必不
可少的核心竞争力。

人的连接是最好的旅行。蓬勃发展的民宿
产业为广大游客与城市、乡村等旅游目的地“亲
密接触”“深入交流”提供了一个新选择。民宿
产业的发展，充分满足了中国消费者对旅游住
宿产品品质化、多样化需求，也将促使其他住宿
业态加速品质提升、服务升级。这不仅有利于
中国旅游业的高质量发展，也为中国旅游业治理
体系现代化水平的提升增添了内在动能。

（本报记者 高 乔采访整理）

《日本经济新闻》 近日刊文称，民宿在中国越来越受欢迎。据统计，从
2016 年开始的 5 年里，中国民宿数量增加了数倍。2021 年，民宿的数量比
2020年增加约30%。受新冠肺炎疫情影响，人们更倾向于在居住地附近休闲
放松，选择小型民宿的游客不断增加。随着民宿市场扩大，年轻创业者也相
继加入该行业。一些民宿为了突出自身特点，还为住客提供举办婚礼等服
务。中国的民宿比较注重设计感和拍照效果，因为这有助于人们在社交媒体
上发帖，从而积攒口碑，吸引新顾客。

据新加坡《联合早报》报道，近几年，中国国内的本地游、周边游逐渐兴起，
这让城市郊区酒店民宿行业大为受益。此前就有旅游行业人士认为，海外游的
订单将转化为国内游，有望带动中国高端旅游市场的发展。

中国民宿产业走出文旅发展新路
■受访专家：中国旅游研究院院长 戴 斌

专 家

解 读

专 家

解 读

陕西省宁陕县广货街镇沙沟村村民张胜霞在民宿院子里。这处民宿由她
家的旧房改造而来。 新华社记者 邵 瑞摄

海 外 声 音海 外 声 音

在位于泰国罗勇府的泰中罗勇工业园，泰国工程
师那塔武在盾安金属（泰国）有限公司生产线上工
作。泰中罗勇工业园已成为中泰产能合作的典范。

拉 亨摄 （新华社发）

11月21日，浙江省金华市兰溪永昌绿能光伏
企业太阳能光伏发电变压输送成功并网。

杨梅清摄 （人民视觉）

11月21日，浙江省金华市兰溪永昌绿能光伏
企业太阳能光伏发电变压输送成功并网。

杨梅清摄 （人民视觉）

中国绿色转型对全球意义重大

我们生活在一个深刻变革的世界中。亚洲很
有可能在 21世纪成为全球经济中心。这种转变带
来的经济和地缘政治影响是多方面的，它也带来
了一个关键结果：没有那些人口众多、在经济上
至关重要的亚洲国家的贡献，就无法找到环境问
题和能源转型的解决办法。中国及整个亚洲的非
凡转型使其在解决全球环境问题中发挥至关重要
的作用。

如哈佛大学学者格雷厄姆·艾利森所说：“中国
是各种绿色技术的世界领先制造国和出口国。它
是全球领先的电动汽车供应国，市场份额为 40%；
在风力涡轮机市场中的份额为40%；在绿色氢能市
场中的份额为35%。中国还供应全球约80%的太阳
能电池板。”中国是绿色经济最发达的国家之一，
在世界范围内具有压倒性的影响力。

——据葡萄牙《公众》日报网站报道

泰国期待深化对华合作

当前，中国与东盟经贸关系不断深化。中国
积极参加在泰国举行的 APEC 领导人非正式会
议，践行人类命运共同体理念，为东南亚发展注
入新动力。

需要强调的是泰中关系的密切性。“泰中一家
亲”是两国独有的关系，这意味着，两国不仅是朋
友，也是家人。尽管泰国和中国之间没有边界相
接，兄弟情谊却如此亲密。

今年是泰中建立全面战略合作伙伴关系 10周
年。两国正朝着构建命运共同体的目标和愿景努
力，为“泰中一家亲”增添新内涵，开创两国关系
更为稳定、更加繁荣、更可持续的未来。

——据泰国《曼谷邮报》网站报道

中国水下考古达世界领先水平

近期，一艘清代木质沉船在上海周边水域打捞
出水。专家认为该古船是迄今为止在中国水域发现
的体量最大、保存最完整的沉船。该古船于清同治
年间航行，最终在长江口沉没。该沉船的成功打捞
对研究当时的航海技术有重要意义。打捞工程运用
了浑水水域水下成像装置和隧道盾构掘进工艺。

近年来，中国在其水域打捞沉船方面投入了
巨大的人力物力，尤其是在中国南海。该海域因
是古代海上丝绸之路的必经之地而遗留了大量历
史瑰宝。“南海一号”是宋朝年间沉没的一艘商船，
是南海地区最著名的发现之一。2007年，在该船上
发现超过 18 万件瓷器和 181 件黄金器物。“南海一
号”考古发掘领队崔勇说，这些来自海底深处的新
发现是一个里程碑，意味着中国水下考古达到世
界领先水平。

——据西班牙埃菲社报道

11月 21日清晨，工作人员准备绑扎固定长江
口二号古船船体的物件。新华社记者 金立旺摄
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延伸阅读

丰富的黄河历史文化资
源，需创新出综合认知方法

世界上有许多以大河为核心构成
要素的文化遗产项目，描述了文明起
源和发展进程中，人类活动与大江大
河相互作用而共同创造出的景观。中
国 广 西 左 江 流 域 的 “ 左 江 花 山 岩
画”、贯穿中国 8 省份的“大运河”
和法国卢瓦尔河流域的“卢瓦尔河畔
叙利与沙洛纳间的卢瓦尔河谷”等项
目都是其中的典型代表。

“文化景观”是文化地理学的核
心主题。1992 年，作为一种特殊的
文化遗产类型，“文化景观”被纳入
世界遗产体系。世界遗产委员会将其
总体描述为“人类与大自然的共同杰
作”，并按形成机制，将其分成 3 个
类型。在中国的世界遗产项目中，浙
江杭州西湖属于人类设计及创造的景
观，云南红河哈尼梯田属于有机演进
的景观，山西五台山则属于关联性文
化景观。

近年来，随着黄河国家文化公园
建设不断推进，中国的文化遗产工作
者综合以往的经验，提出以新型“大
河景观”认知模式，更准确理解、阐
释黄河丰富的历史文化资源。现在，
研究者一方面关注大江大河在文化中
的角色和功能，通过追溯人类与黄河
的互动关系，勾勒出黄河流域文化演
进的总体进程，为建立黄河流域遗产
时空框架提供整体性思路；另一方
面，以世界遗产中“文化景观”的类
型认知黄河文化遗产整体和重要节
点，把握不同子类型的景观模式和自
然、文化特征，构建有逻辑、有重点
的黄河文化遗产系统。

黄河文化景观包含哪些
具体内容

黄河是中华民族的母亲河，塑造
了中华文明核心地区的山川地理和文
明形态。

黄河发源于青藏高原巴颜喀拉山
北麓约古宗列盆地的星宿海。大约在
10万年至1万年前的晚更新世，它成
为自河源至入海口贯通的大河。今日
的黄河流经中国青海、四川、甘肃、
宁夏、内蒙古、陕西、山西、河南、
山东 9 省份，经过高原、山地、峡
谷、盆地、平原、沙漠等多种地貌，

塑造了诸多雄阔壮丽的地理奇观。
黄河流域的人类历史和文明发展

与黄河演进过程紧密相关、不可分
割。历史上，为应对黄河下游频繁决
溢、改道，人们在各地的黄河河道都
建设了大量、持久的治河工程。在黄
河曾流经的河北、天津、江苏、安徽等
地，至今还留有许多黄河故道及水工
遗迹。黄河裹挟大量的泥沙沉积在下
游流域，逐步塑造出中国最完整的大
面积冲积平原——华北平原。平原上
的泥沙松软肥沃、适宜耕种，为农耕
文明的诞生奠定了良好的物质基础。

从文化遗产的研究视角，“黄
河”可以被视为“文化景观”吗？答
案是肯定的。中华民族因黄河而生，
也不断因形就势塑造着黄河的形态。
以黄河水系串联沿线各类文物文化资
源而形成的遗产整体，可以被视作超
大规模的文化景观。如果按照世界遗
产文化景观分类，历史悠久、体量巨
大的“黄河”，属于“有机演进的文
化景观”；同时，黄河沿线的文化遗
产形成于多样化的人类活动和地形地
貌，构成大量文化景观节点，涵盖世
界遗产文化景观的各种子类型。

黄河文化景观展现不同
时代的文化面貌

现在，通过将黄河文化景观作为
一个整体，文化遗产工作者综合了自
然和文化两个方面的资源，去重点归
纳和描述黄河文化景观的有机演进过
程。黄河河道以自然演进为基础，展
现了自然环境受人类活动影响而发生
的变化。河道所在流域内的文化演进
则是伴随河道变化而发生的流域内文
化系统的演变。黄河的自然与文化演
进过程以人类社会与大河之间的长期
持续互动为纽带，不可分割。

通过考察这两种演进过程及其长
期持续互动特征，研究者将黄河文化
景观的有机演进过程分为不同又连续
的发展阶段，其中反映出不同时代的
文化面貌。

自旧石器时代至中国历史上的春
秋时期，是黄河文化景观的孕育阶
段。在这一阶段，黄河未受人工约
束，下游漫流、频繁改道。沿黄河上
下诞生的诸多聚落和部族经历了多元
并立至多元一体的文化融合发展过
程，涌现出法、儒、道、墨等各派学
说，初步形成了秦晋、齐鲁、燕赵等
文化区。

在随后的战国直至魏晋南北朝时
期，黄河文化景观进入了成长阶段。
战国时期，各国大规模筑堤，开始形
成固定的黄河河道。此后，人们不断
通过筑堤、固定河道的方式对黄河进
行约束，以获取更多的农垦土地。这
一时期的文化面貌表现为：人员沿黄
河频繁交往交流，不同文化理念加速
融合。黄河流域形成了以儒家思想为
基础的“大一统”观念并在治理黄河、

引水灌溉等方面发挥了重要作用。
第三个阶段自隋唐一直延伸至清

后期，可以称为黄河文化景观的成熟
阶段。在此阶段，黄河流域的开发几
近极限，民族融合、文化艺术繁荣发
展；以西安、开封等都城为核心，引
领黄河流域乃至古代中国的发展方
向。在经历几百年的相对稳定后，黄
河下游逐渐再次频繁决溢。黄河主河
道夺泗入淮改道之后，人们开始采用

更多样化的方法频繁控制黄河河道和
流向，甚至利用黄河进行攻战。随着
黄河下游摆荡加剧、战事频发、北人
数度南迁，黄河流域的文化繁荣景象
被数次打破，但都在时局相对安定时
迅速恢复。

1855年，黄河主河道再次改道归
北，自山东利津入海。中华民国时期
30余年间，黄河决溢达100余次。1938
年抗日战争时期，黄河郑州花园口遭
到掘堤，直至 1947年才被修复。在此
期间，中国人民在救亡图存的斗争中顽
强求索，黄河流域经历多年战乱。新中
国建立后，黄河得到积极维护整治，没
有再出现大规模决溢改徙事件。黄河
文化景观进入了新的呈现阶段。

文物古迹、历史环境等
形成黄河沿线的节点景观

追求天人合一、注重文化与自然
的联系，是中华优秀传统文化的重要
内容。进入 21 世纪以来，中国的文
化遗产工作者借鉴世界遗产保护中

“人与自然融合”理念，对黄河沿线
的文物古迹及其历史环境开展了大量
调查和保护工作。这些文物古迹和历
史环境要素与其关联的黄河及其支流
河段联合为一体，都可以视为黄河文
化景观的组成部分，涵盖了世界遗产
中文化景观的各个类型。

黄河沿岸那些由人类刻意设计及
创造的景观最先被识别出来。这类节
点景观通常以沿河分布的建筑群为主
体，依凭黄河而建，共同构建出肃
穆、庄严的场所，如青海拉加寺、甘
肃炳灵寺石窟、陕西香炉寺等佛教寺
院。黄河沿岸大量分布的龙王庙、关
帝庙、水神庙等祭祀庙宇，也属于这
一类景观范围。

“有机演进”是黄河景观的重要

特征。这类节点景观由于长期持续使
用并与黄河水系互动演进而来。其
中，山东大汶口遗址、陕西石峁遗
址、河南二里头遗址、山西风陵渡等
以聚落、都邑、管理设施和军事设施
等遗址遗迹为主体；还有一些以当前
仍在使用、继续演进的市镇、水利工
程为主体，如兰州、西安、运城、洛
阳、开封等城市和青海黄河沿镇、山
西碛口古镇，三门峡水利枢纽、宁夏
引黄古灌区等。

黄河壶口瀑布与当代文艺作品
《黄河大合唱》、三门峡与成语故事
“中流砥柱”、龙门伊阙与历史传说
“大禹治水”和古代神话“鱼跃龙
门”……这些关联性景观则需在中华
文化语境中进行解读。人们通过黄河
与大量的艺术作品、历史事件、神话
等的关联性，可以感受到黄河具有的
重要象征意义。

“大河景观”提供了文
明交流互鉴的有效途径

“大河景观”为研究和保护黄河
文化遗产提供了一种创新思路。从此
角度研究和构建黄河文化遗产体系，
有助于完整地把握黄河流域的文化现
象及其价值，准确掌握黄河文化遗产
的重要节点和其时空定位；有助于因
地制宜、宏观调配，指导黄河文化国
家公园建设方向。

丰富的黄河历史文化资源，具有
推动世界遗产理念和研究方法发展的
创新潜力。中国的文化遗产工作者基
于世界遗产重新认知黄河，深化文化
与自然融合的遗产保护理念，搭建了
一座理解黄河文化遗产的价值特征和
文化内涵的“桥梁”，可以成为中华
文明与其他大河文明交流互鉴、互相
理解和对话的有效途径。

赵 云：中国文化遗产研究院中国世界文化遗产中心主任，研究馆员。
张正秋：中国文化遗产研究院中国世界文化遗产中心助理馆员。
赵 云：中国文化遗产研究院中国世界文化遗产中心主任，研究馆员。
张正秋：中国文化遗产研究院中国世界文化遗产中心助理馆员。

在建设黄河国家文化公园过程中，如何更
全面地理解黄河？为此，中国文化遗产研究者
提出了“大河景观”认知方法，通过借鉴世界
遗产中的“文化景观”概念和以大型河流为核
心构成要素的文化遗产内容，进一步从整体上
把握黄河文化的价值与内涵，逐步构建黄河文
化遗产体系并使其成为文明互鉴的有益途径。

“大河景观”

看黄河
赵 云 张正秋

黄河自宁夏回族自治区中卫市南长滩入宁夏境，过青铜峡，到石嘴
山市麻黄沟出境，全长397公里。

古有“天下黄河富宁夏”之说。自秦汉时期，秦始皇派大将蒙恬北
击匈奴后，迁军民屯垦，宁夏地区便进入了开渠引黄灌溉的历史，而后
历代不断开凿新渠、扩大灌溉范围，至今已形成引黄干渠25条，灌区范
围8600平方公里，总灌溉面积达55.2万公顷。2017年，宁夏引黄古灌区
入选世界灌溉工程遗产，被誉为世界灌排工程的典范。

上图为宁夏引黄渠。
（水利专业知识服务系统网站）

据新华社电 作为纪念中日邦交正常化50周年的重要文化交流活动，
《兵马俑与古代中国——秦汉文明的遗产》大型文物展继在京都、静冈等
地展出后，近日迎来日本巡回展的收官之作——东京上野之森美术馆展。

1974年秦始皇陵兵马俑被发现后轰动世界，1976年首次走出国门便
来到日本。“当时约150万日本民众排队来到东京国立博物馆来参观，那
种受欢迎程度完全不亚于大熊猫来日本。”本次展览策展人、日中文化
协会专务理事唐启山对记者说，希望日本民众能够通过本次展览了解中
国灿烂的秦汉文化，也能重温1976年中日文化交流的历史。

19世纪末至20世纪初，“文化景观”从地理学的景观研究过
程中逐步分化出来。自20世纪70年代以来，看待文化景观的视角
也从“改造自然”转而为“人与自然共同创造”。

在1992年第16届世界遗产大会上，“文化景观”作为一个特
定的文化遗产类型被提出、正式纳入世界遗产体系，并对“文化
景观”及其子类型进行了具体界定。

历史上，由于上游水土流失、黄河裹挟大量泥沙而下，至黄河下
游平坦地势，河水流速减缓、泥沙沉积，加之“以河代兵”策略影响
下的人为决堤屡次发生，致使下游地区河堤多次发生溃决，河道南北
摆荡、极不稳定。据统计，有记载的黄河下游重大改道有6次。

《黄河大合唱》 是人民音乐家冼星海最重要、影响力最大的作
品，《保卫黄河》是其中一个知名乐章。

《保卫黄河》以黄河壶口瀑布为背景，启迪人民来保卫黄河、保
卫华北、保卫全中国，表现了在抗日战争年代里，中国人民顽强斗
争的精神。

“开封城摞城，龙亭宫摞宫，潘杨湖底深藏多座宫”。黄河自古有
“铁头铜尾豆腐腰”之说，河南省开封市正好处于黄河“豆腐腰”最脆
弱的位置。由于战乱和黄河泛滥，历史上开封曾多次被泥沙掩埋，如今
城下自下而上依次埋藏着魏大梁城、唐汴州城、北宋东京城、金汴京
城、明开封及清开封6座古城，形成开封独有的“城摞城”“墙摞墙”

“路摞路”“门摞门”“马道摞马道”的奇观。近年来，州桥遗址考古发
现不同时期的遗迹遗存便是这一奇观的实证。

◀二里头遗址位于河南洛阳偃师区，南临洛河故道，北依邙山、背靠黄
河，是黄河文化的重要组成部分，展现了中华文明进程的重要阶段。

图为二里头遗址区位。 （依据《黄河与中华文明》扉页图改绘）

◀二里头遗址位于河南洛阳偃师区，南临洛河故道，北依邙山、背靠黄
河，是黄河文化的重要组成部分，展现了中华文明进程的重要阶段。

图为二里头遗址区位。 （依据《黄河与中华文明》扉页图改绘）

文化景观

链 接 黄河下游6次重大改道

链 接 黄河壶口瀑布与《保卫黄河》

宁夏引黄古灌区

▲位于宁夏的一段黄河河道。 徐盛凯摄▲位于宁夏的一段黄河河道。 徐盛凯摄

延伸阅读

▲《兵马俑与古代中国——秦汉文明的遗产》大型文物展海报。
新华社发

“兵马俑大使”走红日本
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历史文化名城开封链 接
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出现在晋江九十九溪的豆雁（黄宝桐 摄）

泉州湾的国家Ⅰ级重点保护鸟

类黑脸琵鹭 （林清贤 摄）

泉州城东片区最大

泉州网11月21日讯（记者 朱远娥 通讯员 
谢 婧 婷 ）日前，作为泉州市“抓城建提品
质”项目，城东片区最大菜篮子中心——海
韵里商场正式开工建设，项目业主泉州城建
集团权属企业城建供应链公司积极联动，有
序推进项目建设。

据了解，该项目规划建成“城东片区的
中心农贸综合市场”“城东片区最大的菜篮
子中心”“城东片区生活性服务业消费聚集
区”，将满足周边居民的高质量生活需求，
释放城东片区经济发展潜力。

海韵里商场项目位于泉州市丰泽区城东
街道东辅路与海韵街交叉口东北侧，占地
16.1亩，总投资约2亿元，项目规划建成农
贸市场、餐饮中心、商超等一系列现代服务
业设施，为周边居民提供购物、餐饮、休闲
等服务。

自项目启动以来，城建供应链公司联合
各参建主体责任单位，成立项目建设推进攻
坚专班，倒排年度工作计划，有序推进工作
任务，确保项目按计划开工建设。城建供应
链公司将持续推进海韵里商场项目，确保项
目早日投产、早见效益。

泉州独特湿地环境吸引更多鸟类前来栖息
    珍爱湿地  保护生态家园

聚拢艺文资源  激活古城魅力  泉州市将打造“1+N”新型公共文化空间

泉州网11月22日讯 （记者王树帆 通讯员
吴舒迪）近年来，泉州发挥产业链优势，创新
发展中征应收账款平台、商业银行自建平台、
第三方供应链平台等多种供应链金融模式。记
者从市金融监管局了解到，今年以来，全市供
应链金融新投放资金196.36亿元，同比多增
10.53亿元。

近年来，泉州市持续完善应收账款融资制
度建设，开展小微企业应收账款融资专项行

动，推动核心企业与中征应收账款融资服务平
台对接，形成基于“银行—中征平台—核心企
业”三方系统直连的在线应收账款融资链条，
助力链上民营和小微企业获得融资。如九牧厨
卫公司在全省率先落地中征应收账款融资平台
在线供应链融资业务，泉州银行在全省率先对
接中征平台，实现全省地方性法人金融机构与
中征平台系统对接的首次突破。将供应链金融
业务开展情况纳入对园区考核评价体系，联合

人民银行泉州市中心支行出台措施，推动银行
业机构用好动产融资平台发展供应链金融。

泉州市还鼓励和支持政府参股的供应链公
司加快发展；推动商业银行基于自有平台发展
线上供应链融资模式，发展“建信融通”、
“云信”、政采贷、一品嘉信用贷等产品。今
年1—10月，辖内建设银行、工商银行、农业
银行、招商银行、厦门国际银行通过自建平台
电子付款凭证模式，已为31家核心企业的247

家上游中小微企业发放应收账款融资21.43亿
元。第三方供应链金融平台模式得到有效发
展，今年1—10月，辖内民生银行、中信银
行、农业银行、工商银行、交通银行与中企云
链合作开展线上保理或再保理融资，共发放资
金5.24亿元。

日前，《湿地公约》第十四届缔约方大
会闭幕，会议主题为“珍爱湿地，人与自然和
谐共生”。泉州作为依山傍海的城市，湿地星
罗棋布。如今有越来越多的鸟类前来栖息，更
是与泉州的湿地环境独特、生态系统复杂多样
有关。

泉州湿地分三大类型
“我们常说‘湿地就像海绵’，其对水有

蓄积、净化作用，能保护土壤防止侵蚀，湿地
还是重要的‘储碳库’和‘吸碳器’，红树林
湿地能起到消浪的作用。当今世界上，代表现
代文明的大都市基本上都坐落在湿地周围，江
河哺育着人类，也孕育了灿烂的文明和古今文
化。湿地的价值远远无法用货币来衡量。”泉
州市湿地学会会长李裕红介绍，湿地是位于陆
生生态系统和水生生态系统之间的过渡性地
带，它与森林、海洋、草原、荒漠一样，是地
球生态环境的重要组成。它一般被认为是“包
括沼泽、滩涂、低潮时水深不超过6米的浅海
区、河流、溪流、湖泊、水库、池塘、稻田
等”。

湿地对于沿海城市居民来说并不陌生。泉
州依山傍海，拥有大陆海岸线541公里，分布
有近海与海岸湿地、河流湿地和人工湿地三大
类型湿地。据统计，全市湿地面积96171.67公
顷，其中：近海与海岸湿地面积69711.98公
顷，占全市湿地总面积的72.49%；河流湿地
面积11279.84公顷，占全市湿地总面积的
11.73%；人工湿地面积15179.85公顷，占全市
湿地总面积的15.78%。目前建有深沪湾海底
古森林遗址国家级自然保护区、泉州湾河口湿
地省级自然保护区、惠安崇武国家级海洋公
园。

吸引珍稀鸟类“来访”
在这些湿地中，泉州湾河口湿地省级自然

保护区是泉州湿地的一大特色。“泉州湾河口
湿地主要是泥滩，相比于沙滩、礁石滩，泥滩
蓄积的养分较多，能支持更多的生物多样
性。”李裕红说道。

记者从泉州市林业局了解到，我市湿地环
境典型独特，沼泽滩涂广阔，生态系统复杂多
样，已成为众多野生动植物的重要生长栖息之
地，尤其是越来越多的珍稀濒危水鸟前来越冬
和繁殖。每年到我市越冬水鸟数量达数十万
只，其中国家Ⅰ级重点保护鸟类有黄嘴白鹭、
黑脸琵鹭、卷羽鹈鹕、小青脚鹬、东方白鹳等
10种，国家Ⅱ级重点保护鸟类有小天鹅、岩
鹭、花脸鸭、白胸翡翠、大杓鹬等25种。

泉州湾河口湿地自然保护区主要保护对象
是滩涂湿地、红树林及其自然生态系统。泉州
湾河口湿地保护区内红树林面积已由建区前的
257亩增加到近10000亩，洛阳江河口人工种植
红树林也是我国东南沿海人工恢复面积最大、
生长最好的集中连片红树林，已成为全市乃至
全省的一张生态名片。

各方共同加以保护
“湿地是我们生态家园的重要组成部分，

大家都有责任去保护。目前政府部门高度重视
湿地建设，在监测、保护、宣传等方面做了一
系列举措。但是仅靠部门是不够的，群众的保
护意识也要跟上。”李裕红认为，群众的力量
很重要，我们都是依赖着湿地的资源而生存，
因此应该以身作则，保护湿地，约束自身行
为，不做破坏湿地的行为。

泉州市湿地学会致力于凝聚各界力量共同
保护湿地家园。近十年来，学会加强湿地相关

学术交流，举办海峡两岸青少年研学活动，开
展湿地资源保护公益活动，希望让更多境内外
朋友关注泉州的湿地资源，让更多的专家提供
智慧支持。

泉州湾河口湿地早在1990年就已经进入亚
洲湿地名录，1994年中国生物多样性行动计划
的优先保护区域名单也早将泉州湾和晋江河口
纳入其中。“泉州只要练好‘内功’，保护和
利用好自己的湿地资源，就能占据主动。”李
裕红笑着说，泉州的湿地资源很有特色，早就
引起国际上的关注。

此外，李裕红认为，我们不仅要关注河口
湿地，其上游的河流湿地健康也需要加强关
注，例如晋江、洛阳江河流湿地。“人类和其
他生命都需要水。湿地离不开水，水的安全离
不开湿地。只有相关部门科学处理，各方共同
保护，才能让泉州丰富的近海和内陆湿地资源
得以可持续发展。”□记者 郭芳蓉

即日起，市委宣传部开展“学·创·讲
·展——‘艺’说二十大”泉州古城新视野·
新型公共文化空间作品征集活动，助力泉州市
打造“1+N”新型公共文化空间。

据悉，“1+N”新型公共文化空间由市委
宣传部联合泉州文旅集团打造，将通过打造
“1”主空间的索引作用，聚拢古城内的公共
艺文资源，辐射“N”个空间，点状式、穴位
式激活古城新魅力。

成为古城文化艺术培养皿
纵观国内城市，空间场景营造，是城市新

型公共文化空间建设的新趋势。目前，“1”
主空间的前期规划建设工作已经启动，拟依托
市区府文庙正音书院三间护厝作为载体。该书
院紧邻世遗点府文庙，位于蔡清祠旁，具有浓

厚的古城文化底蕴。正音书院又是我市启动复
建书院工作以来投用的第一所古书院，自2020
年5月开放以来，长期开展相关文化公益活
动，致力打造契合府文庙儒家文化氛围的公益
空间。“N”空间可以是各种形态，根据每次
植入的内容业态，进行延展和铺设；可以是完
整的空间，或者是一个橱窗，或者是一个集合
店，在不破坏原有的艺文空间运营主体的基础
上，进行巧妙融合。在空间硬件设施建设方
面，着重从空间面、统一性、可变性三方面来
考虑。在规划上将围绕市委宣传部IP形象进行
统一的视觉设计表达，保证整体的空间面和统
一性。同时，又是多元可变的，根据植入的内
容进行相应的变化。

近年来，泉州市以古城为核心，重点布局

西街、中山路两条主要街道，辐射古城关键节
点、区域，尽量收储、盘活古城内的点位空
间、古大厝资源，打造成以点带面的“刺桐记
忆”公益空间，在不同业态中，实现文化内涵
和商业的平衡，打造小而美的精品空间。这些
空间和古城里其他的艺文空间，构成了城市文
化的毛细血管，滋养着城市内涵，使得泉州古
城成为许多人向往的旅游目的地。

据悉，“1+N”新型公共文化空间将成为
6.41平方公里古城文化艺术的培养皿，今后还
力争辐射到全市各县（市、区），进一步扩大
影响力。

征集一批优秀作品展播展示
此次征集活动，旨在进一步深入学习宣传

贯彻党的二十大精神，鼓励全市各领域文化工

作者用文学、戏剧、舞蹈、美术、摄影、书
法、音乐、文创、影视等形式进行创作，通过
“学·创·讲·展——‘艺’说二十大”方
式，倾力打造一批思想精深、艺术精湛、制作
精良相统一的精品力作，推出更多增强人民精
神力量的优秀作品，在泉州古城“1+N”新型
公共文化空间进行展播展示。

据介绍，此次征集活动将重点征集三类作
品：一是文学作品，体裁不限，要求作品有真
情实感，言之有物；二是艺术作品，包括书
法、绘画、雕塑、摄影、民间艺术、工艺美术
和其他文创作品等，要求作品要源于生活高于
生活，题材新颖，艺术性强；三是纪实作品，
包括多种形式的相关事件、人物等采写，作品
要求内容真实，主题鲜明。□记者 陈智勇

“菜篮子”中心动工

项目效果图

洛阳江红树林 （陈起拓 摄）

泉州创新发展供应链金融 今年已投放资金近200亿元
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一根香肠，
吃下三克盐

关注过香肠营养标签的人可能会发现，其盐含量
很高。比如，某品牌 105 克的香肠，含盐量高达 3
克。也就是说，吃掉一根香肠，就达到了每日盐推荐
量的一半。香肠之所以加很多盐，除了产生咸味，还
有更加重要的功能。

第一，防腐。肉制品很容易被致病细菌污染，一
些细菌分泌的毒素毒性非常强，高盐对抑制细菌生长
有明显作用。比如肉毒杆菌分泌的肉毒素，有过许多
致死的案例，加盐可起到一定的防腐作用。当然，肉
制品不能只靠盐来防腐，否则就太咸了。现代食品加
工中，是通过多种防腐手段的组合，在达到防腐目标
的前提下,尽可能减小对食物安全、风味、口感的影
响。比如亚硝酸盐，就是对付肉毒杆菌最有效的防腐
剂。

第二，改善口感。加工肉制品需要结合尽可能多
的水，才能有良好的口感。要达到这个目的，一方面
需要盐使得肌肉纤维吸水膨胀，这样得到的水才能被
肌肉牢牢抓住，在后续的加热中不流失。另一方面，
需要肉中的蛋白质溶解出来，互相链接形成蛋白胶，
把水固定在这些蛋白质形成的胶中。溶解出来的蛋白
质越多，结合的水就越多。盐可以促进更多的蛋白质
溶解出来，从而结合更多的水。

第三，增鲜。跟肉相比，香肠有特别的香味。这
种“香味”是各种风味物质的组合，其中最重要的是
氨基酸与核苷酸带来的鲜味。在腌制和干燥的过程
中，肉中的蛋白质会释放出谷氨酸等鲜味氨基酸，以
及肌苷酸等“呈味核苷酸”。这些物质共同作用，使
得香肠比新鲜的肉更“鲜”。而盐带来的咸味，跟鲜
味会产生协同作用，让对方的味道更为浓郁。

此外，其他的加工肉制品，比如火腿肠、午餐
肉、肉饼、肉丸子等，也会做得很咸。除了导致盐摄
入超标，加工肉制品还有致癌风险：世卫组织总结的
数据显示，长期每天吃50克加工肉制品，大肠癌的风
险增加18%。因此，香肠等加工肉制品应该少吃或者
不吃，如果特别想吃，要控制吃的频率和量，比如每
月最多吃两次，每次最多 100克。并且，应该尽量选
择钠含量比较低的产品。

针对疾病诊断、治疗效果的随访观察，临床检验
的结果有重要的参考价值，但很多因素都会直接影响
最后的结果，其中，药物影响不容忽视。

抗生素。大量使用青霉素、头孢菌素等抗生素
时，可干扰凝血时间的测定，还可以造成血红蛋
白检测结果偏低，出现“假性贫血”。注射 240 万
单位青霉素后，2 小时内有大量青霉素从尿液排
出，会使化学法尿蛋白检测出现“假阴性”；注射
360万单位、480万单位后，要在给药 3小时、5小
时后取尿才能不受干扰。静滴此类抗生素后，最
好 8小时后再抽血检测。用磺胺类药物后，尿胆原
检查会出现混浊，影响判断结果。

抗真菌药。服用克霉唑、酮康唑、氟康唑、
伊曲康唑等抗真菌药物，可引起一过性尿素氮、
谷丙转氨酶、谷草转氨酶水平升高，白细胞数量
减少，影响肝功能检测。

调血脂药。他汀类药物可使氨基转移酶、胆
红素、肌酸激酶水平升高，可能被误诊为心肌炎
等心脏疾病。

利尿降压物。双氢克尿塞、呋塞米等利尿
药，可使血钾降低、尿酸和血糖增高。安体舒通
可使血钠和血氯降低、血钾增高，都有可能影响
电解质检查结果。

解热镇痛类药。含有对乙酰氨基酚的药物可
引起肝功能检查中的转氨酶升高，被误判肝脏有
问题。阿司匹林会抑制胆红素氧化为蓝绿色物
质，使尿中尿胆红素水平升高。吲哚美辛可使中
性粒细胞、血小板数量减少，还可引起胆红素、
谷草转氨酶、尿素、肌酐水平升高，尿酸水平降
低，尿蛋白水平升高。这些药往往在用药后 3~4小
时影响最大，24小时后才能消失。

激素类药。激素类药物能诱导肝酶合成增加，使
转氨酶、转肽酶及总胆固醇升高。雌激素类药物会影
响血脂指标，使葡萄糖耐量试验降低，血小板、红细
胞数量减少，肝脏转氨酶含量升高。肾上腺素可减少
钙、磷的吸收，增加排出量，导致血钙、血磷偏低，
同时使血糖值明显升高，临床上可被误诊为糖尿病。

抗糖尿病药。使用胰岛素后可出现低血糖。

其他抗糖尿病药（如氯磺丙脲等），可损害肝功
能，使谷丙转氨酶、谷草转氨酶升高，出现黄
疸、血细胞减少等。

抗癌药。它们主要对造血系统有抑制和毒害作
用，可导致血液中红细胞、白细胞、血小板和血红蛋
白数量减少，影响肝功能的检查结果。

维生素类。过量使用维生素A时，可使血糖、尿
素氮、血钙、甘油三酯升高，红细胞和白细胞降低，
红细胞沉降率增快，凝血酶原时间缩短。维生素C可
使尿酸测定值偏高，检验结果呈“痛风阳性”，也可
能使尿、粪隐血试验呈假阴性或阳性减弱。维生素D
可使胆固醇测定值上升。体检尿常规前2~3天最好暂
停服用维生素。

还有些药物会使尿标本着色，即尿液颜色发生变
化，比如B族维生素、黄连素使尿液呈黄色；利福平
使尿液呈橙红色；吲哚美辛、亚甲蓝使尿液呈蓝绿
色；甲硝唑、奎宁使尿液呈黑褐色。

通常大多数药物停用后，快则几小时，慢至48小
时，影响就会逐渐消失。为了尽可能使检验结果反映
身体的客观状态，减少药物干扰，受检者一定要把病
史、所服药物提前告诉医生，由医生根据病情决定检
测时机和结果判读。

九类药干扰检查结果

急性肾炎起病之初多有肾功能减退，而吃下
去的蛋白，其代谢废物又必须由肾排出，故不宜
吃过多的含蛋白质食物，包括肉类、蛋类、豆类
等，否则会加重代谢废物在血里堆积，即氮质血
症。但不需要长期戒蛋白，只要肾功能好转，临
床上出现利尿消肿，化验血尿素恢复正常，即可

采用正常饮食。
其实蛋白质本身是不会损伤肾的，相反在肾

恢复过程还需要由蛋白质分解而来的一些氨基
酸。长期低蛋白不利于孩子生长发育。轻型急性
肾炎可以不用限制蛋白摄入，若病人有大量蛋白
尿，就要减少蛋白摄入量。

急性肾炎别长期戒蛋白

美国心理学家安托露丝曾经提出过一个著名的
“三重关系”理论，即婚姻、家庭、朋友是人生的三
大护航舰。最近刊登于《人格与社会心理学期刊》上
的一项研究结果则显示，相比较与家人待在一起，与
朋友共处时能够获得更多快乐。

友谊的快乐不比亲情少

之所以友谊带来的快乐超过亲情，主持该研究的
美国南卫理公会大学心理学教授内森·哈德森认为，
这可能是因为两种情况下，人们所做的活动不同。友
谊是人与人之间自发形成的一种人际关系，其最大获
益之一就是分享彼此共同的兴趣爱好，可以给人更多
的空间做自己；而家人是由血缘决定的，这种关系无
可避免地带有一定责任感，很多时候还会包含家务琐
事、育儿矛盾等烦恼因素。

华南师范大学心理学副教授迟毓凯说，一个人在
亲友关系中收获的积极情绪的差别，也与年龄和文化
差异有关。比如，刚进大学的学生、刚入职场的年轻
人渴望交友，这一时期友谊的力量会明显大于亲人；
对老年人来说，家人带来的快乐有可能更大，特别是
在中国传统“家文化”的主导下，这一特点会更为明
显。但总体而言，友谊对一个人的身心健康有重要意
义，这是中外研究反复证明的事实。

从心理获益上看，友谊能使人远离孤独抑郁、舒
缓压力、增强幸福感。中国科学院心理研究所研究
员、发展中国家科学院院士张侃说：“对少年儿童
来说，友谊质量还关乎智力与人格的发展，有助于
提高社会向心力。”西方经典著作《儿童心理学手
册》中明确指出，有朋友的儿童青少年比没有朋友
的人，具有更强的社会适应力，以及更高的合作精
神、利他主义、自尊水平；有朋友的儿童青少年更
容易体验到主观幸福感，而没有朋友的儿童青少年
更容易体验到孤独感。

同时，越来越多的研究证实，友谊带来的健康
益处可以影响到血压、睡眠、认知等诸多方面，甚
至降低一个人的早亡风险。比如，英国伦敦大学学
院精神病学系的研究显示，在退休人群中，社交频
繁的参试者罹患老痴的风险比疏于交流者低 12%；
澳大利亚弗林德斯大学的研究则发现，与 5个以上亲
密朋友一直保持接触的老人，死亡风险可降低 22％，
平均延寿7年。

至少要交三类朋友

与其他很多关系一样，友谊的质量会影响其作用
的发挥，因此交友需要谨慎选择。美国《预防》杂志
曾刊文称，人一生至少要有以下几种好朋友，包括志
同道合的、比自己年轻的、能一起运动的，以及儿时
的发小、伴侣的朋友等。北京大学精神卫生学博士汪
冰认为，无论有几个朋友，人一生中最重要的朋友可
以大体分为三类。

比自己年龄大的忘年交。他们更多的人生阅历和

经验智慧，能够为你解答诸多生活困惑，并指引正
确的人生方向。汪冰说，友谊对心理的积极影响之
一就体现在提供意见建议方面。每个人都有不确信
的时候，特别是涉及内心选择或在意的事时，而寻
求建议的对象，通常都是能够无条件接纳自己并能
设身处地为我们着想的人，也就是那些值得信任的
朋友。忘年交可以建立在相似的兴趣爱好上，或只
是谈得来的“老”友。

比自己年轻的朋友。随着年龄增长，人们会逐渐
被“经验”束缚，而年轻的朋友可以让人摆脱束缚，
跟上时代，重新获得活力。这一点对老年人来说尤为
重要，可试着学习一些新知识、了解社会新动态，然
后走出家门，主动与年轻人攀谈。与年轻人为友，可
以让人变得年轻。

处于相同人生阶段的朋友。面对相同的困惑和挫
折，同龄朋友间会有更多的共同语言，更易相互理
解，通过共鸣，减缓压力。友谊舒缓压力的原因还在
于朋友间的信任关系，它会让朋友成为最安全的“树
洞”，可以尽情倾诉和发泄情绪，在取得朋友的认同
后，压力更易缓解。孤独让痛苦加倍，分享让痛苦减
半。选择同龄好友时还应多考虑一下，看他是否能带
来健康的生活习惯、积极的生活态度等。

汪冰强调，朋友之间通常会存在一种互惠机制，
能让人感到舒服的友谊是两个人都能从中获益、有所
满足，这样的友谊才能长久。

交友是个技术活

从某种程度说，、交友是个技术活，如何结交到
新的朋友和经营好已有的友谊都不容易。今年 5月，
美国心理专家格兰特·希拉里·布伦纳博士进行了一
项有关交友的研究，结果发现，现代人交友的最常
见障碍有 6种：性格内向、害怕被拒绝、难以信任
他人、缺少时间、太挑剔，以及疾病或文化差异等

现实因素。其实，要克服这些交友中的障碍，只需
要掌握一些技巧。

态度要主动。孤独的人都是等着别人来敲门，
只有变被动为主动，积极加入其他人的谈话，才有
可能获得朋友。这是与他人建立友谊的第一步，也
是最重要的一步。与其等待友谊的到来，不如先去
成为别人的朋友。

增强沟通技能。开启一段陌生的友谊时，提问
比说更重要。打破提纲式交流有个秘诀，就是顺势
追问。比如，询问对方喜欢什么样的音乐，然后表
现出浓厚的兴趣进行追问。对他人的好奇是打开对
方心门的钥匙。

多说赞美。赞美不仅是人际关系的润滑剂，也是
建立关系的重要因素。交朋友时，先关注他的兴趣爱
好，再关注他的优点和闪光点。现实中很多人羞于表
达，不知怎么夸对方，其实只要说出自己的观察就可
以了。此外，用心的关注也是一种无声的赞美。

建立自信心。不敢信任是一种自我保护，但这种
不信任感需要控制在合理范围内。不自信的人需要找
到适合自己的社交模式，并经常提醒自己，交友不是
去寻找一个不会伤害自己的人，因为朋友之间的伤害
或许是无心的，不需要患得患失，过于敏感。

不以结果为导向。结交新朋友的过程是一次冒
险，因为你不知道对方将以什么态度对待自己。建
议不要以结果为导向，别太在意一段人际关系的结
果，否则会让人紧张不安。友谊关系是动态的，需
要缓步慢行，尤其那些特别羞涩、容易紧张的人，
更需要多一些交友练习和尝试。无论遇到什么情
况，要学习成为自己的拉拉队而不是差评师，自己
先成为自己的朋友。

专注投入。友谊是有成本的，切不可一面感叹自
己的孤独寂寞，一面又嫌人际关系麻烦。交朋友需要
时间，只要你专注投入其中，得到的反馈也会让生活
变得更美好。

接受不完美。友谊的一个重要特点是无条件接纳
对方。生活中不乏完美主义者，可如果在交友中过于
强调完美，只会让人变得孤单，应当学习如何对他人
温柔以待。比如，多去找朋友优点，或者换位思考，
自己在朋友眼里是否是个无可挑剔的朋友？

便捷的网络促生了大量网络友谊。但专家提醒，
网上朋友无法替代真实的友谊，即便结交了很多网
友，只要回到现实世界，仍然很容易感到空虚和孤
单，因此一定不要忽略结交现实中的朋友。

友谊的力量超乎想象
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【香港商報訊】記者林麗青報道：昨日，深圳市疫
情防控新聞發布會舉行。據悉，當前深圳面臨的新冠
疫情防控形勢十分嚴峻複雜，正處於與時間賽跑、與
病毒較量的關鍵窗口期。深圳全面落實屬地、部門、
單位、個人的四方責任，盡最大可能切斷傳染源、控
制疫情波及範圍，確保疫情不出現反彈。

多數病例屬輸入及關聯
深圳市衞生健康委二級巡視員、市疫情防控指揮部

辦公室新聞發言人林漢城表示，11月27日0-12時，
深圳新增31宗陽性病例，其中21宗診斷為新冠肺炎
確診病例，10宗診斷為新冠病毒無症狀感染者。

林漢城指出，本輪疫情呈現出多源輸入、多點散
發、局部聚集的特點，全市新增社會面病例數持續處
於兩位數，大多數病例屬於外省（市）輸入及關聯病
例，多個區均報告新增病例，個別區的新增病例數仍

然較多，部分個案源頭尚未完全查清。

應減少社會面人員流動
深圳市疫情防控指揮部8號通告已明確發布 「三天

三檢三不（不聚會、不聚餐、不前往人群密集場
所）」政策，要求所有來（返）深人員抵深後嚴格落
實 「落地檢」及 「三天三檢三不」措施。

為進一步減少社會面人員流動，深圳已經對社會面
疫情防控措施作出調整，自27日0時起，對文化娛樂
場所、商超、農貿市場等密閉場所，按照50%限流。
同時倡導下周一至周五，廣大企業、單位員工及市民
居家辦公，提倡採用視頻、網絡、電話等線上會議等
方式，最大限度減少人員流動和聚集。

深圳機場守好入深關口
【又訊】記者林麗青報道：根據最新防疫形勢，近

期深圳進一步加強赴深返深人員健康管理措施。作為
抵深重要交通場站，深圳機場嚴格落實抵返深防疫要
求，各保障環節全力做好查碼、落地核酸檢測和重點
圈層城市抵深旅客閉環轉運工作，近期日均保障抵深
旅客3萬人左右，全力守好入深空中關口。

據了解，深圳機場還在航站樓到達、地面交通中
心等處，利用電子屏加大對 「三天三檢三不」等最
新防疫要求的宣傳提醒，同時現場廣播不間斷提示
閉環轉運等防疫要求，引導旅客配合防疫措施、做
好個人健康管理和防護，共同營造安心放心的出行
環境。

深圳旅客有序進出站
【又訊】記者姚志東報道：記者從深圳鐵路部門了

解到，深圳車站旅客進出站安全有序。截至昨日 18
時，當日深圳北站到達客流約為3.6萬人次。

據悉，深圳鐵路部門嚴格落實車站通風換氣、衞生
保潔、日常消毒等衞生管理要求，對衛生間、座椅、
閘機、電梯等公共場所進行重點消毒。並通過廣播提
示旅客佩戴口罩，做好個人防護。

在站外， 「請戴好口罩，準備好健康碼」 「請有序
排隊，保持安全距離」，每條進站通道，都會有專門
的醫務人員對每位旅客進行嚴格查驗健康碼、體溫測
量，以及提醒旅客科學佩戴口罩，保持距離。

在疫情防控新聞發布會上，深圳市龍華區委常
委、常務副區長徐志斌昨日表示，龍華區嚴格做好
來（返）深人員的疫情應對措施，在深圳北站配置
了多台健康防疫一體機，實現防疫核驗和車票核
驗，實現身份證 「一證通行」，大幅縮短訊息核驗
時間。同時，深圳北站建成便民檢測點，提供快捷
迅速的核酸檢測服務，大大方便了旅客落地核酸檢
測需要。

防疫關鍵窗口期 深圳倡居家辦公

【香港商報訊】據新華社消息，日前，中共中央
決定：劉國中同志不再兼任陝西省委書記、常委、
委員職務，趙一德同志任陝西省委書記。

【香港商報訊】記者何松報道：日前，由深圳市
寶安區主辦，深圳交響樂團承辦的交響音樂會《千
里江山》在濱海藝術中心奏響。演出以交響樂的方
式展現中國繪畫藝術的寫意之美，展現千里江山的
壯麗景象。

據悉，交響音詩《千里江山》以北宋畫家王希孟
傳世作品《千里江山圖》為創作藍本，以管弦樂隊
與多種器樂協奏的方式，傳達出中華傳統文化及其
審美意蘊，抒發了對古今仁人志士赤子之情的禮
讚，展現了開放包容天下一家的中華民族偉大精神
世界。

深圳市寶安區與深圳交響樂團聯合系列音樂會，
每場音樂會均以豪華的藝術家陣容、豐富的經典音
樂作品、高水準的演奏水平為觀眾呈現精美的音樂
盛宴，受到了廣大市民的喜愛和追捧，已成為具有
灣區核心影響力的文化品牌。

深圳交響樂團
奏響《千里江山》

《千里江山》音樂會演出現場。 深圳交響樂團供圖

【香港商報訊】記者盧偉報道：以 「灣區未來 才
聚惠州」為主題的2022惠州市首屆人才周活動日前
啟幕，在當天的開幕式上，該市通過《致廣大人才
朋友們的一封信》向全球英才發出邀約，來惠州共
同發展、共同成就……活動現場還發布惠州市人才
新logo、新口號、新政策。並在未來3年，該市市級
財政將投入約20億元人民幣的人才工作經費，以實
實在在的舉措，服務創新創造、優化人才生態，奮
力打造各類人才的青春之城、奮鬥之城。

本屆人才周，除了在惠州設置主會場外，還在新
加坡、香港、澳門設置了分會場，來自上述三地的
人才代表們以視頻連線的方式參加開幕式活動。

值得一提的是，今年以來，惠州相繼頒布高含金
量的一系列 「人才新政」，今年9月出台了《關於
加快新時代人才強市建設的意見》，發布了惠州人
才政策3.0版本，除了提標延續對高層次人才的支持
保障外，還首次提出了青年人才落戶補貼，以及優
秀教育人才和醫療衞生人才獎勵補貼等扶持政策。

惠州首屆人才周啟幕

惠州市首屆人才周開幕。 記者盧偉 攝

前10月內地規上
工企營收增7.6%

【香港商報訊】據新華社消息，國家統計局昨日
發布數據，今年前10個月，全國規模以上工業企業
營業收入同比增長7.6%，利潤同比下降3%，但裝備
製造業利潤明顯回升，電氣機械行業利潤大幅增
長，工業企業利潤結構繼續改善。

國家統計局工業司高級統計師朱虹分析，前10個
月，受國內疫情散發多發、工業生產者出廠價格同
比由漲轉降等因素影響，工業企業營收增速較1至9
月份有所放緩，利潤同比降幅較1至9月份擴大0.7
個百分點。

數據顯示，外資和中小企業利潤有所改善。前10
個月，外商及港澳台商投資企業利潤同比降幅較1
至9月份收窄1.7個百分點，連續3個月改善；中小
企業利潤同比增長1.4%，持續保持增長。

趙一德任陝西省委書記

【香港商報訊】記者姚志東報道：深圳市福田區日
前在福田CBD文化金融街區舉辦 「灣區有福 深愛您
來」奮進新時代 福田新實踐—— 「招商引資+招才引
智」全網推介大會。

聚光燈下，創新創優的 「高產田」、宜居宜業的
「幸福田」、共生共贏的 「奮鬥田」、先行示範的
「夢想田」孕育着勃勃生機，6位業界學界 「老友」

化身 「福田招商大使」動情講述深耕福田的美好記
憶， 「五個首善」激動暢想福田美好未來，科創、金

融、時尚、生態
四 大 政 策 「福
袋」密集發布，
福 田 CBD 文 化
金融街區精彩亮
相，大會發布本
年度招商簽約重
大成果，新引進
62個重大項目、
投資總額1205億
元（人民幣，下
同）彰顯福田魅
力，誠邀全球企
業和人才選擇福
田、投資福田、
扎根福田，共享
發展機遇，共創
美好未來。大會

吸引了超過410萬名網友觀看，網絡話題閱讀量高達
1.25億。

在推介大會現場，福田區委書記黃偉成為了送
「福」達人，現場送出科創、金融、時尚、生態四大

重磅政策福袋。
科創福袋，一次性推出5棟科技專業樓宇、40萬平

方米高質量科創產業空間，對入駐的優質科技企業給
予每年最高800萬元的租金支持。同時，在河套深港
科技創新合作區面向全球發布人工智能、醫療科技、

新材料等 「卡脖子」領域首批6個科研項目榜單，誠
邀各路英雄豪傑揭榜挂帥，單個項目最高可獲2000萬
科研資金支持，英雄不問出處，只要有能力、有意願
都可以揭榜。

金融福袋，送出 「3個5」金融大禮包，推出首批福
田中心區金融人才公寓安居服務，單個企業最高可支
持50套，每套最高支持50%租金補貼，助力金融人才
安家落戶、安心發展。從 「募、投、管、退、服」五
個方面構建全鏈條政策體系，給予風投創投機構最高
5000萬元落戶支持。

時尚福袋，首次推出時尚 「雙十」禮包，拿出10萬
平方米高端樓宇產業空間，打造灣區時尚總部中心，
時尚總部企業入駐享受5折租金，國際時尚媒體入駐租
金全免。提供超過 10 萬平方米高質量低成本物業空
間，對門店經營拓展等提供最高500萬元的資金支持。

生態福袋，密集推出42個生態工程項目，新改擴建
超40萬平方米生態空間、近20公里休閒步道，將轄
區13個大型城市公園、郊野公園 「串珠成鏈」，未來
的福田，城就是景、景就是城，天更藍、水更清、地
更綠、城更美。

推介大會上，福田 CBD文化金融街區啟動亮燈，
街區七棟樓宇 「一樓一特色」，廣電金融中心 「藝術
特色」、廣電大廈 「演藝特色」、建設銀行大廈 「生
活方式特色」、招商銀行深圳分行大廈 「公共藝術特
色」、深交所 「金融科普特色」、太平金融大廈 「健
康樂活特色」和基金大廈 「運動社交特色」，讓傳統
辦公區變身時尚活力區，打造福田新文化地標。

深福田舉辦「招商引資+招才引智」推介會

在剛結束不久的深圳高交會上，首次設置的深圳專精特新企業展深度
展現了深圳中小企業科技創新力量。作為一座創新之城，高新技術產業
已經成為深圳經濟發展的重要引擎。在日前公布的今年1-10月全市規模
以上工業增加值數據中心，深圳主要高技術產品產量持續快速增長，顯
示出經濟 「新動能」 的強勁態勢。受訪專家表示，深圳高新科技產業發
展與深厚的科創土壤息息相關。良好的營商環境與產業生態，是深圳科
技創新的源頭。隨着工業4.0的繼續推進，深圳將在製造業中佔據很高地
位，未來前景廣闊。 香港商報記者 伍敬斌

「招商引資+招才引智」全網推介大會現場。 主辦方供圖

香港學者指深港科創深度合作

將為「深圳製造」注入新動能

開放姿態助力經濟蓬勃發展
VR、機器人、醫療器械、芯片、軟件、物聯

網、新材料、無人機、通信等諸多由深圳國家級
專精特新 「小巨人」企業帶來的高新科技產品，
成為此次深圳高交會的一大亮點。諸多中小企業
的蓬勃發展，顯示城市深厚的發展土壤。本次高
交會首次設置的深圳專精特新企業展，無疑展示
了深圳高新技術產業澎湃的生機與活力。在深圳
高新技術產業發展的路上，有一批企業格外令人
矚目：騰訊、華為、中興、大疆創新、華大基因
……它們已經成功打造了深圳面向全國乃至全球
的亮麗名片。然而，它們曾經也是深圳眾多中小
企業的一員。

11月26日，深圳市統計局最新發布的統計數據顯
示，今年1-10月全市規模以上工業增加值同比增長
6.2%，增速與1-9月持平，延續恢復發展態勢。其
中最值得注意的是，在工業領域中，主要高技術產
品產量持續快速增長，這顯示出深圳經濟 「新動
能」強勁。數據顯示，深圳今年 1-10 月新能源汽
車、充電樁、5G智能手機、民用無人機產量分別增
長212.7%、124.4%、35.4%、31.4%。

在香港中文大學劉佐
德全球經濟及金融研究

所常務所長莊太量
看來，深圳的高

新製造業之所
以 能 有 今 日
如此良好的
產業環境，
與深圳幾十
年 的 積 累 分

不開。他在接
受本報記者採訪

時表示，深圳科創產業的發展土壤深
厚，長期以來資金往高新技術產業傾
斜是一方面，更重要的是深圳開放的
姿態有助於引進全國乃至全世界的人
才，數屆政府大力引進一些著名企
業，改善營商環境，又有助於科技創
新企業在此扎根。再加上深圳大力發
展科創之時，正遇上了互聯網行
業的興起，使得深圳科技創新形
成了非常好的業態。

市場機制不斷完善科創發展獲力撐
據悉，在20世紀80年代末90年代初，深圳市政府

前瞻性地提出以市場為導向發展高新技術產業的基
本思路，把發展高新技術產業作為深圳的第一經濟
增長點，將電子信息、新材料和生物工程技術作為
上世紀90年代重點發展的科技領域。在正確的引導
下，高新技術產業化的市場機制不斷完善，尤其是
無形資產評估制度的建立、技術入股機制的完善以
及融資貸款、風險投資、成果轉化等體系的相繼組
建，為深圳高新技術產業的創新發展提供了體制機
制保障。

而為完善和規範政府推動高新技術產業發展的政
策措施，1998年深圳出台了以 「22條」為代表的一
系列扶持高新技術產業發展的重要文件，在研發投
入、技術入股、投資擔保、稅收優惠、人才引進等
方面取得重大突破。至此，深圳民營科技企業迅速
崛起，高科技龍頭企業不斷湧現，民營企業成為高
新技術產業創新發展的主力軍，越來越多的企業開
始由技術模仿轉向自主創新。

正是這個時期，深圳出現了4個90%：即90%以上
的研發機構、90%以上的研發人員、90%以上的研發
投入和90%以上的研發成果都集中在企業，成為深
圳自主創新的一大亮點。回顧深圳改革開放的發展

歷程，中小企業仍是推動深圳經濟社會發展的重要
力量，是深圳實現經濟轉型升級、推動高質量發展
的重要基礎，同時也是擴大就業、改善民生的有力
支撐。

繼續深化發展土壤保持競爭力
當前，粵港澳大灣區的建設讓工業 4.0 的方向越

來越明晰。在這個過程中，深圳的作用將更加重
要。莊太量認為，目前，中國的高新技術面臨着
更多的國際競爭，深圳需要保持競爭力，擴大開
放。與此同時，深圳應從過去成功的經驗中汲取
營養，人工成本與生活成本不斷增加的情況下，
繼續培養人才、引進人才，創造更好的生產、生
活環境，這樣深圳的高新技術產業才會更加做大
做強。

深圳還可以多與周邊城市合作。莊太量表示，深
圳毗鄰香港，對於高新技術的發展也是一個優勢。
畢竟深港在科創合作方面也是歷史悠久了。初期，
香港提供大量的科研人才、國際資本，深圳則提供
生產場所和市場。如今深圳與香港的科創合作進入
了新時代，河套地區得到了很好地開發，香港也開
啟了北部都會區的建設，未來還有很多文章可做。
灣區各城市完全可以打造出一個更大範圍的高新技
術生態圈，這對於粵港澳大灣區的競爭力將是一個
很大的提升。
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【香港商報訊】記者鄺偉軒報道：內地疫情升
溫，恐怕打擊港股反彈勢頭。分析稱，疫情帶來的
負面市場氣氛，恐將蓋過 「降準」帶來的正面因
素，料港股將進入整固期，恒指將於 17000 點至
17800點之間整固。

新加坡交易的 「黑期」報17476點，較恒指上周
五(25日)收報17573點低97點，若跟足 「黑期」走
勢，料恒指周一(28日)早上將會低開約100點。分
析稱，雖然恒指上周五受制 10 天線，但 20 天線
(16924點)料短期升穿50天線(16992點)，形成 「黃
金交叉」，利好後市表現。

至於港股預託證券(ADR)方面，美團點評(3690)
上周五公布季度業績後，ADR股價受壓，折合港
元收報 136.04 元，跌 0.41%；阿里巴巴(9988)ADR
折合港元收報73.75元，跌1元或1.34%；另外，小
米集團(1810)ADR折合港元收報9.38元，跌0.11元
或1.19%。

凱基亞洲投資策略部主管溫傑相信，雖然由
10月底的反彈浪仍未完結，但未來一星期將會處
於整固期，完成整固後才挑戰本月中高位。他又
認為，澳門政府批出新賭牌予原有 6 家博企屬預
料之中，相信濠賭股股價即使周一上升，幅度也
不會太大。

多管齊下鞏固國際航運中心地位

計出
新角度

責任編輯 蔡清偉 陳秉植 美編 劉定緣
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新聞 本版觀點僅供參考 據此入市風險自擔

財爺：推動高增值航運業集群發展

【香港商報訊】記者蘇尚報道：財政司司長陳茂波昨日在網誌表示，本港
一直保持世界十大港口的地位，儘管過去十年吞吐量呈緩慢下降趨勢，但國
際金融中心及國際仲裁服務，支持本港航運業朝更高增值的 「海運業集群
模式」 轉型。他強調，正多管齊下鞏固和提升本港國際航運中心及國際航空
樞紐的地位。

加息疊加疫情衝擊
新盤銷情淡靜

【香港商報訊】記者古小喬報道：過去周末，因
加息疊加疫情衝擊，一手新盤銷情淡靜，有市區新
盤更以低價出擊吸客。由保利置業(119)及尚嘉控股
合作的油塘新盤朗譽，上周五公布首張價單，折實
入場價 414 萬元起，發展商即日下午對外開放設於
九龍灣的示範單位及展銷廳，市傳截至昨日晚上 8
時，銷售廳已錄約800人參觀。

朗譽首批128伙，折實平均呎價17938元，為今年推
售的市區新盤中呎價最低。首批128伙內涵蓋17伙開
放式、41伙一房、67伙兩房、3伙三房單位，面積由
261 至 730 平方呎，折實售價由 413.95 萬至 1338.68 萬
元。

至於萊蒙國際與俊和合作發展的何文田現樓新盤
於過去周末再錄成交，售出 11 樓 B 室，面積 522 方
呎，售價約 1561.3 萬元，呎價約 29910 元。該項目由
開售至今，累售 43 伙，連同車位銷售共套現約 9.5
億元。

十大屋苑成交按周跌
二手方面，於過去周末，四大代理關於十大屋苑成

交宗數普遍按周下跌。其中，美聯十大屋苑的成交宗
數跌得最多，錄得約9宗買賣成交，按周減少25%，重
返單位數水平。

美聯物業東涌映灣薈分行高級區域經理方吉和表
示，該行剛促成映灣園7座高層A室成交，單位實用
面積 893 方呎，業主原開價 1160 萬元，累減至 980 萬
元成交，折合實用呎價約10974元，建築呎價約8221
元。

陳茂波以 「推動高增值航運業集群的發展」為題發
表網誌。他表示，習近平總書記在七一重要講話中表
示，支持本港鞏固國際航運中心地位，而這亦是我們
經濟朝更高增值方向發展的重要一環。特區政府將結
合有為政府和高效巿場，以不斷為香港增強發展動能
為目標，採取多管齊下的策略和措施，鞏固和提升本
港國際航運中心及國際航空樞紐的地位。

他提到，全球貿易中，有八至九成的貨物靠水路運
輸，整個產業覆蓋領域廣泛，包括船舶製造、船隊管
理，以至航運服務相關的仲裁等，整個產業群非常龐
大，當中高增值的部分是本港航運業未來的出路。

正加強與大灣區城市群協作
目前本港有大約900家與航運相關的公司提供多元

化的海事服務，由本港船東和船舶管理公司擁有及管
理的商船船隊，以總載重量計，佔全球總量的一成，
是全球第四大的船舶註冊處；每周有大約270班國際
貨櫃班輪，連接全球近600個目的地。

在海事保險方面，為全球大部分遠洋船舶承保的

國際保賠協會集團(IG)13 家成員中，有 12 家在本港
設有辦事處，讓本港成為倫敦以外全球第二大的海
事保賠保險中心。本港的專業仲裁服務也獲得國際
航運業的認同，波羅的海國際航運公會(BIMCO)在
兩年多前，將香港納入為全球四大國際海事仲裁中
心之一。

除了高增值航運產業群的發展，空運物流方面，本
港也正加強與大灣區內城市群的協作，本港海陸空聯
運的優勢將更為明顯。例如香港機場與大灣區其他城
市之間正開拓 「海空貨物聯運」發展模式，機管局在
東莞設立上游 「香港國際機場物流園」，以及在香港
機場設立 「空側海空聯運貨運碼頭」，讓內地出口貨
物可在預先完成安檢後直接運達，再利用香港國際航
空網絡，無須重複安檢程序無縫轉運到世界各地。國
際空運貨物亦可利用上述路線逆向進入內地。港府也
在加快推動大灣區物流信息的互聯互通，完善 「多式
聯運」， 並發展包括冷鏈貨物及藥物處理在內的高端
高增值物流服務，鼓勵業界進一步應用科技，提高生
產力。

世界盃支出的乘數效應
2022世界盃上周在卡塔爾揭幕，12月18

日閉幕，比賽歷時約一個月。
這類全球關注的運動盛事，向來能創造

龐大的經濟效益，國際足球總會預估，這
次世界盃可望吸引約50億觀眾收看，超越2018年俄羅
斯世界盃35億人的收看規模，周邊商品產值將逾千億
美元。

卡塔爾面積約11586平方公里，人口約288萬。根據
國際貨幣基金組織於2021年統計，卡塔爾的國內生產
總值(GDP)約1478億美元，在全球排名第55位，較香
港排名40位為低。

卡塔爾人口僅288萬
為了此次世界盃，卡塔爾豪擲 2200 億美元大興土

木，是過往七屆總和的五倍。其中約100億美元用於
為世界盃建造的七個體育場和一個翻新體育場。其餘
用於交通、酒店、電信和安全基礎設施，包括360億
美元用於多哈的地鐵系統、新機場、道路建設和100
多家酒店等。按卡塔爾去年的GDP來算，這次世界盃
的開銷相當於全國上下辛苦奮鬥一年半多的生產總
值。

雖然卡塔爾作為富有的石油國家，但如此揮金如
土，當然不只是為了向全世界炫富。事實這2200億美
元中，真正花在世界盃本身基礎設施上的，估計只有
小部分；相反更多的是用在了本國的建設中。而且根
據宏觀經濟學中的乘數效應，這種巨額的基礎性投入
會創造出數以萬計的工作崗位，促進建築、能源、公
共服務等行業的發展。據卡塔爾工商業協會的報告提
到，已經投入的各項基礎設施財政支出，將能夠拉動
了卡塔爾經濟增長 1.5%。另外，根據卡塔爾政府報
告，成功奪得2022年舉辦資格之後，該國GDP每年都
在穩定增長，年均增長率達4.5%。

英國切斯特大學金融科技及數據分析教授 梁港生

稅務代表(30多年經驗專業人仕處理)

清盤除名/個人破產申請

稅務申報及顧問

年報及公司秘書服務

成立中國公司或辦事處

成立本地，海外及BVI公司

註冊地址及代理人

會計理帳

商標註冊

草擬各類合約

地址：香港皇后大道中340號
           華秦國際大廈18樓
電話：(852)2581 2828
傳真：(852)2581 2818
電郵：enquiry@butdoyeungcpa.com

 (in voluntary liquidation)

Company No. 2078676

Voluntary Liquidator
(Sgd) CHENG KA FONG

NOTICE is hereby given, in accordance with the BVI 
Business Companies Act, 2004 that the above named 
company, is in voluntary liquidation. The voluntary 
liquidation commenced on 2022/11/24 and CHENG KA 
FONG of Room B, 10/F., Tower A, Billion Centre, 1 
Wang Kwong Road, Kowloon Bay, Kowloon, Hong 
Kong is the voluntary liquidator. 

Dated: 2022/11/24

ICP DAILY LIMITED

EXQUISITE HONOR HOLDINGS LIMITED (IN LIQUIDATION)

MAXIM WELL LIMITED (IN LIQUIDATION)

CAPITAL RING ENTERPRISES LIMITED (IN LIQUIDATION)

GUOAN CATHAY LIMITED (IN LIQUIDATION)

IN THE MATTER OF THE INSOLVENCY ACT

 - Appoint a creditors' committee.

Secured creditors (unless they surrender their security) should also include 
statements giving details of their securities, the dates on which they were given and 
the estimated values at which they are assessed.

Unit 703, Capital Centre

Hong Kong

 - Appoint another liquidator in place of the liquidators appointed by the 
members; and

151 Gloucester Road

At the meeting creditors may:

Frank Forensic and Corporate Recovery Limited

Achan@frankrecovery.com.hk

NOTICE is hereby given pursuant to Section 178(1) of the Insolvency Act 2003 (the 
“Act”) that on 14 November 2022, Nathan Mills of R&H Restructuring (BVI) Ltd, 
PO Box 3162, Road Town, Tortola VG1110, British Virgin Islands and on 28 
November 2022, Chan Hoi Yan of Frank Forensic and Corporate Recovery Limited, 
Unit 703, Capital Centre, 151 Gloucester Road, Hong Kong, have been appointed as 
Joint Liquidators of the above-named companies pursuant to a Qualifying Resolution 
of the Members.

28 November 2022
Joint Liquidators 

Nathan Mills 

Any creditor entitled to attend and vote at the meeting is entitled to do so either in 
person or by proxy. Completed claim forms and proxy forms should be lodged with 
the Joint Liquidators by no later than 12:00 PM (Hong Kong time) on 5 December 
2022.

Chan Hoi Yan

Amy Chan

   (In Liquidation)
9:30 AM Exquisite Honor Holdings Limited

    (In Liquidation)
10:30 AM Maxim Well limited (In Liquidation)

9:00 AM Guoan Cathay Limited (In Liquidation)

10:00 AM Capital Ring Enterprises Limited

Time (Hong Kong time) Companies

NOTICE is hereby given that the creditors of the above-named companies are 
required to send in writing their names and addresses and the particulars of their 
debts or claims, and the names and addresses of their solicitors, if any, to:

NOTICE is hereby given pursuant to Section 179 (1) of the Act, that a first meeting 
of the creditors of the above-named companies will be held on 6 December 2022 via 
telephone conference as follows: - 

茲有離婚呈請書經呈遞法院，提出與答辯人鄭伯葵離

婚，答辯人地址不詳，現可向香港港灣道十二號灣仔

政府大樓閣樓二家事法庭登記處申請索取該呈請書之

副本。如答辯人在一個月內仍未與該登記處聯絡，則

法院可於其缺席的情況下聆訊本案。

此通告將於香港出版及流通之中文報章香港商報刊登一天。

 司法常務官

嚴朝娟 

及

 鄭伯葵

呈請人

答辯人

通告

香港特別行政區
區域法院
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阿里業績勝預期
科技股業績期持續，其中阿里巴巴

(9988)今年9月份季度業績佳，勝於市場預
期，季度收入按年增 3%，平穩健康；
Non-GAAP 淨利潤按年增 19%及經調整

EBITA按年增29%，均勝預期，並公布進一步擴大股
份回購計劃，彰顯長期發展信心。

阿里巴巴旗下淘特發布招商新政策，新商入駐即可
獲取全店服務費減免、保證金減50%及300元人民幣推
廣券等福利。另外，內媒報道，集團旗下新零售平台
盒馬鮮生近日於上海開設當地第五間 「盒馬 X 會員
店」，同時為全國第八間分店。此前盒馬X會員店已
在上海、北京、南京及蘇州開設分店，盒馬X會員店
總經理孫碩表示，店內自有品牌佔比已從去年的25%
提升至40%，希望再用一年時間將獨家自有品牌佔比
提升至50%。

淘特和淘菜菜虧損大幅收窄
截至今年9月30日止的12個月，淘特和淘菜菜虧損

持續大幅收窄。季內，淘特優化用戶獲取投入，提高
活躍消費者平均消費和購買頻次，M2C 商品支付
GMV按年增長超過60%；淘菜菜GMV按年強勁增長
超過40%。季內，盒馬收入增長強勁，線上訂單收入
佔比 65%；運營效率提升，同店銷售增長、顯著減
虧，發展空間頗大。

綜合而言，儘管面對宏觀環境的挑戰，阿里仍取得
穩健業績，印證集團商業模式的韌性。集團專注於優

化業務，此舉可令集團進一步擴大業務範圍，提
高盈利能力，以及帶來長期價值。

Vantage客席分析師 李慧芬
(本人並沒持有以上股票)

【香港商報訊】記者鄺偉軒報道：新冠肺炎疫
情催生 IT 行業 「大變身」，繼而推動全球 IT 人
才 「大洗牌」。資訊科技及數碼人才獵頭公司
Venturenix 總監袁益霆接受本報訪問時稱，全球
的 IT 行業都有離職潮，預料明年 IT 行業依舊缺
人，但相信 IT 行業的移民潮將處於穩定期，加
上面對經濟衰退，行業的加薪幅度將會稍為冷
卻。

「以軟件行業為例，一年走 30%至 40%相當普
遍。」袁益霆稱，在IT人才最為短缺的時期，若
一家 IT 企業的技術部門需要 200 名員工才足夠營
運，基本上會有多達50份職位空缺；相信即使疫
情過後，大部分 IT 企業仍有 80%至 90%的工序仍
將停留在虛擬層面，若IT企業堅持以面見方式聘
請員工，相信在招聘員工時，將面對很大困難。

袁益霆續稱，雖然近日疫情放緩，仍然全部採
取在家工作的 IT 公司，只有少於
15%，但他認為，若 IT 企業要挽
留員工，須採取混合工作模式、
即 「線上+線下」才可。他又指
出，若要吸引海外 IT 人才來港，
除視乎本港的防疫措施，還有港
府對創科的支持程度，以及香港
和內地能否恢復免檢疫通關而
定。

陳茂波在網誌表示，支持本港航運業朝更高增值的 「海運業集群模式」 轉型。

政府基本工程開支將增至每年逾千億元
【香港商報訊】記者蘇尚報道：發展局局長甯漢

豪在網誌撰文表示，未來數年政府的基本工程開支
預計逐步增加至每年超過 1000 億元，計及私營項
目，整體工程總量將會增至每年約3000億元。當局
已加強培訓及招聘、推動業界應用先進技術和新科
技，提升建造業整體生產力。

她引述發展局常任秘書長劉俊傑表示，政府今年已
向建造業議會提供10億元資助，資助議會未來6年提
供27000個技術工友培訓名額，並會繼續和各大專院
校及培訓機構做好其他技術及專業人員培訓，推廣業

界專業形象和發展機遇，吸引新人入行。
劉俊傑提到，近年建造業已廣泛採用先進技術，

例如組裝合成建築法，大部分工序都在廠房完成，
節省人力需求之餘，亦提升工地安全，同時會推動
行業在建築設計和施工上不斷採用創新科技，包括
建築信息模擬(BIM)、 「安全智慧工地」等。

此外，發展局、教育局、議會及政府工務部門會
聯同專業團體，舉辦實地考察及建立網上學習資
源，把與建造業相關的STEAM知識透過學校帶給下
一代，從小培育這方面的人才。

積金局：強積金不宜用短炒角度看待
【香港商報訊】記者古小喬報道：積金局主席劉

麥嘉軒昨日發表網誌，重申強積金投資是極之長線
的投資，不應以一般投資短炒角度看待。她指出，
強積金制度實施近 22 年來，經歷過多次經濟周期
和金融市場波動，當中有 14 個年份錄得正回報，
而出現負回報的年份，隨後的年份每每都能夠回
升。

劉麥嘉軒表示，強積金設計具有三大優點，包括
平均成本法、分散投資及預設投資策略。她強調目
前強積金的短期表現，並不能代表計劃成員整段強

積金投資
期 的 情
況，所以
計劃成員
毋須過分

憂慮市況波動。否則在市況急跌後才把強積金基金
轉換，很容易造成 「高買低賣」的情況，而本來只
屬短期性的波動也會在沽出後成為實際虧損。

她指，雖然過去一年不同類型的強積金基金的投
資表現錄得負回報，但從較長年期的角度來看，各
類基金均錄得正回報，自制度實施以來，股票基金
及混合資產基金更分別錄得約1.4倍及1.2倍的累積
淨回報，反映強積金從長線投資的角度，可以達到
滾存增值的功能。

劉麥嘉軒呼籲計劃成員定期檢視自己的強積金
投資組合，因應自己人生階段、風險承擔能力及
個人投資目標等因素作投資配置；至於缺乏投資
知識和時間管理強積金的計劃成員，則可考慮預
設投資策略，分散投資於環球股票及債券市場，
加上 「隨齡降險」的自動調節機制，可以更有效

減低風險，並設收費
上限。

港股預託證券(ADR)上周表現

股份(上市編號)

中電控股(002)

豐控股(005)

小米集團(1810)

阿里巴巴(9988)

騰訊控股(700)

港交所(388)

折合港元

57.59

46.45

9.38

73.75

270.21

284.59

比香港升跌(元)

+0.54

+0.45

-0.11

-1

-2.79

-3.01

內地疫情升溫
港股料處整固期

獵頭公司Venturenix：
港IT界明年依舊缺人

袁益霆表示，全球的IT行業都有離職潮，預料
明年IT業依舊缺人。 記者 鄺偉軒攝
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